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ВЧЕРА в школе райцентра Бе-
ляевка, что в 110 километ-
рах на юго-восток от Орен-
бурга, произошла трагедия: в 
результате обрушения пото-
лочных перекрытий третье-
го и второго этажей погибли 
пять старшеклассниц. Еще 
несколько учеников и один 

работник школы получили 
увечья.

Сообщение об обрушении трех 
лестничных пролетов на уровне 
третьего и второго этажей в здании 
средней школы райцентра Беляев-
ка поступило в ГУ МЧС России по 
Оренбургской области в 11.30 по 
местному времени (9.30 — по мос-
ковскому). Позже выяснилось, что 
рухнули потолочные перекрытия. 
По предварительным данным, 
причиной ЧП стало проведение 
ремонтных работ по замене окон-

ных блоков в рекреации первого 
этажа. Площадь обрушения соста-
вила 250 квадратных метров. 

Всего под завалами погибли 
пять девочек — учащихся 11-го 
класса, еще четыре человека — 
трое детей и один рабочий, прово-
дивший ремонтные работы, трав-
мированы. Первоначально все ра-
неные были госпитализированы в 
районную больницу, однако затем 
их переправили в Областную кли-
ническую больницу № 1 Оренбур-
га.
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В столице Каспия 
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го строительства 
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В Мосгорсуде на-
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Австралийский доллар 20,4921 

Белорусский рубль*** 12,1137 

Датская крона* 48,5011

Доллар США 25,6023

Евро 36,1530

Исландская крона** 24,1976 

Казахский тенге** 21,3397

Канадский доллар 24,1577

Китайский юань Жэньминьби* 37,4024 

Новая турецкая лира 20,1720

Норвежская крона* 43,7646

СДР 39,8684

Сингапурский доллар 17,8538

Украинская гривна* 50,4827 

Фунт стерлингов 45,6591

Шведская крона* 37,2072

Швейцарский франк 22,9062 

Японская иена** 24,0997

Официальные курсы валют

ЦБ России с 02.10.08

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ПОДРОБНОСТИ

Павел Дульман 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» 

КИЕВ 

УКРАИНА и Россия пролон-
гировали еще на десять лет 
действие Договора о дружбе, 
сотрудничестве и партнерс-
тве между странами, или так 
называемый Большой дого-
вор. Продлили без изменений, 
дополнений и лишних слов. 

Фактически для продления сро-
ков действия документа сторонам 
не нужно было делать ничего. В 
соответствии со статьей 40 дого-
вор автоматически продлевается 
на следующие десять лет, «если ни 
одна из Высоких Договариваю-
щихся Сторон не заявит другой 
Высокой Договаривающейся Сто-
роне о своем желании прекратить 
его действие путем письменного 
уведомления не менее чем за шесть 

месяцев до истечения очередного 
десятилетнего периода». 

Никаких письменных уведом-
лений о желании прекратить дейс-
твие договора ни одна из сторон 
официально не представила. На-
против, внешнеполитические ве-
домства заявили о желании его 
продлить. Впрочем, сделали это 
почти незаметно, учитывая слож-
ные отношения между странами в 
последнее время. 

С украинской стороны об от-
сутствии вопросов к договору и 
его роли «краеугольного камня» в 
украинско-российских отноше-
ниях объявил глава пресс-службы 
украинского МИД Василий Кири-
лич. «Украина выступала и высту-
пает за продление договора», — 
сообщил он на плановом брифин-
ге. С российской стороны после-
довало заявление МИД, в кото-
ром также указывалось на целесо-
образность продления сроков 
действия документа. 
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Будем дружить
еще десять лет

Украина и Россия продлили Договор
о дружбе и сотрудничестве
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Рынок 
цвета нефти

Российские биржи могли бы поддержать 
высокие цены на «черное золото»,

считает Алексей Кудрин

ТЕНДЕНЦИИ

Олег Гладунов 

ВЧЕРА рынок акций не удер-
жался в плюсе и снова ушел 
в минус, фондовые индексы 
просели на 0,5 процента.

Вице-премьер, министр финан-
сов Алексей Кудрин не исключил, 
что российский рынок ожидает 
дальнейшее снижение вслед за 
американскими торговыми пло-
щадками. А проблемы с деньгами 
в финансовом секторе будут про-
должаться еще 15 месяцев, доба-
вил первый заместитель предсе-
дателя ЦБ Алексей Улюкаев.

По словам Алексея Кудрина, 
все фундаментальные показатели 
экономики США говорят о том, 
что она находится в начале рецес-
сии. И это значит, что американс-
кий фондовый рынок будет про-
должать свое снижение. А так как 
зависимость российского индекса 
РТС от американского Dow Jones 
более 50 процентов, то и отечест-

венные биржи будут смотреть 
вниз, пояснил вице-премьер. 

По его мнению, единственным 
«поддерживающим фактором» 
для российского фондового рын-
ка служит рост цен на нефть, но 
она в ближайшее время будет сни-
жаться. Алексей Кудрин считает 
возможным падение цены нефти 
ниже 70 долларов за баррель, но, 
вероятнее всего, цены будут коле-
баться на уровне 90 долларов. Он 
также высказал мнение, что в 
ближайшие годы производители 
должны ожидать «абсолютного» 
удешевления нефти из-за сниже-
ния мирового спроса на энерго-
носители. А это, в свою очередь, 
будет вызвано замедлением роста 
мировой экономики. 

Тем временем Внешэконом-
банк готов выступить в роли стра-
ховщика на фондовом рынке, 
объявил Алексей Кудрин. Для 
этого он будет использовать 75 
миллиардов рублей, выделенные 
ему из федерального бюджета в 
2008 году.
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ПОГОДА

МОСКВА +10…+13, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +8…+11, дождь

АНАДЫРЬ -5…+2, ясно

АРХАНГЕЛЬСК +3…+6, дождь

АСТРАХАНЬ +8...+20, ясно

БЛАГОВЕЩЕНСК +2…+7, дождь

ВЛАДИВОСТОК +9…+17, дождь

ВОЛГОГРАД  +6...+19, ясно

ВОРОНЕЖ  +11...+17, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +4…+13, перем. обл.

ИРКУТСК -4…+10, ясно

КАЗАНЬ  +6…+15, дождь

КАЛИНИНГРАД +11…+12, дождь

КРАСНОДАР +9…+22, ясно

МАГНИТОГОРСК +3…+16, перем. обл.

МУРМАНСК -2…+4, ясно

НИЖНИЙ НОВГОРОД +9…+15, дождь

НОВОСИБИРСК +2…+14, перем. обл. 

ОМСК +2…+15, перем. обл.

ОРЕЛ +10…+16, дождь

ОРЕНБУРГ +3…+17, ясно

ПЕРМЬ +6…+11, дождь

РОСТОВ-НА-ДОНУ  +9…+21, ясно

САМАРА +6…+17, ясно

СОЧИ  +13…+19, ясно

СТАВРОПОЛЬ +8…+19, ясно

ТАМБОВ +10…+18, дождь

ТЮМЕНЬ +4…+13, перем. обл.

УФА +5…+16, ясно

ХАБАРОВСК +4...+13, дождь

Почему нам икается
в воздухе

Что рекомендует российской авиации 
комиссия ИКАО

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Ячменникова

ТОЛЬКО что комиссия ИКАО 
закончила проверку безопас-
ности полетов в российской 
гражданской авиации.

Были проинспектированы авиа-
компании, аэропорты, учебные за-
ведения. Какие выданы рекомен-
дации? Можно ли снизить риск 
авиационных катастроф? Чему 
учат трагедии в небе? Об этом кор-
респондент «РГ» беседует с чле-
ном правления Всемирного фонда 
безопасности полетов (FSF) и Пар-
тнерства «Безопасность полетов» 
Валерием Шелковниковым. 

Российская газета | Валерий 
Георгиевич, уже известно, что 
оценка комиссии ИКАО в целом 
положительная. Вместе с тем 
международные эксперты сфор-
мулировали ряд рекомендаций для 
авиационных властей России. На-
сколько они обязательны?

Валерий Шелковников | Обяза-
тельны безусловно. Все страны 
мира исключительно ответствен-
но подходят к проверке ИКАО. 
Просматривается «дух соревнова-
ния». Известно, что гражданская 
авиация — зеркало страны. В ав-
густе авиационная система США 
получила 91 балл из 100. Это на-
много выше средних 56 в мире. В 
сентябре наивысшую оценку полу-
чила Южная Корея — индекс соот-
ветствия стандартам безопасности 
составил 98,82 процента. А еще во-
семь лет назад эта страна занимала 
53-е место. 

РГ | А какой балл у России?
Шелковников | Аудит ИКАО 
только закончился. Поэтому офи-
циальные цифры будут позже.

РГ | Все ждут результатов рассле-
дования катастрофы «Боин-
га-737» авиакомпании «Аэрофлот-
Норд». Какими бы они ни были, как 
вы думаете: эта трагедия помо-
жет предотвратить другие? 
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Царское решение
Президиум Верховного суда

реабилитировал императорскую семью

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Обрушение лестничных пролетов произошло во время ремонтных работ, которые проводились, несмотря на начало учебного года. 
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В трагической истории гибели семьи императора Николая II поставлена юридическая точка.
Подробности на с. 7
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КОММЕНТАРИЙ

Олег Сергеев, 
СОТРУДНИК УПРАВЛЕНИЯ 

УЧРЕЖДЕНИЙ ОБРАЗОВАНИЯ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО 

ОБРАЗОВАНИЮ:

— В этом году в стране на кап-
ремонт из-за аварийного состоя-
ния было закрыто 35 школ. В Рос-
сии половина школ построена до 
60—70-х годов прошлого века, 
многие здания нуждаются в ре-
монте или вовсе подлежат сносу. 
В начале этого учебного года мы 

составляли список ветхих и ава-
рийных учебных заведений. 
Школы в райцентре Беляевка там 
не было. Но бывает, что местные 
власти не спешат признать школу 
аварийной: ведь это значит, что 
они не вкладывали средств в ре-
монт школы — ни в капитальный, 
ни в текущий. 

За последние годы я такого ЧП 
не припоминаю, в 2003 году пе-
чальные события были в Якутии, 
когда сгорела школа и погибли 
дети, но, чтобы обвалилась, — та-
кого еще не было. 
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Детство на поруках
МВД предлагает бесплатно лечить и обучать подростков, 

вернувшихся из заключения
МИЛИЦИЯ

Михаил Фалалеев

СВЫШЕ 30 процентов подрос-
тков, совершивших преступ-

ления, становятся рециди-
вистами и вновь оказывают-
ся на скамье подсудимых. По 
мнению министра внутрен-
них дел РФ Рашида Нургалие-
ва, это происходит потому, 

что ребята, отбывшие наказа-
ние, оказываются предостав-
ленными самим себе.

— Каждый шестой несовершен-
нолетний из общего числа под-

ростков, привлеченных к уголов-
ной ответственности, имеет опыт 
преступной деятельности, а каж-
дый восьмой — ранее судим, — за-
явил вчера министр на заседании 
Правительственной комиссии по 
делам несовершеннолетних и за-
щите их прав.

В России, считает Рашид Нур-
галиев, крайне недостаточно инс-
титутов ресоциализации несовер-
шеннолетних экс-заключенных. 

— Зачастую, возвращаясь из 
воспитательных колоний домой, 
ребята остаются невостребован-
ными, во многих регионах не ре-
шаются вопросы их трудоуст-
ройства и занятости, — рассказал 
Нургалиев. — Оставшись наедине 
со своими проблемами, подрост-
ки решают их сами, кто как мо-
жет. Не секрет, что эта часть мо-
лодежи является мишенью для 
всякого рода экстремистов, нар-
кодельцов и просто уголовников.

Чтобы вернуть этих молодых 
людей к нормальной жизни, ми-
нистр предложил, в частности, 
воссоздать профессионально-
технические училища. Он расска-
зал, что с такой идеей правитель-
ственная комиссия обратилась к 
руководству 37 регионов. Но, к 
сожалению, инициатива была 
поддержана только в пяти.

Вообще же, по мнению Раши-
да Нургалиева, чтобы защитить 
детей и подростков от любого 
криминала, государство и мест-
ные власти должны заняться даже 
таким, казалось бы, несерьезным 
делом, как организация досуга. 
Не говоря уже о том, чтобы под-
ростков бесплатно лечить и обу-
чать. Еще в марте указом прези-

дента был создан фонд по оказа-
нию поддержки детям, находя-
щимся в трудной жизненной си-
туации. На эти цели из федераль-
ного бюджета выделено 5 милли-
ардов рублей. 

Благодаря этой поддержке во 
многих регионах стали разви-
ваться семейные формы устройс-
тва детей-сирот.

 — Идет перепрофилирование 
детских домов, интернатных уч-
реждений, — рассказал Рашид 
Нургалиев. — В освобождающих-
ся помещениях местные власти 
открывают досуговые центры, 
центры творчества для детей. 

Сегодня различные регионы 
разрабатывают собственные про-
граммы помощи бывшим заклю-
ченным, в том числе - подрост-
кам. Например, в Москве дейс-
твует социально-реабилитацион-
ный центр «Аврора», он является 
отделением фонда помощи за-
ключённым и занимается соци-
альной и профессиональной 
адаптацией женщин, вернувших-
ся из мест не столь отдаленных 
или получивших условные сроки. 
В московском центре бывшим 
арестанткам помогают психоло-
ги, юристы, социальные работни-
ки. Здесь их обучают компьютер-
ной грамотности, к их услугам 
курсы английского языка, парик-
махеров, косметологов. Всего по 
стране действует около двадцати 
подобных центров. Но многие эк-
сперты полагают, что необходи-
мо принять федеральную про-
грамму помощи бывшим арес-
тантам, где можно и нужно отде-
льной строкой прописать помощь 
оступившимся подросткам.
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ПРЕЗИДЕНТ

— подписал Указ «О назначении на должность и освобождении от 
должности сотрудников органов внутренних дел Российской Федера-
ции»,
— поздравил Председателя КНР Ху Цзиньтао с 59-й годовщиной об-
разования Китайской Народной Республики,
— направил приветствие участникам, организаторам и гостям Чет-
вертого музыкального фестиваля «Крещендо». 

 ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— Внесены изменения в постановление Правительства от 12 августа 
2008 г. № 607 «О фонде оплаты труда работников центральных аппа-
ратов и территориальных органов федеральных органов исполни-
тельной власти».
— Признано утратившим силу постановление Правительства от 
29 декабря 2004 г. № 873 «Об утверждении Положения о возмеще-
нии расходов государства на поиски и оценку полезных ископае-
мых при предоставлении права пользования участком недр в целях 
разведки и добычи полезных ископаемых в случае установления 
факта открытия месторождения полезных ископаемых пользова-
телем недр, проводившим работы по геологическому изучению 
участка недр за счет собственных (в том числе привлеченных) 
средств».
— Утверждены изменения в федеральную целевую программу «Раз-
витие физической культуры и спорта в Российской Федерации на 
2006 — 2015 годы», утвержденную постановлением Правительства 
РФ от 11 января 2006 г. № 7. 
Распоряжения Правительства РФ:
— Принято решение об открытии в г. Новосибирске культурного цен-
тра Федеративной Республики Германия — Института им. Гёте.
— Утверждены изменения в акты Правительства Российской Федера-
ции по вопросам реализации Программы разработки технических 
регламентов.

ПИСЬМА ВЛАСТИ

БОЕСПОСОБНЫ И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫ
ПЕТР СКОБЕЛЕВ www.rg.ru/2008/10/01/a266757.html

— Намеченные положительные тенденции в увеличении денежного 
содержания и надбавок военнослужащим не могут не радовать, одна-
ко очень интересно, как будут оценивать «высокие показатели» и кто 
это будет делать на местах. Не получится ли так, что все эти надбавки 
будет получать только командный состав? 

furmaxx@mail.ru. Максим
— Это военнослужащие МО, а что будут получать военнослужащие в 
других ведомствах, где предусмотрена военная служба? 

Роман

СКАЗКИ О ВОЙНЕ
СТЕФАНИЯ ДЗИНИ www.rg.ru/2008/10/01/dzini-osetia.html

— Видимо, надо родиться в Европе и пожить в России, чтоб к тебе 
прислушались. Стефания, не буду кривить душой, вы написали 
обыкновенный Хороший журналистский материал. Побольше бы 
таких рассказов — спокойно, но с душой. В наших СМИ и в зару-
бежных. Не гонка за сенсацией, а обычный человечный взгляд. 
Спасибо! 

Лена Чихоева

«УРАГАН» ПО ПРИКАЗУ
СЕРГЕЙ СЕРОВ www.rg.ru/2008/10/01/voiska.html

— К сожалению, отсутствуют выводы по ВМФ. Особенно по Черно-
морскому флоту. Корабли старые — по 20 лет, новые корабли не зало-
жены, статус ЧФ не определен, государственная политика в отноше-
нии Черноморского флота невнятная, Севастополь — уже не Главная 
база, а всего лишь основной пункт базирования, статус Флота и Се-
вастополя усилиями «дружественной» Украины с молчаливого со-
гласия и даже потакательства России постоянно снижается, по оцен-
кам авторитетнейших флотоводцев (например адмирала И.В. Каса-
тонова), достиг критического уровня. Такое отношение к Черномор-
скому флоту, да и к ВМФ в целом не делает чести морской державе, не 
говоря уже об историческом аспекте. Сейчас ВМФ, а особенно Чер-
номорский флот, надо даже не развивать, его надо просто спасать. 
Слабеющий флот провоцирует новые нападки, и победный исход бу-
дущих морских боев без принятия экстренных мер вовсе не очеви-
ден. 

Капитан 2 ранга запаса Василий Шевченко
Министр внутренних дел Рашид Нургалиев: Государство должно защитить детей и подростков от влияния кри-
минала.

Град наград
Дмитрий Медведев вручил ордена и медали военнослужащим

ПРЕЗИДЕНТ

Алексей Ильин

ПЕРВУЮ половину вчерашне-
го дня президент Дмитрий 
Медведев снова посвятил 
кавказской теме: в торжест-
венной обстановке он вручил 
государственные награды во-
еннослужащим, отличив-
шимся в ходе грузино-
югоосетинского конфликта.

Военные, собравшиеся в Екатери-
нинском зале Кремля, явно волно-
вались перед приходом президен-
та. На белом столике были акку-
ратно разложены 56 наград, а ря-
дом с ними лежали два букета цве-
тов (среди награжденных военно-
служащих были в том числе две 
женщины). Ровно в полдень к мик-
рофону вышел Верховный главно-
командующий и еще раз затронул 
тему конфликта на Кавказе.

— Вновь подчеркну: все наши 
действия были абсолютно закон-
ны, — сказал Медведев, — они 
полностью укладываются в рамки 
международного права в отличие 

от тбилисского режима, который 
в одночасье перечеркнул все пре-
жние договоренности и поставил 
мир в регионе на грань катастро-
фы.

Президент в очередной раз 
упомянул о храбрости российс-
ких военных, которые «не дрог-
нули и встали на пути агрессора». 
В сложнейших экстремальных 
условиях многие солдаты и офи-
церы смогли проявить свои луч-
шие профессиональные и челове-
ческие качества. Медведев повто-
рил, что события в Грузии доказа-
ли ненадежность современного 
миропорядка.

— Сегодня мы ясно видим: 
мир, где стреляют по миротвор-
цам, а регулярные армии занима-
ются этническими чистками, где 
покровительствуют преступным 
режимам и блокируют информа-
цию об истинном положении дел, 
— это мир ненадежный, небезо-
пасный — отметил президент. 

Активная помощь Абхазии и 
Южной Осетии будет оказывать-
ся и впредь. Президент пообещал, 
что Россия сделает все возможное 
для обеспечения стабильности в 

двух новых государствах. «Мы 
помогали и будем помогать осе-
тинскому народу восстанавли-
вать разрушенное, — сказал Мед-
ведев, — это наша обязанность».

Окончив вступительную речь, 
президент первым делом назвал 
имена пятерых военнослужащих, 
получивших самые высокие госу-
дарственные награды: звезды Ге-
роя России. Золотые звезды были 
вручены командиру танковой 
роты капитану Юрию Яковлеву и 
командиру танка сержанту Сер-
гею Мыльникову. «В ходе ожес-
точенных боев они атаковали бо-
евые порядки грузинских войск, 
уничтожили склады с оружием и 
несколько единиц боевой техни-
ки», — отметил президент. Зва-
ние Героя России получил также 
подполковник Константин Ти-
мерман, который во время боя 
продолжал сражаться, несмотря 
на тяжелое ранение, и лишь не-
давно выписался из госпиталя. 
Еще две золотые звезды доста-
лись полковникам Геннадию 
Анашкину и Андрею Красову.

Когда очередь дошла до на-
граждения санинструкторов ми-

ротворческого батальона Зухры 
Трамовой и Майи Бестаевой, то 
весь зал дружно зааплодировал. 
Обе женщины были удостоены ме-
дали «За отвагу»: во время боев им 
приходилось оказывать помощь 
раненым под шквальным огнем.

В своем заключительном вы-
ступлении Медведев еще раз чет-
ко обозначил позицию России, 
сформировавшуюся после конф-
ликта на Кавказе.

— Терпеть произвол мы не на-
мерены, если потребуется, мы и 
дальше будем отстаивать наши 
интересы самыми разными спосо-
бами, — твердо заявил президент, 
— хотя, конечно, преимущество и 
основное значение будет иметь 
политический фактор, политичес-
кие переговоры, потому что имен-
но в этом и проявляется наша ми-
ролюбивая внешняя политика. 

Два месяца назад Россия, по 
словам президента, оказалась пе-
ред выбором: или закрыть глаза 
на грубейшие нарушения между-
народных обязательств и ничего 
не делать, или дать отпор агрессо-
ру. «Мы выбрали второе, и мы 
правы», — подытожил Медведев.

Окончив свое выступление, 
президент выпил с военными 
шампанского. Лауреаты наград 
окружили Медведева плотным 
кольцом и несколько минут ожив-
ленно беседовали с ним. Затем 
президент попрощался и вышел, 
и военнослужащие тут же попали 
в объективы десятков телекамер. 
Больше всего журналистов стол-
пилось вокруг самого юного об-
ладателя Звезды Героя России 
танкиста Сергея Мыльникова. На 
многочисленные расспросы, 
чувствует ли он себя героем, 
скромный сержант отвечал лишь 
смущенной улыбкой и пожатием 
плеч. Так же скромно вели себя 
перед многочисленными телека-
мерами военные санинструкторы 
Зухра Трамова и Майя Бестаева. 
«В бою у нас не было времени на 
раздумья, — делилась впечатле-
ниями Трамова, — приходилось 
все делать машинально, вспоми-
ная все, чему нас учили». 

Звездный час сержанта Сергея 
Мыльникова: высшую награду за 
воинскую доблесть ему вручает 
президент РФ Дмитрий Медведев.
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Прокурорская 
помощь

ПРАВО

Андрей Шаров 

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор Рос-
сии Юрий Чайка подписал 
двусторонние межведомс-
твенные соглашения о со-
трудничестве с генеральными 
прокурорами Абхазии и Юж-
ной Осетии.

Глава российского надзорного ве-
домства назвал эти соглашения 
историческими как для нашей 
страны, так и для недавно при-
знанных республик, которые от-
стояли свое право на независи-
мость в тяжелейшей борьбе. Так, 
для Южной Осетии, отметил в 
свою очередь генпрокурор этой 
республики Таймураз Хугаев, 
совсем недавно пережившей на-
стоящую трагедию, это соглаше-
ние стало первым после подписа-
ния договора о дружбе и сотруд-
ничестве с Россией. При этом он 
поблагодарил российскую проку-
ратуру за помощь, оказанную во 
время вооруженной агрессии Гру-
зии против Южной Осетии. 

Юрий Чайка подчеркнул, что 
двусторонние межведомствен-
ные соглашения повысят эффек-
тивность сотрудничества между 
правоохранительными ведомс-
твами стран.

— Речь идет об обмене опытом 
работы, помощи в обучении, пере-
подготовке кадров, обмене норма-
тивно-правовыми базами и пра-
вовой помощи по уголовным, 
гражданским и семейным де-
лам, — раскрыл некоторые детали 
предстоящего сотрудничества 
Генпрокурор России.

Стороны также договорились 
об организации совместной борь-
бы с преступностью, террориз-
мом, коррупцией, незаконным 
оборотом оружия, наркотических 
средств и психотропных веществ, 
преступлениями в сфере эконо-
мики и высоких технологий и 
иными видами преступлений, 
представляющих повышенную 
угрозу для общества.

Рубль на метр
АРМИЯ

Юрий Гаврилов

В 2009-м накопительный взнос 
участникам военной ипотеки 
по сравнению с нынешним го-
дом увеличится почти вдвое.

Как рассказал корреспонденту 
«РГ» председатель Комитета Госду-
мы по обороне Виктор Заварзин, 
законодатели уже внесли соответс-
твующие поправки в проект феде-
рального бюджета-2009. Напом-
ним, что сегодня офицер или пра-
порщик может получить в банке 
заем на квартиру в пределах 1 мил-
лиона 200 тысяч рублей. Купить на 
такие деньги жилье нереально не 
только в Москве или Питере, но 
даже в областном центре. Поэтому 
несколько месяцев назад руково-
дители военной ипотеки вышли в 
правительство с предложением 
увеличить размер ежегодного 
транша на именные лицевые счета 
военнослужащих до 168 тысяч руб-
лей. Раньше в проекте бюджета фи-
гурировала другая сумма — 101,2 
тысячи рублей. По расчетам воен-
ных, сделанных по поручению пре-
зидента, значительное увеличение 
выплат позволит участникам ипо-
теки решить главную задачу — ку-
пить качественное жилье в подхо-
дящем регионе по доступной чело-
веку в погонах цене. И в правитель-
стве, и в Госдуме с доводами воен-
ных согласились. 

Денег на армию государство в 
последние годы не жалеет. Эта 
тенденция, судя по всему, сохра-
нится в обозримом будущем. По 
словам Виктора Заварзина, расхо-
ды по статье «Национальная обо-
рона» только в 2009-м увеличатся 
на четверть и достигнут почти 1,3 
триллиона рублей. «Это 14 про-
центов всех бюджетных трат», — 
подчеркнул думский генерал. 

Очень серьезные средства вы-
деляют на повышение денежного 
довольствия военнослужащих. На-
помним, что со вчерашнего дня ок-
лады по должности и званию офи-
церам и прапорщикам подняли на 
9 процентов. Это уже второе повы-
шение в текущем году. А в ближай-
шую трехлетку денежное довольс-
твие служивых проиндексируют 
как минимум три раза: на 8,5 про-
цента в августе 2009 года, на 7 про-
центов — в январе 2010-го и еще на 
6,8 процента — с начала 2011-го. В 
Госдуме надеются, что такое увели-
чение армейских зарплат покроет 
неизбежные потери военного ко-
шелька от роста инфляции.

— Синхронно с увеличением 
денежного довольствия установ-
ленным порядком пересчитыва-
ются и военные пенсии, — сказал 
генерал Заварзин.

Кроме того, в ближайшие три 
года 100 миллиардов бюджетных 
рублей пустят на премирование 30 
тысяч наиболее добросовестных 
офицеров и прапорщиков из час-
тей постоянной готовности. Так 
называемый поощрительный фонд 
минобороны в будущем году по-
полнится 25 миллиардами, в 
2010-м — 33 миллиардами, а в 
2011-м — 42 миллиардами рублей. 

Невыученный урок
Окончание. Начало на с. 1

В настоящее время их жизнь 
вне опасности. 

— Выводы пока делать рано, 
почему случилась эта ужасная 
трагедия, — говорит корреспон-
денту «РГ» член комиссии по 
расследованию ЧП в средней 
школе села Беляевка Дмитрий 
Немальцев. — Школу перед 1 
сентября все службы приняли 
без замечаний, ничего не пред-
вещало ЧП. Трещина в стене на 
этаже, где шел ремонт, появи-
лась только сегодня утром, сразу 
же началась эвакуация детей. И 
стена обрушилась, по словам 
очевидцев, как-то сиюминутно, 
мгновенно. Как там могли ока-
заться девочки, почти все они 
ученицы выпускного 11-го клас-
са, непонятно. 

Уже вчера был решен вопрос 
о похоронах за счет администра-
ции, стоит вопрос и о компенса-
циях семьям погибших и по-
страдавших. Жители села до сих 
пор в шоке: никогда ничего по-
добного у нас не случалось. Я 
был на месте с самого начала 
трагедии. Наши мужчины при-
бежали к школе вместе с подъ-
ехавшей милицией и своими си-
лами все вместе очень оператив-
но разобрали завалы, не дожи-
даясь приезда спасателей. Весь 
день с жителями поселка, учите-
лями, родителями школьников 
работали психологи, потому что 
для всех это личная трагедия. 
Практически в каждой семье 
здесь учится ребенок — школа 
рассчитана на 800 учащихся, 
сейчас в ней учатся 380 учени-
ков, в день трагедии в школе 
было 340 детей и 30 учителей. 
Классы здесь небольшие, в сред-
нем по 15 человек, поэтому за 
считаные минуты потерять треть 
класса — это что-то невероят-
ное, повторюсь, мы все в шоке. 

—  Ш кол а  п о с т р о е н а  в 
1963—1964 годах и была рассчи-
тана на 800 мест, — сообщили 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе правительства области. 
— Все находившиеся в школе 342 
учащихся и 32 преподавателя в 
связи с обнаружением трещины 
в стене по требованию районно-
го архитектора были срочно эва-
куированы, по неизвестным 

причинам погибшие и постра-
давшие восемь девочек (из 15 
учащихся класса) здание не по-
кинули и находились вне учеб-
ной зоны.

 Полностью завалы были ра-
зобраны через четыре часа пос-
ле обрушения, к 16.00 по местно-
му времени. Новых пострадав-
ших не обнаружено. Однако соб-
равшиеся у школы сельчане не 
расходились до позднего вечера. 
Почему погибшие и пострадав-
шие восемь девочек не покинули 
здание и находились вне учеб-
ной зоны, остается пока загад-
кой.

В оперативный штаб по лик-
видации последствий аварии и 
выяснению причин случившего-
ся вошли руководители МЧС, 
прокуратуры, милиции обще-
ственной безопасности и минис-
тры областного правительства.

 Губернатор Оренбуржья 
Алексей Чернышев после траги-
ческой новости прервал столич-
ную командировку и срочно вер-
нулся в регион. 

Прокуратура возбудила уго-
ловное дело по статье 216 УК РФ 
«нарушение правил безопаснос-
ти при ведении горных, строи-
тельных или иных работ».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Раиса Ямкина, 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ БЕЛЯЕВСКОГО 

РАЙОНА: 

— Замена окон была плановой. 
Часть уже успели заменить нака-
нуне. Утром первого числа мы 
увидели трещину на фасаде пря-
мо над центральным входом. Тут 
же были приглашены эксперты из 
надзорных строительных орга-
низаций, они настояли на сроч-
ной эвакуации. Что и было сдела-
но. Вскоре стена обрушилась. 
Всего под завалами оказались де-
вять человек. Со слов оставшихся 
в живых девочек, они решили, 
что тревога учебная и просто 
спрятались в коридоре. 

Погибли:
Зинира Искакова 
Светлана Москаленко
Анна Рываева
Марина Мартынова
Гульназ Шагвалеева
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

Иван Травкин

НА ЭТОЙ неделе может быть 
объявлено об объединении 
СПС, «Гражданской силы» и 
Демократической партии 
России. Эксперты оценивают 
перспективы нового полити-
ческого образования.

Неизбежная 
модернизация

Политолог Леонид Радзихов-
ский: «Сообщение о переформа-
тировании СПС — абсолютно 
ожидаемая новость. У СПС было 
два выхода: просто ликвидиро-
вать партию или попытаться ее 
сохранить, но развести при этом 
два на самом деле очень мало 
связанных между собой крыла 
партии: лояльное власти боль-
шинство и непримиримое мень-
шинство».

Дмитрий Бадовский считает 
так: «Нынешняя ситуация во 
многом и показывает традици-
онную внутреннюю ситуацию 
СПС. Там всегда боролись и кон-
курировали два крыла. Одно бо-
лее радикальное — это то крыло, 
которое олицетворял Белых, и 
та политика, которую СПС пы-
тался проводить последние годы. 
Все мы помним колебания и бе-
гание за пенсионерами на выбо-
рах. Другое крыло — всегда су-
ществовавшие в СПС течения и 
внутренние группы, которые ви-
дели «Союз правых сил» систем-
ной политической партией, сис-
темной оппозицией, остающей-
ся на своих праволиберальных 
позициях и ведущих с этих пози-
ций диалог с властью. Но резуль-
таты СПС на последних выборах 
оказались провальными — зна-
чит, ставка на радикализацию 
себя не оправдала». 

Леонид Радзиховский заяв-
ляет по этому поводу следующее: 
«Та часть СПС, которая готова 
заниматься политикой в рамках 
существующей системы, получа-
ет очевидную поддержку влас-
тей и связанного с ними крупно-
го бизнеса. Очевидно, что ценой 
этой поддержки будет лояль-
ность властям, что, впрочем, со-
ответствует  реальным интере-
сам той социальной группы, к 
которой апеллирует СПС: либе-
ральных бюрократов, малого и 
среднего бизнеса». 

Есть понимание положитель-
ных сторон происходящего и в 
самом «Союзе правых сил». 

Главный редактор журнала 
«Космополис» Денис Драгунс-
кий комментирует: «Часть руко-
водства СПС решилась сотруд-
ничать с властью, часть решила 
не сотрудничать. Правда, у Бе-
лых, который решил не сотруд-
ничать, проскочила ошибочная 
фраза о том, что он не верит в 
возможность демократизации 

сверху. Он, видимо, не очень хо-
рошо знает русскую историю, в 
которой была и жалованная гра-
мота Екатерины II, и реформа 
законодательства Александра I, 
и манифест Николая II, была 
хрущевская оттепель, горбачев-
ская перестройка, реформы Ель-
цина—Гайдара — все делалось 
сверху. Демократизация снизу в 
России проводилась только раз 
— это было в 1917 году. И мы до 
сих пор зализываем ссадины от 
этой демократизации».

Яков Гордин, главный редак-
тор журнала «Звезда»: «СПС — 
организация с большой тради-
цией, у истоков которой стояли 
отцы нынешней экономической 
системы. То, что в свое время 
сделали Гайдар, Чубайс и их ко-
манда, никуда не делось и не-
сколько модифицированно су-
ществует по сию пору. СПС стоит 
на фундаментальной экономи-
ческой основе, политические же 
их зигзаги вызваны конкретны-
ми историческими обстоятельс-
твами. Поэтому сама по себе 
идея концентрации всех сил, ко-
торые действительно являются 
правыми, вполне плодотворна. 

И, более того, когда говорят, 
что нельзя вступать правым пар-
тиям в контакт с властью, — это 
неверно. Потому что надо или 
заниматься политикой, или за-
ниматься чем-то другим. И если 
сейчас заниматься политикой, 
то вести диалог с властью совер-
шенно необходимо. Это единс-
твенная возможность для пра-
вых партий воздействовать на 
общественное мнение, на эконо-
мическую и политическую 
жизнь страны».

Новая правая 
партия — партия 

«спецов»
Генеральный директор Инс-

титута региональных проблем, 
заместитель председателя Цент-
рального совета Всероссийского 
общественно-политического 
движения «Духовное наследие» 
Максим Дианов: «Нужны ли пе-
ремены? Раз партия дважды про-
играла выборы, они уже после 
первого раза должны были быть. 
Если СПС хочет существовать в 
политическом поле, тогда пере-
мены необходимы». 

Президент Института страте-
гических оценок и анализа Алек-
сандр Коновалов также уверен: 
«Перемены нужны. Белых явно 
не такой харизматический ли-
дер, не такая фигура, которая 
могла бы объединить партию и, 
главное, вывести ее на уровень 
парламентской. Потребность в 
правых либеральных идеях в 
России ощущается, она явно пре-
вышает 7%, которые нужны для 
прихода в парламент, но очень 
велика раздробленность среди 
демократических сил. И очень 
много личных амбиций».

В то же время ряд наблюдате-
лей считают, что правым парти-
ям следует приложить больше 
усилий, чтобы остаться в поли-
тике заметным игроком. Так, за-
меститель генерального дирек-
тора Фонда «Центр политичес-
ких технологий» Сергей Михеев 
отмечает: «Если либералы смо-
гут выработать теорию, с одной 
стороны, либеральную, с другой 
— более близкую к реальной 
жизни, более трезвую и менее 
связанную с большими деньга-
ми, и при этом смогут провести 
тотальный ребрендинг всех сво-
их движений, тогда, может быть, 
у них какая-то перспектива 
есть».

Что собой представляет пра-
вый электорат сегодня, расска-
зывает Леонид Радзиховский: 
«Исторически СПС — партия 
«спецов», традиционно лояль-
ных власти. К этой группе бли-
зок основной потенциальный 
избиратель СПС: представители 
малого и среднего бизнеса в ре-

гионах. Это люди, которые «под-
нялись» за последние 8 лет вмес-
те со всей страной. Их претензии 
к власти, в общем, частного или 
эстетического характера. Им не 
нравится политический стиль, 
некоторые решения они считают 
грубыми, их раздражает антиза-
падная риторика, мешают кор-
рупция и бестолковость чинов-
ников. Но превыше всего этот 
средний класс ценит стабиль-
ность своего существования, а 
следовательно, и политическую 
стабильность в стране». 

Заместитель генерального 
директора НИИ социальных 
систем МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва Дмитрий Бадовский добавля-
ет: «Потенциальный электорат 
СПС как раз не склонен к жест-
кой антивластной позиции. И 
поэтому при резкой оппозици-
онно-радикальной позиции СПС 
объективно терял электораль-
ную базу». 

«Очевидно, что та партия с 
теми людьми, которые ее воз-
главляли, и с той программой, 
которая на данный момент су-
ществует, не представляет инте-
реса для наших избирателей», — 
подтверждает директор Фонда 
исследования проблем демокра-
тии Максим Григорьев. 

Яков Гордин: «Радикализм в 
любой форме сейчас не электо-
рален. Ориентация должна быть 
на кропотливую, спокойную, 

вдумчивую просветительскую 
работу,  на выработку каких-то 
экономических идей, которые 
можно было бы противопоста-
вить ныне господствующим в 
том случае, если они не будут 
себя оправдывать или чтобы они 
дополняли существующие эко-
номические идеи, и предлагать 
нечто позитивно разумное. В 
этом, мне кажется, залог воз-
можного успеха и действительно 
объединения, возвращения в 
электорат». 

Регионы —
за объединение

Руководитель Ивановского 
регионального отделения СПС 
Сергей Колесов: «Я поддержи-
ваю объединение правых пар-
тий. Всегда лучше быть вместе. 
Так мы будем более сильными, 
чем если бы были врозь. Особен-
но когда мы врозь на выборах. 
И, надеюсь, такое объединение 
аккумулирует правый электорат. 

Как показывают данные опроса 
общественного мнения, 20% на-
селения готовы видеть такие 
партии в парламенте». 

Руководитель Ставрополь-
ского регионального отделения 
СПС Борис Оболенец отмечает: 
«Объединение демократических 
сил — это давно ожидаемый, по-
ложительный шаг на пути к ци-
вилизованному партийному уст-
ройству. Не настолько мы дале-
ки друг от друга по своим убеж-
дениям и глобальным целям, 
чтобы ютиться на обочине поли-
тического процесса».

Действительно, чем больше 
оппозиционных партий будут 
конструктивны, чем большее их 
количество будет воспринимать 
сотрудничество с государством 
как естественную часть своей 
работы на благо населения, тем, 
как считают эксперты, лучше 
для оппозиции. 

Политика — 
искусство 

компромисса
Леонид Радзиховский имеет 

свое видение раскола в «Союзе 
правых сил», предшествовавше-
го его возрождению: «Неприми-
римое меньшинство СПС, как 
мне кажется, включает разные 
категории людей. Там есть в про-
шлом крупные политики, остав-
шиеся по различным причинам 

не у дел, которые не хотят и не 
могут вписаться в систему дейс-
твующей власти. Там есть люди, 
которых их противники называ-
ют «демшиза», то есть часто не 
вполне адекватные, но легко воз-
будимые отрицатели любой влас-
ти. Там есть категория вполне 
бескорыстных идеалистов-пра-
возащитников, которые указы-
вают на вполне реальные пробле-
мы, «ошибки» властей, но не 
склонны при этом идти ни на ка-
кие компромиссы, из которых 
собственно и состоит политика».

Денис Драгунский резюмиру-
ет: «Политика — это всегда вы-
бор и вовсе не между шоколадом 
и мармеладом. Это выбор между 
определенными утратами и оп-
ределенными приобретениями. 
Думаю, на правом фланге най-
дутся партии, для которых воз-
можность поговорить о свободе, 
экономической прежде всего, 
будет важнее неких имиджевых 
утрат». 

Танатин Игорь Владиславо-
вич, руководитель Саратовского 
регионального отделения ДПР:

— Безусловно, я поддержи-
ваю объединение, потому что 
нельзя допускать размытия де-
мократического электората 
между многими партиями, у ко-
торых программы в общем одни 
и те же. Да, надо объединяться, 
безусловно. Сейчас получается, 
что электорат голосовал за де-
мократию, а в принципе демок-
ратия как таковая не представле-
на в Государственной Думе.

О своем отношении к воз-
можному объединению либе-
ральных и демократических 
партий мы попросили расска-
зать председателя московского 
областного отделения партии 
«Гражданская сила» Дмитрия 
Некрасова.

— Как вы оцениваете идею 
объединения? 

— Я полностью поддерживаю 
эту идею, потому что, только 
объединившись, мы сможем до-
биться каких-то существенных 
результатов в политической 
жизни. Не секрет, что подобные 
консультации активно ведутся. 
Возможно, что в ближайшем бу-
дущем будет объявлено о подоб-
ном объединении. 

У нас объективно последнее 
время идет укрупнение полити-
ческих сил. Очевидно, что оста-
ется небольшое количество пар-
тий, и, конечно, на правом флан-
ге нас невыгодно отличала наша 
разобщенность. Несколько не-
больших партий активно конку-
рировали друг с другом. И, по 
большому счету, отбивали охоту 
голосовать за правые силы из-за 
нашей разобщенности, конку-
ренции и критики друг друга. 
Соответственно объединение 
позволит нам уйти от этих недо-
статков и более уверенно чувс-
твовать себя на политической 
сцене. 

Искусство компромисса
Правые могут вернуться в большую политику 

Политика — это всегда выбор 
и вовсе не между шоколадом 
и мармеладом. Это выбор между 
определенными утратами 
и определенными приобретениями

Стометровка 
без спиртного

Депутаты запретят 
торговать алкоголем 

близ стадионов, детсадов 
и больниц

ДУМА

Иван Сас

ЦЕНТРАЛЬНЫМ событием 
вчерашнего заседания Госду-
мы должен был стать «прави-
тельственный час», на кото-
ром планировалось заслу-
шать доклады вице-премьера, 
министра финансов РФ Алек-
сея Кудрина и председателя 
Центробанка Сергея Игнатье-
ва. Но повестку дня пришлось 
скорректировать.

Депутаты намеревались разо-
браться, насколько эффективно 
на сегодняшний день управление 
средствами Стабфонда, Резерв-
ного фонда и Фонда националь-
ного благосостояния, а также зо-
лотовалютными резервами РФ в 
связи с разразившимся мировым 
финансовым кризисом. Однако 
полномочный представитель 
правительства РФ Андрей Логи-
нов попросил депутатов перенес-
ти «правительственный час» на 
более поздний срок, так как Алек-
сей Кудрин обязан присутство-
вать на заседании правительства, 
где будет обсуждаться стратегия 
развития страны на период до 
2020 года. Народным избранни-
кам не оставалось ничего иного, 
как согласиться и заняться теку-
щим законотворчеством. 

Были приняты в первом чте-
нии поправки в Закон «О госу-
дарственном регулировании про-
изводства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосо-
держащей продукции», вводящие 
запрет на розничную продажу 
спиртного на территориях, при-
легающих к детским, образова-
тельным, медицинским учрежде-
ниям, к организациям культуры, 
физкультурно-оздоровительным 
и спортивным сооружениям. Пока 
не совсем ясно, как будут опреде-
ляться границы этих прилегаю-
щих территорий. Пока законо-
проект предусматривает, что они 
будут устанавливаться органами 
местного самоуправления в по-
рядке, определенном субъектами 

РФ. Однако не исключено, что во 
втором чтении будут рассмотре-
ны предложения установить фик-
сированные значения этих гра-
ниц. Об этом сообщил председа-
тель Комитета Госдумы по эконо-
мической политике и предприни-
мательству Евгений Федоров. Не-
которые депутаты уже настаива-
ют на том, чтобы наложить запрет 
на продажу спиртного ближе 100 
метров от перечисленных органи-
заций и учреждений. Все эти меры 
должны послужить благой цели — 
защитить, как поясняют сторон-
ники поправок, «наиболее уязви-
мые категории населения от нега-
тивного воздействия алкоголя». 
Хотя некоторые депутаты сомне-
ваются в эффективности такой за-
щиты, ссылаясь на то, что запрет 
на распитие спиртного возле шко-
лы, детского сада мало чего стоит, 
если пьянство процветает в семь-
ях. Первый заместитель руково-
дителя фракции «Единая Россия» 
Татьяна Яковлева привела такую 
статистику. В 2007 году объемы 
продаж алкоголя составили 10,1 
литра на душу населения. По не-
официальным данным, эта цифра 
вдвое больше. 2% населения стра-
ны страдает алкоголизмом. Тем не 
менее Татьяна Яковлева придер-
живается мнения, что ликвидация 
ларьков, торгующих спиртным у 
школ, детских садов и т. д., даст 
положительные результаты. 

В первом чтении также был 
рассмотрен еще один пакет зако-
нопроектов, которые должны за-
щитить права потребителей при 
оплате ими услуг Интернета, мо-
бильной связи, счетов ЖКХ и по-
гашении потребительских креди-
тов через платежные терминалы. 
Дело в том, что на сегодняшний 
день от населения поступает мно-
жество жалоб на то, что люди при 
необходимости не могут подтвер-
дить факт оплаты тех или иных 
услуг из-за того, что на чеках, вы-
даваемых многими платежными 
терминалами и банкоматами, нет 
нужной информации. Законода-
тели задались целью устранить 
этот пробел и обязать платежных 
агентов указывать на чеках сумму 
платежа, наименование оплачен-
ного товара, работ или услуг, раз-
мер комиссии, дату и время пла-
тежа. Все эти данные должны 
быть четко указаны и легко чи-
таться в течение 3 лет. У россиян 
также появится возможность 
вносить плату за жилье и комму-
нальные услуги через платежных 
агентов.

В 2007 году объемы 
продаж алкоголя 
составили 
10,1 литра на душу 
населения. 
По неофициальным 
данным, эта цифра 
вдвое больше

СОТРУДНИЧЕСТВО

Вячеслав Моисеев

ОРЕНБУРГ 

ВЧЕРА в 10.37 по московско-
му времени с космодрома Яс-
ный на востоке Оренбургской 
области ракета-носитель 
«Днепр» вывела на орбиту та-
иландский спутник. 

Увидеть старт совместного рос-
сийско-украинского конверсион-
ного детища в оренбургские сте-
пи приехали посол России в Укра-
ине Виктор Черномырдин и быв-
ший президент этой страны Лео-
нид Кучма. 

«Днепр» — конверсионный 
вариант самой мощной в мире ра-
кеты-носителя РС-20Б «Воево-
да», по классификации НАТО — 
«Сатана». Проект реализуется по 
инициативе глав двух госу-
дарств — России и Украины. Опе-
ратором программы является 
совместное предприятие — меж-
дународная космическая компа-
ния «Космотрас».

Вчерашний «Воевода» чет-
верть века стоял на боевом де-
журстве. Три года назад было 
принято решение о ликвидации 
ракеты. Однако судьба распоря-
дилась иначе, и она все же старто-

вала. Но не с ядерным зарядом, а 
с мирной начинкой — таиланд-
ским спутником дистанционного 
зондирования Земли «TEOС». 
Спустя 12 минут после старта 
750-килограммовый аппарат вы-
шел на целевую орбиту высотой 
820 километров. 

 За стартом ракеты следили 
уроженец Оренбуржья посол Рос-
сии в Украине Виктор Черномыр-
дин и экс-президент незалежной 
Леонид Кучма. Бывший глава го-
сударства прибыл в степной край в 
качестве почетного президента 
российско-украинской компании 
«Космотрас». Он, кстати, в советс-
кие времена работал в ракетно-
космической отрасли в днепро-
петровском конструкторском 
бюро «Южное» и в 28 лет стал тех-
ническим руководителем испыта-
ний на космодроме Байконур.

«ТЕОС» — уже третий косми-
ческий аппарат, запущенный с 
пусковой базы «Ясный». Первы-
ми двумя стали пробные элемен-
ты американской орбитальной 
космической гостиницы «Наути-
лус», которую предполагается 
собрать, а точнее, надуть (35-сан-
тиметровые стены отеля, изго-
товленные из кевлара, под давле-
нием находящегося в них воздуха 
распрямляются в космическом 
вакууме) к 2015 году. 

«Воевода» в дозоре
С космодрома Ясный стартовала 

конверсионная российско-украинская ракета

АРМИЯ

Юрий Гаврилов

СТАРТОВАВШИЙ 1 октября 
осенний призыв в армию взят 
под особый контроль воен-
ных прокуратур.

— Мы отследим все его стадии — 
от явки новобранцев в военкома-
ты и на сборные пункты до при-
бытия и размещения их в воинс-
ких частях, — пообещал вчера на-
чальник управления надзора 
Главной военной прокуратуры 
генерал Александр Никитин.

Повышенное внимание про-
куроров к солдатскому набору 
легко объяснимо. Ни для кого не 
секрет, что в военкоматах про-
цветает коррупция, а уровень взя-
ток там давно переплюнул все 
мыслимые пределы. Каждый год 
военные следователи заводят не-
мало уголовных дел в отношении 
не чистых на руку комиссаров, на-
чальников отдела призыва и не-
добросовестных медиков. К при-
меру, в проверенных весной этого 
года двух тысячах военкоматов 
прокуроры выявили больше по-
лутора тысяч нарушений закона. 
Три сотни должностных лиц при-
влекли к дисциплинарной ответс-
твенности, десятки офицеров и 
гражданских чиновников попали 
под суд.

Генерал Никитин дал понять, 
что бдительное прокурорское око 
не обойдет стороной и медицинс-
кие комиссии. Из-за халатности 
докторов в армию отправляют со-
тни больных парней. Их быстро 
признают негодными к службе и 
возвращают домой — лечиться. 
От такой, с позволения сказать, 
медицины страдают и сами ребя-
та, и их командиры. 

Бороться с призывными «бо-
лячками» прокуроры предпочи-
тают двумя способами: жестко 
контролируя законность при на-
боре молодых солдат и консуль-
тируя граждан по вопросам во-
енной службы. Нынешней осе-
нью—зимой свои двери распах-
нут более 120 военно-юридичес-
ких консультаций. Сегодня «РГ» 
публикует их адреса и телефоны 
в округах и на флотах. Генерал 
Никитин считает такую работу 

очень эффективной. И под-
тверждает свои слова растущей 
статистикой обращений. Ска-
жем, если весной прошлого года 
услугами военных юристов вос-
пользовались 2,5 тысячи при-
зывников и их родителей, то в 
апреле—июле 2008-го — более 6 
тысяч человек. Ни одно их обра-
щение не осталось без внимания 
прокуроров.

Активное взаимодействие ар-
мейских «законников» с населе-
нием помогает решать проблемы 
солдат-дезертиров. После того 
как военные прокуроры пообе-
щали индивидуально и справед-
ливо разобраться с каждым бег-
лецом, многие ребята приходят к 
юристам со своими бедами. За 
последние полтора года такие 
встречи решили судьбу четырех с 
половиной тысяч ребят. Только 
нынешней весной в военные про-
куратуры обратились свыше по-
лутора тысяч солдат-беглецов. В 
итоге каждый третий был осво-
божден от уголовной ответствен-
ности.

К сожалению, такая же статис-
тика по уклонистам не внушает 
оптимизма. После сокращения 
срочной службы до одного года от 
казармы прячутся в два раза 
меньше ребят. Но «стойкие» бег-
лецы от армии по-прежнему ни за 
какие коврижки не соглашаются 
идти на службу. По представлени-
ям прокуроров в этом году были 
осуждены 700 человек. Правда, 
большинство из них отделались 
условными сроками.

В Главной военной прокурату-
ре уверены, что молодым людям 
сегодня не надо бояться армии.

— В конце прошлого и начале 
этого года звучали опасения по 
поводу правопорядка в подразде-
лениях, где сойдутся солдаты, 
призванные на два, полтора и 
один год, — напомнил генерал 
Никитин.

К счастью, они не оправда-
лись. Командиры и прокуроры 
совместными усилиями навели 
порядок в казармах. Более того, 
добились сокращения армейско-
го криминала на 5 процентов. Ко-
му-то эта цифра покажется смеш-
ной. Но когда речь идет о жизни и 
здоровье молодых ребят, любое 
снижение выглядит успехом. 

От военкомата до отбоя
Военные прокуроры обещают 

контролировать солдатский призыв 
на всех его стадиях

В среду правительство РФ обсуждало концепцию долгосрочного развития страны до 2020 года. Премьер-министр Владимир Путин на заседании заявил, что проявления мирового финан-
сового кризиса будут учитываться. «Но ни отменять эти планы, ни даже переносить их на неопределенное время мы не будем», — подчеркнул он.

Консультационные пункты при военных 
прокуратурах округов и флотов

Главная военная прокуратура
 г. Москва, пер. Хользунова, д.16,  (495) 244-52-75
Московская городская военная прокуратура
 г. Москва, Хорошевское шоссе, д.38, (495) 693-79-28,
(495) 195-05-10
Военная прокуратура Московского военного округа
 г. Москва, ул. Садовническая, д.62,  (495) 950-76-23
Военная прокуратура Ленинградского военного округа
 г. Санкт-Петербург, Невский проспект, д.4, (812) 
494-28-98
Военная прокуратура 
Северо-Кавказского военного округа
 г. Ростов-на-Дону, ул. Пушкинская, д.72а,  (863) 
263-04-67, (863) 263-04-65
Военная прокуратура 
Приволжско-Уральского военного округа
 г. Екатеринбург, ул. Луначарского, д.215а,  (343) 
355-32-91, (343)359-34-23
Военная прокуратура Сибирского военного округа
 г. Чита, ул. Пушкина, д.3, (3022) 26-75-17
Военная прокуратура Дальневосточного военного округа
 г. Хабаровск, ул. Шеронова, д.55,  (4212) 39-54-57
Военная прокуратура Объединенной группировки войск 
(сил) на Северном Кавказе  
Чеченская Республика, н.п. Ханкала, (8712) 22-34-49
Военная прокуратура Северного флота
 Мурманская обл., г. Североморск, ул. Сивко, д.9,  (81537) 
4-68-85
Военная прокуратура Балтийского флота
 г. Калининград, ул. Брамса, д.16,  (4012) 50-28-86, (4012) 
21-05-81
Военная прокуратура Тихоокеанского флота
 г. Владивосток, ул. Посьетская, д.15,  (4232) 21-68-75,
(4232) 41-41-05
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Астрахань 
в строительных лесах

В столице Каспия темпы жилищного строительства 
втрое выше общероссийских 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

АСТРАХАНЬ

СЕГОДНЯ в Астрахани — поч-
ти 150 действующих строи-
тельных площадок, располо-
женных на более чем 700 ты-
сячах квадратных метров, на 
которых возводится жилье. 
450-летие города, отмечае-
мое в эти выходные, астра-
ханцы встречают с реальной 
надеждой на окончательное 
решение застарелых городс-
ких проблем, в том числе жи-
лищной. О текущих делах и 
перспективах «РГ» рассказал 
мэр Астрахани Сергей Боже-
нов. 

Сергей Боженов | Только в те-
чение прошлого и в этом году по 
итогам двух десятков аукционов 
у нас сформированы площадки 
под строительство многоэтаж-
ных домов общей площадью бо-
лее 500 гектаров. Еще десять пло-
щадок выставлены на аукцион и 
обретут своего владельца до на-
чала зимы, а девять находятся в 
стадии формирования. 30 участ-
ков общей площадью 376 гекта-
ров сформировано в результате 
проведения публичных слуша-
ний по изменению вида земле-
пользования. 
Скоро в Астрахани будет застрое-
но многоэтажками 700 гектаров, 
на этих территориях появятся де-
вяти- и десятиэтажные дома. Как 
пример масштабной жилищной 
застройки — микрорайон «Запад-
ный-2», где на площади 70 гекта-
ров возводится сразу 14 высоток, 
это 75 тысяч квадратных метров 
жилья. На территории запланиро-
вано строительство объектов со-
циальной инфраструктуры. 
Вообще Астрахань вошла в число 
лидеров по вводу жилья: в про-
шлом году мы построили 600 ты-
сяч квадратных метров, или 1,2 
метра на душу населения. Это 
больше, чем по России. Для срав-
нения: в ЮФО этот показатель — 
0,408, в стране — 0,425. В этом 
году планируется ввести уже 800 
тысяч квадратных метров. 
Мы можем строить и больше. Что-
бы снизить себестоимость жилья, 
в этом году направлено 252 мил-
лиона рублей на создание инже-
нерной инфраструктуры площа-
док под жилищное строительс-
тво. 

Российская газета | Кроме ак-
тивного жилищного строительс-
тва, на чем еще расставлены ак-
центы в развитии города?
Боженов | Еще три года назад Ас-
трахань, которую по праву назы-
вают жемчужиной прикаспийско-
го региона, производила удруча-
ющее впечатление. В ремонте 
нуждались около 90 процентов 
городских магистралей, износ ин-
женерных сетей приблизился к 
опасному пределу в 85 процентов, 
запущенные парки и скверы при-
влекали только лиц без опреде-
ленного места жительства. Гор-
дость Астрахани — построенные 
нашими предками внутригородс-
кие каналы — заросли илом, а 
большинство мостов из-за ава-
рийного состояния были закрыты 
еще в начале 90-х годов прошлого 
века. 
Чтобы кардинально изменить си-
туацию и начать решать накопив-

шиеся проблемы, мы поставили 
перед собой три стратегические 
задачи: увеличить собственную 
доходную базу, максимально 
включиться во все федеральные и 
региональные целевые програм-
мы, активно использовать воз-
можности государственно-част-
ного партнерства. 
С тех пор сделано немало. В два 
раза вырос муниципальный бюд-
жет — с 1,9 до 4,1 млрд рублей, в 
том числе благодаря постоянной 
работе над выводом из тени зара-
ботной платы. Решение этой зада-
чи позволило за три года поднять 
доходы от НДФЛ более чем в 1,6 
раза — с 900 до 1500 млн рублей. А 
более эффективное распоряжение 
муниципальным имуществом поз-
волило увеличить доходы от него 
втрое.
Нами была поставлена и другая, 
не менее важная задача карди-
нального изменения условий 
жизни астраханцев. Ее решение 
было заложено в двух градостро-
ительных документах: генераль-
ном плане развития города до 
2025 года и правилах землеполь-
зования и застройки, без которых 
было бы невозможно дальнейшее 
участие Астрахани в федераль-
ных и инвестиционных програм-
мах. Эти два основополагающих 
документа прошли всенародное 

обсуждение и легли в основу дол-
госрочной программы развития 
города. Кстати, они повлияли и на 
решение жилищной проблемы. 
Сегодня Астрахань активно учас-
твует в федеральной программе 
ликвидации ветхого и аварийно-
го жилья. Впервые администра-
ция города направила 100 милли-
онов рублей собственных средств 
на переселение горожан из тру-
щоб.
В решении жилищной проблемы 
города большую роль играет госу-
дарственно-частное партнерство.
Большой массив подлежащего 
сносу ветхого и аварийного жилья 
расположен в центральной части 
города, которая наиболее привле-
кательна для вложения инвести-
ций. Поэтому мы предлагаем ин-
весторам уникальные проекты — 
переселять жителей трущоб и 
строить в центре не отдельные 
дома, а целые микрорайоны с жи-
лыми домами, торговыми центра-
ми, автостоянками и другими объ-
ектами социальной и коммерчес-
кой инфраструктуры. На сегод-
няшний день у нас готово четыре 
таких проекта общей стоимостью 
40 млрд рублей. 
Окончательно проблема пересе-
ления жителей из ветхих и ава-
рийных домов должна быть реше-
на к 2012 году, как и другая острая 
проблема Астрахани — приведе-
ние в порядок внутригородских 
каналов.

РГ | Какие еще плоды дает городу 
государственно-частное парт-
нерство? 
Боженов | Мы научились при-
влекать инвестиции абсолютно во 
все сферы экономики. Астрахань 
вышла на 13-е место в рейтинге 

инвестиционной привлекатель-
ности среди городов с населением 
более 250 тысяч человек. 
Прорывным в этом плане станет 
нынешний год. При росте на 72 
процента объем инвестиций со-
ставит около 48 млрд рублей. А 
всего с 2004 года в Астрахань вло-
жено почти 100 млрд инвеструб-
лей. 
С помощью реализации инвести-
ционных проектов решается одна 
из стратегических задач — нара-
щивание собственной доходной 
базы муниципалитета, после 
окончания реализации сегодняш-
них инвестиционных проектов в 
бюджеты всех уровней ежегодно 
будет поступать более 500 млн 
рублей.
А увеличение инвестиций в нашу 
экономику и рост городского бюд-
жета должны напрямую отражать-
ся на росте доходов каждой астра-
ханской семьи. Это еще одна важ-
нейшая стратегическая задача. На 
сегодня прирост средней зарпла-
ты по Астрахани составляет 25 
процентов в год. Число горожан, 
имеющих доходы ниже прожиточ-
ного минимума, за три с полови-
ной года снизилось на рекордную 
величину — с 19,5 до 14 процентов. 
Но главная цель — сделать так, 
чтобы в Астрахани вообще не 
было людей с доходами ниже про-

житочного минимума. Один из са-
мых действенных путей ее дости-
жения — развитие малого бизне-
са.

РГ | Что власть готова сделать 
для этого?
Боженов | При администрации 
города и в районах работают Со-
веты по вопросам предпринима-
тельства, где решаются проблемы, 
стоящие перед малым бизнесом. 
Со своей стороны мы делаем все 
возможное для развития малых и 
средних предприятий. Так, в этом 
году начала работать система «од-
ного окна» при оформлении зе-
мельных документов, которая 
позволила в четыре раза сокра-
тить срок оформления всей доку-
ментации. Если раньше этот про-
цесс занимал год, то теперь при-
мерно два-три месяца. Сейчас не 
предприниматели бегают по все-
возможным инстанциям, а чинов-
ники. Мэрия также сформировала 
список муниципальных объектов 

недвижимости, не подлежащих 
приватизации, которые мы пла-
нируем отдать в долгосрочную 
аренду предпринимателям. 
На сегодня ситуация в предприни-
мательстве такова: за последние 
три года выпуск товаров и услуг 
малыми предприятиями увели-
чился в два с половиной раза. 

РГ | В каком состоянии социаль-
ная сфера города?
Боженов | В Астрахани прово-
дятся широкомасштабные соци-
альные преобразования, основ-
ная задача которых — повышение 
качества здравоохранения, обра-
зования, социальной защиты на-
селения.
Более половины городского бюд-
жета направляется именно на со-
циальную сферу. В городе строят-
ся и ремонтируются школы, род-
дома, больницы. 150 миллионов 
рублей было потрачено на осна-
щение медицинских учреждений 
города современным оборудова-
нием. В целом же на финансирова-
ние здравоохранения в этом году 
выделено почти 900 миллионов.
Все это дает ощутимые результа-
ты. За последние два года рождае-
мость в Астрахани повысилась на 
3,2 процента, что выше, чем в сред-
нем по ЮФО. А смертность снизи-
лась на 11,6 процента. 
Но с улучшением в городе демо-
графической ситуации все острее 
становится проблема нехватки 
дет ских садов. Поэтому разрабо-
тана и реализуется программа ре-
конструкции и строительства до-
школьных учреждений. В этом 
году в ее рамках — впервые с нача-
ла 1990-х — в Астрахани откроет-
ся новый муниципальный детский 
сад на 280 мест. 
Чтобы юные астраханцы росли 
здоровыми, особое внимание уде-
ляем развитию в городе массового 
спорта. Строятся современные 
спортивные площадки. К концу 
года их будет уже более десятка. 
Набирает обороты программа 
развития дворового футбола, ко-
торым охвачены тысячи подрост-
ков. 
На молодых делается ставка во 
всех сферах жизни города — от ис-
кусства до кадровой политики, на 
молодежные программы выделя-
ются немалые средства, учитывая, 
что это инвестиции в будущее го-
рода.

Интервью подготовила 
Арина Ростоцкая

Нефть — к океану
ПРОЕКТ

Елена Рыбина

СТРОИТЕЛЬСТВО нефтепро-
вода «Восточная Сибирь — 
Тихий океан» (ВСТО), круп-
нейшей артерии, которая 
должна вывести российскую 
нефть на рынок стран АТР, по-
истине задача государствен-
ной важности. Но не менее 
важной задачей становится 
подготовка сырьевой базы 
для наполнения ВСТО.

В этом году дочерняя компания 
ТНК-ВР — «Верхнечонскнефте-
газ» — завершила строительно-
монтажные работы линейной час-
ти нефтепровода с Верхнечонско-
го нефтегазоконденсатного место-
рождения до насосно-перекачива-
ющей станции № 10 нефтепровод-
ной системы Восточная Сибирь — 
Тихий океан. Таким образом, ком-
пания готова начать поставки не-
фти в ВСТО, как только трубопро-
вод будет готов к приему нефти. 

По словам генерального ди-
ректора «Верхнечонскнефтегаза» 
Мугаммира Галиуллина, общая 
стоимость строительства нефте-
провода от месторождения до 
ВСТО — около 7 млрд рублей, что 
включает как саму трубу, так и 
притрассовые линии электропе-
редачи и связи. Он уточнил, что 
общая протяженность нефтепро-
вода до точки врезки с ВСТО со-
ставляет 89 километров. 

Поставки нефти в трубопро-

водную систему ВСТО начнутся 
одновременно с пуском ее реверс-
ного участка. К этому моменту 
планируется ввести в эксплуата-
цию 19 скважин. До конца 2008 
года их число предполагается уве-
личить до 26 единиц. К концу дека-
бря общий фонд эксплуатацион-
ных скважин ОАО «ВЧНГ» до-
стигнет 42 единиц.

В середине сентября на место-
рождении был запущен в эксплуа-
тацию УПН-1 (участок подготов-
ки нефти-1), который позволил 
доводить Верхнечонскую нефть 
до кондиционных свойств. В на-
стоящий момент на приемо-сда-
точном пункте ОАО «ВЧНГ» за-
вершаются монтаж оборудования 
и наладочные работы на объекте 
«Система измерения качества и 
количества нефти». До конца 2008 
года ОАО «ВЧНГ» планирует пос-
тавить в ВСТО до 200 тыс. тонн не-
фти. 

Освоение запасов Верхнечонс-
кого месторождения имеет боль-
шое значение для Иркутской об-
ласти, где доходы бюджета от про-
изводственной деятельности ОАО 
«ВЧНГ» составляют более 400 
миллионов рублей в год. «ВЧНГ» 
выполняет дополнительные обя-
зательства по развитию здравоох-
ранения, культуры и спорта в му-
ниципальных образованиях, рас-
положенных на территории ее 
присутствия. Только в 2008 году на 
социальные нужды Киренского, 
Катангского и Усть-Кутского райо-
нов выделено 11,8 миллиона руб-
лей.

Лечение 
по разным тарифам
ФОМС предлагает изменить систему 

финансирования здравоохранения

АКТУАЛЬНО

Марина Грицюк

СИТУАЦИЯ в здравоохране-
нии России значительно 
улучшится, если нынешняя, 
во многом бюджетная модель 
финансирования отрасли бу-
дет модернизирована по 
страховому принципу. Об 
этом заявил и.о. директора 
федерального фонда обяза-
тельного медицинского стра-
хования (ФОМС) Дмитрий 
Рейхарт на расширенном за-
седании совета исполнитель-
ных директоров фондов ОМС. 

В этом случае, считает Дмитрий 
Рейхарт, не будут возникать ситуа-
ции, когда услуги государствен-
ных медицинских учреждений оп-
лачиваются в недостаточном раз-
мере, как это нередко происходит 
сейчас. При этом Дмитрий Рей-
харт поддержал идею о включении 
частных клиник в систему обяза-
тельного государственного стра-
хования. Поскольку в этом случае 
государственные и частные кли-
ники будут конкурировать между 
собой за пациента, а это может 
привести к повышению качества 
оказываемых услуг. 

Сейчас минздравсоцразвития 
занимается разработкой страте-
гии развития здравоохранения до 
2020 года. Параллельно ведется 
работа над новым законом об обя-
зательном медицинском страхова-
нии. «Именно в этих документах 
будет определено, по какому пути 
пойдет медицина, и мы очень рас-
считываем, что модель будет стра-
ховой», — подчеркнул Дмитрий 
Рейхарт. 

Пока же ФОМС работает по 
«старой» схеме. Однако, по мне-
нию ряда экспертов, за последние 
два года деятельность фонда стала 
более эффективной. Погашены 
долги, образовавшиеся до 2007 
года по программе дополнитель-
ного лекарственного обеспечения. 
Увеличились поступления средств 
в федеральный и региональные 
фонды, и соответственно стали 
лучше финансироваться лечебные 
заведения. 

«В 2007 году по динамике сбора 
финансовых средств система обя-
зательного медицинского страхо-
вания вышла на первое место сре-
ди всех видов социального страхо-
вания в стране», — рассказывает 
Дмитрий Рейхарт. 

Во-первых, поясняет он, благо-
даря устойчивому экономическо-
му росту в стране увеличились 
поступления от единого социаль-
ного налога, и в 2007-м бюджет 
ФОМС впервые стал профицит-
ным. 

Во-вторых, благодаря конс-
труктивной работе с территория-
ми на четверть увеличился сбор 
страховых взносов на неработаю-
щее население. В 2007 году в реги-
онах перечислили территориаль-
ным фондам за лечение пенсионе-
ров, детей, безработных 143 мил-
лиарда рублей. 

Впрочем, пока далеко не все 
люди могут почувствовать на себе 
улучшение финансовой обста-
новки. В стране нет единого тари-
фа на лечение неработающих, ре-
гионы устанавливают их самосто-
ятельно, в зависимости от своих 
экономических возможностей. 
Вот и получается, что в одних об-
ластях больницам на питание, ле-
чение людей достаются крохи, в 
других — на это выделяются впол-
не приличные суммы, обеспечи-
вающие и стандарты лечения, и 
достаточно комфортное пребы-
вание пациентов в больницах. 
«Сейчас мы пытаемся добиться 
того, чтобы тарифы для всех субъ-
ектов России были сближены, 
ведь люди в стране имеют равные 
права на качественное медицинс-
кое обслуживание», — говорит 
Дмитрий Рейхарт.

Вместе с тем, добавляет он, мы 
выступаем за то, чтобы отчисле-
ния в систему ОМС делали и пред-
приятия, перешедшие на упро-
щенную схему налогообложения и 
не платящие ЕСН. «В них ведь 
тоже работают люди, которые пе-
риодически нуждаются в помощи 
врачей. Но сейчас, по сути, за них 
платят остальные налогоплатель-
щики», — поясняет Рейхарт. Также 
ФОМС предлагает увеличить раз-
мер взноса на ОМС в структуре 
ЕСН. 

С 2004 года в Астрахань вложено 
почти 100 миллиардов рублей 
инвестиций

Сергей Боженов (справа) и пред-
ставитель зарубежной инвестком-
пании «Колумбус» обсудили перс-
пективы нового железобетонного 
завода.

Чиновника 
посадят в калошу 

В Якутии придумали премию бюрократу 

АКЦИЯ

Владислав Левочкин

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЯКУТСК

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ города 
Нерюнгри учредили две пре-
мии для местных чиновников 
— за вклад в развитие пред-
принимательства и за де-
ятельность, наносящую биз-
несу вред.

Как сообщила корреспонденту 
«РГ» председатель координаци-
онного совета предпринимателей 
при главе администрации Нерюн-
гри Елена Жукова, будет сделано 
все возможное, чтобы «положи-
тельная» премия стала притяга-
тельной для муниципальных слу-
жащих, чтобы за нее боролись. 
Конечно, ее нельзя представлять в 
денежном виде — скорее всего, 

это будет сувенирная или поли-
графическая продукция.

Но фишка идеи в том, что наря-
ду с поощрением госслужащих за 
поддержку малого бизнеса еже-
годно будет вручаться и антиприз. 
Эта своеобразная «серебряная ка-
лоша» предназначена для тех, кто 
вставляет палки в колеса начина-
ющим предпринимателям. Уже 
определены возможные претен-
денты на эту номинацию. Несмот-
ря на то, что они, скорее всего, от-
кажутся от официального получе-
ния сомнительной премии, учре-
дители намереваются как можно 
активнее освещать свою акцию, 
чтобы получатели антиприза и 
общественность узнали, кому и за 
что он присужден.

В настоящий момент законо-
дательство дает малому бизнесу 
значительные послабления, но 
чиновники нередко придумыва-
ют все новые препоны.
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Кстати 
Важным этапом развития и благоустройства Астрахани 
стали мероприятия, реализуемые к ее юбилею. Указ гла-
вы государства «О праздновании 450-летия основания 
г. Астрахани» был подписан в октябре 2005 года. Под-
держку в реализации важнейших городских проектов на 
протяжении трех лет оказывал Владимир Путин. Не слу-
чайно депутаты городской Думы единогласно одобрили 
предложение мэра Сергея Боженова о вручении звания 
«Почетный гражданин города Астрахани» премьер-ми-
нистру страны. Также на предъюбилейном заседании де-
путатского корпуса были подведены итоги последних лет 
и дан старт новому масштабному проекту «Астра-
хань-455», представленному главой города. Реализация 
программы начнется уже в этом году. Ее важнейшие эта-
пы — строительство городской магистрали беспрерывно-
го движения и второго моста через Волгу, что будет спо-
собствовать развитию отдаленных городских микро-
районов.

Минтай уплывает 
из казны

Рыбаки просят государство снизить налоги

ПОДРОБНОСТИ

Михаил Чкаников

РОСРЫБОЛОВСТВО намерено 
добиваться налоговых льгот 
для рыбаков. Ведомство под-
готовило комплекс мер по 
стимулированию переработ-
ки и продажи рыбы на терри-
тории России, который мин-
экономразвития внесет в пра-
вительство. 

Власти поставили перед отраслью 
вполне конкретную цель: к 2020 
году увеличить вылов рыбы почти 
вдвое — с нынешних 3,4 миллиона 
тонн в год до 6,58 миллиона тонн. 
Рыбаки утверждают, что без госу-
дарственной поддержки эта циф-
ра останется только на бумаге.

Однако если документ Росры-
боловства получит одобрение, а 
рыбаки — льготы, бюджеты всех 
уровней уже на следующий год не 
досчитаются 30 миллиардов руб-
лей в год. По неофициальным 
данным, это обстоятельство не 
слишком устраивает минфин. Но 
руководитель Росрыболовства 
Андрей Крайний убежден, что 
выгод от перехода рыбаков на 
единый сельхозналог (ЕСХН) 
больше, чем потерь. Комменти-
руя корреспонденту «РГ» это 
предложение, Андрей Крайний 
заявил: «Больше половины рос-
сийских судов уже выработали 
свой ресурс и требуют модерниза-
ции или замены. Высокие цены на 
топливо делают добычу недоро-
гой рыбы — даже сельди — непри-
быльной. В таких условиях без 
поддержки государства развитие 
отрасли потребует бесконечно 
много времени».

Собственно, переход рыбо-
промышленников на ЕСХН уже 
обсуждался на заседании прави-
тельственной комиссии в июле. 
По закону, эту льготу могут полу-
чить только те предприятия, у ко-
торых есть перерабатывающие 
фабрики на берегу. При этом 70 
процентов мощностей по перера-
ботке рыбы у нас расположены 
непосредственно на судах. Так 
продукт получается качественнее, 
а перевозка выгоднее.

Поэтому ассоциация добытчи-
ков минтая обратилась в Росры-
боловство с письмом, в котором 
предложила распространить 
действие ЕСХН и на те организа-
ции, которые «шкерят» рыбу в 
море.

Президент ассоциации Герман 
Зверев заявляет, что рыболовство 
— отрасль-донор. В прошлом году 
выручка рыбаков достигла 140 
миллиардов рублей, и в виде на-
логов они уплатили в бюджет 35 
миллиардов рублей. Это 22,5 про-
цента, в то время как в среднем 
бизнес платит 13 процентов. В 
следующем году рыбаки должны 
будут заплатить налогов на 48 
миллиардов рублей — это уже 
почти треть всей выручки. Введе-

ние ЕСХН уменьшит налоговое 
бремя отрасли до 11 процентов, 
чистый доход вырастет в 2,3 раза.

Стоимость основных фондов 
рыболовства не превышает 32 
миллиардов рублей, а ежегодные 
инвестиции не превышают двух 
миллиардов рублей. С таким «хо-
зяйством», уверен Герман Зверев, 
удваивать уловы крайне трудно. 
Денег на развитие просто нет, а 
банки до сих пор не спешили да-
вать рыбакам кредиты — много 
рисков.

Во всяком случае, к мнению 
минтайщиков прислушались. 
Члены ассоциации добывают не 
меньше трети всего российского 
ежегодного улова. К тому же на 
наш минтай имеют виды и другие 
страны. Южнокорейский лидер 
Ли Мен Бак во время недавнего 
визита в Москву продемонстри-
ровал феноменальное знание 
минтаевого промысла. Ли Мен 
Бак убеждал Дмитрия Медведева 
выделить корейским рыбакам 
квоту на добычу минтая в россий-
ских водах. А в обмен обещал тех-
нологии по переработке рыбы. 
Хотя сами корейцы предпочита-
ют покупать у нас «колодку» — 
рыбу с головой и внутренностя-
ми. Объясняя это тем, что хозяй-
ки в их стране по традиции чистят 
рыбу собственноручно.

Правда, на наших прилавках 
почему-то частенько можно 
встретить крабовые палочки (они 
готовятся из минтаевого фарша — 
сурими), испещренные иерогли-
фами. Возможно, не все 150 тысяч 
тонн минтая, который наши ры-
баки реализуют в Корее, попада-
ют на семейные корейские кухни. 
Часть, видимо, идет в промыш-
ленную переработку, создавая ра-
бочие места, увеличивая налого-
вую базу в соседней с нами стра-
не.

Герман Зверев утверждает, что, 
получив налоговые льготы, наши 
рыбаки и сами вскоре станут де-
лать крабовые палочки прямо в 
море. Сейчас в России нет ни од-
ного сурими-траулера. Да и вооб-
ще переработка не блещет глуби-
ной — отрезали голову, и на том 
спасибо. Отчасти из-за этого 
рыбы в нашей стране едят мень-
ше, чем могли бы. В отличие от ко-
рейских хозяек наши все больше 
склоняются к покупке филе, стей-
ков и тех же палочек. Современ-
ная переработка рыбы позволила 
бы рыбакам увеличить продажи. 
То есть — доходы.

Будущее 
дешевеет сегодня 

Негосударственные пенсионные фонды 
просят «развязать» им руки

ПЕНСИЯ

Марина Грицюк

ПОШАТНУВШИЕСЯ фондо-
вые рынки не могли не отра-
зиться на финансовом поло-
жении пенсионных фондов, а 
значит, и на благосостоянии 
будущих пенсионеров. Об 
этом вчера шла речь на треть-
ем пенсионном конгрессе. 

Пенсионные накопления граж-
дан, перечисленные в негосударс-
твенные пенсионные фонды, 
должны приумножаться управ-
ляющими компаниями, а уж ни-
как не обесцениваться. Именно с 
этой целью они вкладываются в 
ценные бумаги. Однако после 
того, как акции многих крупных 
предприятий резко подешевели, 
начали дешеветь и деньги, вло-
женные в пенсионные фонды. 

Многие эксперты держатся 
оптимистично и заявляют — цып-
лят по осени считают. Мол, средс-
тва на достойную старость счита-
ются «длинными», то есть их ин-
вестирование рассчитано на про-
должительный срок. И анализи-
ровать в соответствии с этим до-
ходность на пенсионном рынке 
масштабами квартала, полугодия 
или даже года — просто некор-
ректно. Доходность любого фон-
да следует анализировать за пос-
ледние 3 года, а не за три месяца. 
Ведь возможно, что фонд вложил 
средства в такие инструменты, 
которые сегодня дают отрица-
тельную доходность, а через два 
года она может, к примеру, соста-

вить 60 процентов, полагают экс-
перты.

Несмотря на эти ободряющие 
выкладки, представители негосу-
дарственных фондов обратились 
к властям с просьбой немного 
«развязать им руки» и несколько 
расширить список активов, куда 
можно было бы вкладывать пен-
сионные накопления. 

По словам директора Инсти-
тута развития социального стра-
хования Дмитрия Коншина, речь 
идет о нескольких инициативах. 
Во-первых, можно было бы вкла-
дывать деньги не только в акции 
компаний, входящих в котиро-
вочные списки высшего уровня, 
но и других надежных организа-
ций. «При этом, естественно, 
должны быть четко определены 
критерии надежности», — под-
черкнул он. 

Во-вторых, было бы неплохо 
увеличить долю средств, которые 
можно было бы размещать на 
банковских депозитах. «Сейчас 
по закону управляющим компа-
ниям разрешено хранить на них 
до 20 процентов инвестирован-
ных средств, но мы считаем, что 
процент мог бы быть и выше», — 
говорит Дмитрий Коншин.

Третье предложение — разре-
шить вкладывать деньги в закры-
тые ПИФы недвижимости, при 
условии, конечно, четко пропи-
санных требований. Эти меры 
помогли бы негосударственным 
пенсионным фондам и управля-
ющим компаниям иметь более 
стабильные доходы и лавировать 
в трудных экономических ситуа-
циях, считает Дмитрий Коншин. 

Справка «РГ»
Сейчас в негосударственные пенсионные фонды вложи-
ли деньги около 7 миллионов россиян, или 4,8 процента 
населения страны. Сумма пенсионных резервов страны 
достигает лишь 19,3 миллиарда долларов, или 1,4 процен-
та от ВВП. В России действуют 249 частных пенсионных 
фондов. 

Высокие цены 
на топливо делают 
добычу недорогой 
рыбы — 
даже сельди — 
неприбыльной
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В небе — госконтроль
Росаэронавигация пересадит свои 
лаборатории на новые самолеты

АВИАЦИЯ

Татьяна Шадрина

БОЛЕЕ трех миллиардов руб-
лей планируется потратить 
на обновление парка самоле-
тов-лабораторий, проверяю-
щих наземные радио- и нави-
гационное оборудование. Но 
это не должно отразиться на 
стоимости билетов.

Сейчас летные проверки осу-
ществляют две авиакомпании, 
причем стоимость летного часа у 
них практически не отличается. 
«Конкуренция между ними не 
приводит к снижению стоимос-
ти летных проверок, которые 
осуществляются за счет денег 
пассажиров», — отметил вчера 
на брифинге после заседания 
коллегии Росаэронавигации ру-
ководитель службы Александр 
Нерадько. И предложил в рам-
ках государственного унитарно-
го предприятия «Госкорпорация 
по организации воздушного 
движения в Российской Федера-
ции» создать структурное под-
разделение, которое будет зани-
маться летными проверками. И 
«влить» в него эти две компа-
нии, которые сегодня работают 
как акционерные общества и 
диктуют свои цены. Нерадько 
выразил надежду, что после та-
кой реорганизации стоимость 
услуг не будет такой затратной. 

Как пояснил руководитель 
Рос аэронавигации корреспон-
денту «РГ», летные проверки 
обеспечивают безопасность по-
летов, уточняют характеристи-
ки радиотехнических систем 
связи, радиусы действия и зоны 
ограничения. С помощью таких 
лабораторий подтверждаются 
теоретические расчеты. 

Однако специальная эскад-
рилья лабораторий, созданная в 
1970-х годах, уже устарела, гово-
рит Нерадько. И сегодня необ-
ходимо провести не только за-
мену самих самолетов, но и обо-
рудования. Старые Ан-26 рабо-
тают уже неэффективно, потреб-
ляют много топлива и требуют 
больших затрат на техническое 
содержание. Нерадько предло-
жил в течение нескольких лет 
заменить их на Ан-140. По его 
словам, Росаэронавигация рас-
считывает на отечественные 
воздушные суда. И если появит-
ся другой вариант сертифициро-
ванного самолета, то служба мо-
жет взять и его на вооружение. 

Что касается оборудования, 
то новые приборы уже разрабо-

таны и прошли летные испыта-
ния. Оно работает на базе мощ-
ных компьютеров с лицензион-
ным программным обеспечени-
ем и современным бортовым ра-
диоэлектронным оборудовани-
ем с аппаратурой измерения 
траекторий полетов. Кроме тех-
нической модернизации Не-
радько предлагает усовершенс-
твовать саму систему проверок. 
По его мнению, необходимо 
прислушиваться к мнению эки-
пажей. «Летную проверку мож-
но совершать не только самоле-
тами-лабораториями, но и рей-
совыми судами», — пояснил Не-
радько.

Планируемое обновление 
летных лабораторий пока не 
входит в рамки федеральной це-
левой программы по модерниза-
ции российских аэронавигаци-
онных систем, поэтому служба 
подготовила свои предложения 
по ее корректировке. Предпола-
гается, что в 2009 году начнется 
закупка новых самолетов-лабо-
раторий, оборудование их сис-
темами контроля. И параллель-
но с этим будут вноситься изме-
нения в документы, в которых 
прописаны сама организация и 
проведение летных проверок, 
наземных средств, радиотехни-
ческого обеспечения полетов. 

По мнению Нерадько, основ-
ной акцент проверок необходи-
мо сделать на критические ха-
рактеристики, то есть обратить 
внимание на работоспособность 
систем посадки самолетов и ра-
диолокации. Очень важна, счи-
тает он, для обеспечения безо-
пасности полетов линия захода 
судна на посадку. Это отрезок в 
10—12 километров, когда с по-
мощью наземных средств судно 
ведут на взлетно-посадочную 
полосу. Небольшое отклонение в 
работе может повлечь за собой 
посадку не в назначенном месте.

Что касается завершившихся 
на этой неделе проверок Между-
народной организации граждан-
ской авиации, то из 31 рекомен-
дации по улучшению систем воз-
душной безопасности только 
семь адресованы к аэронавига-
ционным системам, отметил Не-
радько. В прошлую проверку об-
щее число замечаний было боль-
ше 50. И дальнейшее проведение 
реконструкции систем радиоло-
кации, на которую заложено 82 
миллиарда рублей, будет повы-
шать безопасность полетов. Стволы не пройдут

Для «черных лесорубов» 
наступают тяжелые времена

РЕСУРСЫ

Екатерина Дементьева

ИРКУТСК

ВО ВРЕМЯ делового визита в 
Иркутск спикер Государс-
твенной Думы Борис Грызлов 
сделал жесткое заявление: по 
его словам, парламент готов 
разработать и принять закон, 
полностью запрещающий эк-
спорт круглого леса. 

Оценивая экономическое разви-
тие Иркутской области, Борис 
Грызлов заметил, что, по его дан-
ным, в лесной отрасли региона на-
блюдается спад — объемы произ-
водства в лесопромышленности в 
текущем году сократились на 6 
процентов по сравнению с преды-
дущим, объемы заготовки кругло-
го леса снизились на 14 процентов. 
Между тем в Китае, который оста-
ется основным потребителем не-
обработанной древесины, импорт 
круглого леса не падает. По мне-

нию спикера Госдумы, это свиде-
тельствует о том, что увеличива-
ются объемы контрабанды. 

— После того как с 1 января 
2008 года были увеличены пош-
лины на вывоз леса, часть экспор-
теров ушла в тень и работает неле-
гально. Нужно выстраивать серь-
езные барьеры для таких проти-
воправных действий. Депутаты 
склонны подготовить законопро-
ект о полном запрете экспорта 
круглого леса. Это, наверное, бу-
дет та мера, которая позволит ре-
ально предотвратить контрабан-
ду, — заявил Борис Грызлов.

Региональные власти и лесоэк-
спортеры Иркутской области на-
ходят эту меру слишком радикаль-
ной. 

— В Иркутской области пока 
недостаточно мощностей, чтобы 
перерабатывать те шесть милли-
онов кубометров древесины, ко-
торые регион экспортировал, — 
заметил Василий Зырянов, вице-
президент Союза лесопромыш-
ленников и лесоэкспортеров Ир-
кутской области. — Крупные ин-
вестпроекты только рассматрива-
ются либо реализуются слишком 

медленно. Отчасти этим и объяс-
няется падение лесозаготовки 
после очередного повышения экс-
портной пошлины. Если мы сей-
час окончательно закроем грани-
цы, то большинство заготовитель-
ных предприятий закроется, де-
сятки тысяч людей останутся без 
средств к существованию, особен-
но в лесных поселках, где другой 
работы просто нет. 

По мнению Василия Зырянова, 
принимать такой закон можно 
только в комплексе с целым рядом 
подзаконных актов, которые бу-
дут оговаривать льготные креди-
ты для инвесторов, массирован-
ное обучение кадров для промыш-
ленности, налоговые льготы для 
перерабатывающих предприятий. 
Кроме того, пошлины, которые 
предполагается ввести с 1 января 
2009 года, и так станут загради-
тельными.

Представители бизнеса указы-
вают, что Россия не единственный 
торговый партнер Китая в лесной 
сфере. Потребители этой страны 
просто переориентировались на 
другие рынки: Новую Зеландию, 
Индонезию, Латинскую Амери-
ку. 

Правда, региональные чинов-
ники признают, что «черный» эк-
спорт остается значительным. По 
оценкам, в прошлом году он соста-
вил 1,6 миллиона кубометров. Од-
нако замгубернатора Иркутской 
области Виктор Долгов неод-
нократно отмечал, что с 2005 года 
нелегальный вывоз удалось со-
кратить более чем в два раза.

Кстати, по сведениям Братской 
таможни, поставки круглого леса 
сейчас не падают, а, напротив, уве-
личиваются — бизнес спешит про-
давать древесину, пока экспорт-
ные пошлины не достигли 80 про-
центов. Если за весь 2007 год лесо-
заготовителями было вывезено 
2,2 миллиона кубометров необра-
ботанной древесины, то только с 
января по август этого года — уже 
1,6 миллиона. Резкого увеличения 
переработки внутри региона Брат-
ская таможня не фиксирует: пока-
затели минувшего года и нынеш-
него сопоставимы.

Правда, на Иркутской тамож-
не ситуация противоположная: за 
9 месяцев этого года вывоз необ-
работанной древесины сократил-
ся на 31 процент по сравнению с 
аналогичным периодом 2007 
года. Если на 1 октября прошлого 
года за рубеж было отправлено 
3,8 миллиона кубометров кругло-
го леса, то в этом — 2,65 милли-
она. В то же время на 21 процент 
вырос экспорт пиломатериалов: 
967,2 тысячи кубометров за 9 ме-
сяцев против прошлогодних 
801,3. 

Александр Нерадько: Закупка 
новых самолетов-лабораторий 
начнется в следующем году.

Рынок цвета нефти
Окончание. Начало на с. 1

При этом ВЭБ будет страхо-
вать только операции трех гос-
банков — Сбербанка, ВТБ и Газ-
промбанка. В момент неплате-
жей на рынке РЕПО трем круп-
нейшим госбанкам потребова-
лось выйти на рынок и кредито-
вать ряд сделок под залог ценных 
бумаг. На эти цели было направ-
лено 60 миллиардов рублей. 
Именно это позволило «рас-
шить» неплатежи, которые при-
вели к обвалу рынка. И если на 
рынке какие-то бумаги, выкуп-
ленные госбанками, упадут в 
цене, то они смогут компенсиро-
вать свои потери, продав их ВЭБу 
по цене покупки. Таким образом, 
пояснил министр, Внешэконо-
мбанк будет страховать банки, 
которые поддерживают основ-
ной объем операции по сделкам 
на рынке. 

Между тем правительство еще 
не использовало резерв в 250 
миллиардов рублей на покупку 
акций на российском фондовом 
рынке и, возможно, не будет его 
использовать, сообщил Кудрин. 
Напомним, что для преодоления 
кризиса ликвидности на рынке 
правительство приняло решение 
о выделении в 2008 году 250 мил-
лиардов рублей на покупку недо-
оцененных активов российских 
компаний. Однако «этот резерв 
пока на бумаге, и его использова-
ние может не потребоваться», 
заявил министр. По его словам, 
правительство будет тщательно 
взвешивать возможность ис-
пользования различных инстру-
ментов для поддержки финансо-
вого рынка, прежде чем присту-
пить к покупке акций на рынке. 

Практически не будет и даль-
нейшего укрепления рубля, за-
явил Алексей Кудрин. А это, 
вместе со снижением цен на 
нефть и стабилизацией бюджет-
ных расходов, приведет к уходу 
спекулятивного капитала из Рос-

сии. По словам Кудрина, во вре-
мя роста курса рубля иностран-
ные спекулянты активно шли в 
страну, и именно они завышали 
показатели отечественного фон-
дового рынка. А сейчас, когда 
риски выросли и ликвидность 
снизилась, многие иностранцы 
вышли. Так что «и в происходя-
щих в настоящее время процес-
сах есть здоровая тенденция», 
заключил министр. 

Однако по прогнозу первого 
зампреда ЦБ Алексея Улюкаева, 
по итогам года рубль все же вы-
растет. Его реальный эффектив-
ный курс повысится в пределах 3 
процентов. Он в очередной раз 
заверил, что ЦБ не предполагает 
в ближайшее время изменять 
границы технического коридора 
бивалютной корзины, в рамках 
которого он удерживает курс 
рубля. Поэтому динамика об-
менного рублевого курса к инос-
транным валютам будет зависеть 
от ситуации на международном 
валютном рынке. Также Центро-
банк гарантирует отсутствие ва-
лютных рисков благодаря бес-
прецедентно большому объему 
международных резервов. 

Однако, хотя «крайние прояв-
ления» кризиса на российском 
финансовом рынке локализова-
ны, проблемы с ликвидностью 
могут продлиться еще 15 меся-
цев, считает Алексей Улюкаев. 
По его прогнозам, эти проблемы 
будут возникать в связи с гло-
бальными тенденциями в миро-
вой экономике. Впрочем, Банк 
России готов помогать деньгами 
не только банкам, но и професси-
ональным участникам фондово-
го рынка. «Сейчас мы обсуждаем 
с ФСФР возможности для реше-
ния этой проблемы хотя бы для 
части участников, но для этого 
Банк России должен иметь опре-
деленные надзорные функции на 
рынке», — сообщил Алексей 
Улюкаев. 

Тем временем
Экс-глава Федеральной службы по финансовым рынкам 
Олег Вьюгин прогнозирует, что годовой рост ВВП в связи 
с кризисом снизится не на 1 процент, как предполагают 
представители власти, а на 3—4 процента, до 4—5 процен-
тов. Вьюгин считает, что такое замедление экономичес-
кого роста неизбежно. Уже ясно, что мировой кризис про-
должится и в 2009 году и тогда рынки снова окажутся в 
очень сложной ситуации. Конечно, меры российского 
правительства окажут поддержку экономике, но они не-
достаточны для удержания ВВП на уровне 7—8 процен-
тов, уверяет Вьюгин. 

Экспорт 
«кругляка» сейчас 
не падает — бизнес 
спешит 
заработать 
до повышения 
пошлин

Зимовать 
будут на земле 

Росавиация прекратила полеты 
авиакомпании «Самара», 

входящей в альянс AirUnion 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 

Татьяна Летняя 

В НОЧЬ на вторник, 30 сентяб-
ря, Росавиация приостанови-
ла действие сертификата экс-
плуатанта авиакомпании 
«Самара». 

А вот скандально известная авиа-
компания «КрасЭйр», «просла-
вившаяся» в августе этого года 
беспрецедентными массовыми 
задержками авиарейсов, продол-
жит полеты и пассажирские авиа-
перевозки. Вчера стало известно, 
что Федеральное агентство воз-
душного транспорта (Росавиа-
ция) продлило ей лицензию до 
конца октября. 

Кроме того, на месяц Росавиа-
ция отложила и отзыв лицензий 
на полеты у «Домодедовских 
авиалиний». У двух компаний 
«Омскавиа» и «Сибавиатранса» 
сертификаты эксплуатантов бу-
дут приостановлены с 5 октября. 
Все эти пять компаний, напом-
ним, входят в холдинг AirUnion, 

который из-за 800-миллионных 
долларовых долгов за авиатопли-
во и наземные услуги должен пре-
кратить свое существование. Ра-
нее сообщалось, что Росавиация 
планирует приостановить дейс-
твие сертификатов эксплуатантов 
всех компаний альянса с 30 сен-
тября. Однако, как говорится в 
сообщении Росавиации, распро-
страненном по информагентс-
твам, «данное решение продик-
товано необходимостью завер-
шения всеми пятью авиакомпа-
ниями выполнения программ по-
летов по летнему расписанию, а 
также во избежание массовых 
срывов авиаперевозок и наруше-
ния прав пассажиров».

 В зимнем расписании рейсы 
бывших участников авиаальянса 
«ЭйрЮнион» возьмет на себя 
авиакомпания «Атлант-Союз», 
подчеркивают в Росавиации. Экс-
перты оценивают решение ве-
домства, как вполне логичное, 
поскольку одноразово прекратить 
деятельность всех авиакомпаний 
было бы колоссальным ударом по 
рынку и по пассажирам.
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Счастливая цифра 
Энрико Джованнини — о биржевых сводках, 

разводах и подпольной экономике 

ТЕНДЕНЦИИ 

Татьяна Зыкова 

ВЧЕРА директор департамен-
та статистики Организации 
экономического сотрудни-
чества и развития (ОЭСР) 
профессор Энрико Джован-
нини рассказал в Высшей 
школе экономики о том, что 
и как должна считать статис-
тика в современном госу-
дарстве. 

Профессор представляет ту са-
мую организацию, в которую 
стремится Россия одновременно 
со вступлением в ВТО. Этот эли-
тарный клуб объединяет 30 силь-
нейших экономик мира, которые 
называют странами для «золото-
го миллиарда» людей.

Сегодня, согласно данным од-
ного из международных социоло-
гических агентств, самые счастли-
вые люди живут в Дании. Россия по 
индексу счастья, выведенному 
этим агентством на основании ис-
следований 97 стран мира, нахо-
дится на 88-м месте, между Румы-
нией и Болгарией. Это пока всего 
лишь одно из тысяч социологичес-
ких исследований. Но, похоже, ско-
ро индекс счастья, равно как ин-
декс уровня прогресса, или индекс 
человеческого развития признает в 
качестве одного из параметров 
роста национальных экономик и 
официальная экономическая ста-
тистика. Как признает сегодня, к 
примеру, такие показатели, как 
внутренний валовой продукт 
(ВВП) или ППС (паритет покупа-
тельной способности). В итоге 
«цифрология», на которую сегодня 
особенно богата статистика, усту-
пит место показателям благополу-
чия экономики и в целом общества, 

которые не имеют финансового 
выражения. Об этих и других гло-
бальных переменах в развитии ми-
ровой статистики говорил вчера 
профессор Энрико Джованнини. 

Что интересно, тезисы этого 
признанного итальянского «зако-
нодателя мод» всей мировой ста-
тистики конспектировали не толь-
ко студенты — первокурсники 
«вышки», но с вниманием слуша-
ли три заместителя руководителя 
Федеральной службы государс-
твенной статистики. Как позже 
выяснил корреспондент «РГ», се-
годня Росстат активно сотрудни-
чает с ОЭСР и задействован в 
крупнейших совместных между-
народных исследованиях. Отве-

чая на вопрос «РГ», как столь вли-
ятельная организация, как ОЭСР, 
оценивает российскую статисти-
ку, Джованнини дипломатично 
заметил: «Сегодня мы работаем с 
вашим Росстатом по оценке систе-
мы российской статистики, но 
пока оценку давать преждевре-
менно». Однако, по его словам, эк-
сперты Росстата имеют многолет-
ний опыт работы с ОЭСР по изме-
рению так называемой «ненаблю-
дательной подпольной экономи-
ки». И эти параметры уже вошли в 
мировые стандарты измерений. 
Кроме того, от имени России Рос-
стат координирует работу в стра-

нах СНГ по изучению так называ-
емого паритета покупательной 
способности. «В целом, если бы 
мы не были уверены в способнос-
тях российских экспертов, то не 
пригласили бы их в такие важней-
шие проекты по совершенствова-
нию мировой статистики», — за-
ключил Энрико Джованнини. 

По его словам, основная цель 
этих и многих других междуна-
родных проектов — поставить 
статистику не только на службу 
политикам и экономистам, но 
приблизить к интересам простых 
людей. Чтобы, опираясь на конк-
ретную статистическую инфор-
мацию, граждане могли прини-
мать более мотивированные и 

объективные решения по всем 
жизненным проблемам:  где 
учиться, зарабатывать, жить, ког-
да копить, а когда тратить деньги, 
куда и зачем мигрировать или 
эмигрировать и даже — сколько 
иметь детей. По словам Энрико 
Джованнини, именно эта мегаза-
дача стоит перед статистиками 
нового поколения. А «вытекает» 
она из того, что в последнее время 
практически во всех странах люди 
все меньше доверяют данным 
официальной статистики. А сле-
довательно, как утверждает Джо-
ваннини, и своим национальным 
правительствам, которые эту ста-

тистику во многом «заказывают». 
В итоге, по словам итальянского 
профессора, «страшно далека она 
от народа». 

 Не кажется ли вам, что люди 
потому и не доверяют статистике, 
что политики и чиновники порой 
не заинтересованы в объективных 
статистических цифрах, — задали 
вопрос студенты «вышки».

Профессор признал эту про-
блему как общемировую. «Во всех 
государствах службы статистики 
испытывают проблемы с финан-
сированием», — заметил он. Одна-
ко сегодня, по его словам, в созна-
нии политиков и общества уже 
происходит перелом. Многие на-
чинают ценить ту статистику, ко-
торая не просто компонует те или 
иные удобные цифры, а дает до-
бавленную стоимость. Поэтому, 
по его словам, в некоторых стра-
нах власти все больше уделяют 
внимания развитию экономичес-
кой социальной статистики. В 
идеале, считает профессор, наряду 
с биржевыми сводками в програм-
мах телевидения уместно давать и 
ежеквартальные статистические 
сводки о том, к примеру, сколько 
за это время в стране родилось 
граждан, сколько и по какой при-
чине умерло и в каком возрасте, 
сколько было заключено браков, в 
том числе повторных, а сколько 
произошло разводов. «Тогда сте-
пень интереса, а затем и значи-
мость статистики в обществе пос-
тепенно вырастут, изменяя в итоге 
само общество и его правительс-
тва в лучшую сторону. Это и есть 
добавленная полезная стои-
мость», — пояснил Джованнини. 

Главная цель государства — 
поставить статистику  
не только на службу политикам 
и экономистам, но и приблизить 
ее к интересам простых людей

Мэтр международной статистики, 
профессор Джованнини: Сегодня 
в мире рождается новое направле-
ние — социотистика.
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Царское 
решение

Президиум Верховного 
суда реабилитировал 

императорскую 
семью

СОБЫТИЕ

Елена Яковлева

ВЧЕРА Президиум Верховного 
суда России реабилитировал 
последнего русского царя и 
его семью. В трагической ис-
тории гибели императорской 
семьи была поставлена пос-
ледняя юридическая точка. 
Наш корреспондент был сви-
детелем этого решения.

Адвокат Герман Лукьянов попро-
бовал войти в зал, где заседал пре-
зидиум, с огромной, почти багаж-
ной сумкой на колесиках.

— Бомбы нет? — с легкой иро-
нией спрашивал его человек в су-
дейской мантии на входе.

С сумкой адвоката великой 
княгини Марии Владимировны 
так и не пустили, но не по причи-
нам безопасности, а скорее всего 
по стилевым: не очень-то подхо-
дила к круглому залу с розовым 
потолком, персиковыми колон-
нами и вставками из натурально-
го камня сумка на колесиках. Гер-
ману пришлось спешно вытаски-
вать материал — кроме 6 папок и 
УПК два тома из Полного собра-
ния сочинений Ленина — 31-й и 
39-й. 

В том, что семья последнего 
российского императора до сих 
пор не реабилитирована, он ви-
дел политические подоплеки и 
«необольшевизм». Могущество 
тайного необольшевизма, конеч-
но, редко кто в современной Рос-
сии посчитал бы главной причи-
ной нереабилитированности цар-
ской семьи. Однако, когда в фор-
мальных юридических тонкостях 
запутываются и застревают такие 
серьезные вопросы, политичес-
кие эффекты возникают обяза-
тельно.

Заседание под председатель-
ством главы Верховного суда Вя-
чеслава Лебедева выдерживало 
строгий, серьезный и коррект-
ный тон.

Представитель Генеральной 
прокуратуры еще раз изложил не-
изменившуюся позицию своего 
ведомства, вынесшего осенью 
прошлого года решение о невоз-

можности реабилитировать цар-
скую семью. В рамках существу-
ющего законодательства это 
действительно невозможно, на-
стаивал представитель Генераль-
ной прокуратуры. Император и 
члены его семьи не подпадают 
под указанный в Законе «О реа-
билитации жертв политических 
репрессий» перечень подлежа-
щих ей субъектов. А принимав-
ший решение о расстреле царской 
семьи Уральский облсовет не был 
наделен судебными функциями. 
В юридической практике уже 
встречался прецедент, когда под 
закон о реабилитации не попада-
ли пострадавшие от советской 
власти, например, участники так 
называемых новочеркасских со-
бытий, подчеркнул представи-
тель Генпрокуратуры, и пришлось 
специальным решением «расши-
рять» этот перечень.

Последовавшая затем речь ад-
воката звучала строже и доказа-
тельнее, чем его комментарии в 
фойе для журналистов. Категори-
чески не согласный с позицией 
Генеральной прокуратуры и Су-
дебной коллегии Верховного суда 
Герман Лукьянов настаивал, что 
закон требует реабилитации всех 
жертв политических репрессий и 
это положение в преамбуле зако-
на важнее всех перечней и рас-
шифровок. Ссылаясь на работу 
Ленина «Социалистическое оте-
чество в опасности!», он напом-
нил, что политический режим в 
России в 1918 году существовал 
под лозунгом « Вся власть — Со-
ветам!» и именно к Советам пере-
шли тогда законодательная, ис-
полнительная и судебная власти. 
Он упомянул протокол № 159,  ут-
верждающий за подписью Лени-
на приговор Уральского совета 
депутатов о казни императора, и 
высказал свое возмущение тем, 
что доводы великой княгини не 
получают никакого содержатель-
ного отклика и никаких оценок. 
По его мнению, это «юридичес-
кий троцкизм» — «ни войны, ни 
мира, армию распускаем». Он на-
помнил о клаcсовом геноциде, 
лишении прав и свобод, о гибели 
великих князей за одну лишь при-
надлежность к царскому дому...

Члены президиума удалились 
на почти часовое совещание.

Оглашение постановления 
звучало недолго. Надзорную жа-
лобу адвоката Лукьянова удов-
летворить. Решения Судебной 
коллегии Верховного суда о том, 
что Романовы не подлежат реаби-
литации, отменить.

По залу прошел холодок при-
частности к «большой истории». 

Почему нам икается в воздухе
Окончание. Начало на с. 1
Шелковников | Скажу так: учить-
ся на трагедиях необходимо. Но в 
современной концепции предо-
твращения авиационных проис-
шествий такой подход — это уже 
прошлый век.
Почему? Катастрофы практичес-
ки никогда не бывают следствием 
какой-либо отдельной причины. 
Это истина. И написана она кро-
вью пилотов. Никогда нельзя од-
нозначно утверждать: подвела 
техника или не так сработал эки-
паж. Как правило, не одна, а не-
сколько причин завязаны в тугой 
клубок. Каждая в отдельности мо-
жет показаться несущественной, 
но в совокупности они выстраива-
ются в цепочку, которая и приво-
дит к трагедии. 

Что значит предотвратить авиака-
тастрофу? Это прежде всего — вы-
явить и устранить такие причины 
до того, как замкнется последнее 
звено событий. Руководителю, от-
ветственному за безопасность, 
любыми способами необходимо 
знать о назревающей беде и не-
медленно ее предотвращать. Есть 
большое количество примеров, 
подтверждающих жизненность 
этой идеи. Некоторые уже стали 
классическими.

РГ | Какие?
Шелковников | Пожалуйста. Май 
1985 года, по вине харьковского 
диспетчера сталкиваются пасса-
жирский Ту-134 и военный Ан-26. 
Погибло практически все руко-
водство ВВС Прикарпатского во-

енного округа. Когда стали анали-
зировать, что происходило в авиа-
предприятии до того, картина полу-
чилась неприглядная. 1980 год — уг-
роза столкновения самолетов при 
взлете. 1981 год — диспетчер поки-
нул рабочее место, создав хаос в 
воздухе. 1982 год — диспетчеры 
«празднуют» окончание дежурства 
за полчаса до прихода сменщика. 
1983 год — угроза столкновения са-
молета с автомобилем на ВПП. 
1984 год — опасное сближение со-
ветского Ту-134 и польского 
Ил-62, причем руководитель по-
летов пытается уговорить коман-
дира польского самолета скрыть 
этот факт. А на следующий год тра-
гическая цепь событий замкну-
лась. 
В 2002 году подобная же трагичес-
кая цепь закончилась гибелью гу-
бернатора Александра Лебедя и 
его команды.

РГ | Вы имеете в виду ситуацию в 
авиакомпании «Енисейский мери-
диан»?
Шелковников | Именно. В авиа-
компании за пять лет до катастро-
фы вертолета Ми-8 с Александром 
Лебедем на борту произошли три 
подряд авиационных происшест-
вия, затем еще два — в 1998 году. 
Причины разные: потеря экипа-
жем реактивного самолета ориен-
тировки, грубое приземление, пе-
регрузка, ошибка бортмеханика… 
Раз за разом фиксировались инци-
денты, но меры, если и принима-
лись, были не те. Не сделали долж-
ных выводов из этого и вертолет-
чики. В результате профукали 
большую беду. 
А возьмем катастрофу самолета 
Ту-154 авиакомпании «Пулко-
во», который разбился 22 августа 
2006 года под Донецком. Смот-
рите: и здесь все идет по нараста-
ющей! 28 ноября 2005 года — 
грубое приземление пулковского 
экипажа Ту-134 в Архангельске. 
7 февраля 2006 года — опять гру-
бое приземление Ту-134, уже в 
Пулкове. 13 июля 2006 года — то 
же самое с Ту-134 в Самаре. 20 ав-
густа 2006-го экипаж Ту-134, имея 
количество топлива на борту ме-
нее установленного (горючего не 
хватало даже для ухода на второй 
и последний круг), выполнил по-
садку с нарушением минимума по-
годы: видимость 200 м, нижняя 
граница облаков 50 м, туман. Толь-
ко по счастливой случайности 
обошлось без трагедии. Но она 
случилась через два дня. 
Еще пример. 17 марта 2007 года в 
Самаре при жесткой посадке раз-
валился фюзеляж самолета Ту-134 
авиакомпании «ЮТэйр». Погибли 
люди. Но ведь и эта катастрофа ро-
дилась не на пустом месте: только 
годом раньше в компании про-
изошло 5 серьезных событий. Из 
них 4 связаны с грубым приземле-
нием. Кто скажет о случайности? 

РГ | То есть каждый серьезный 

инцидент отличается от авиа-
ционного происшествия только 
исходом? 
Шелковников | Конечно. Это 
один из постулатов безопасности 
полетов. Если инцидент произо-
шел, бросайте все и засучив рукава 
расследуйте его как авиационное 
происшествие с созданием комис-
сий и подкомиссий. При расследо-
вании инцидентов могут быть те 
же аварийные факторы, что и при 
авиационных происшествиях. 
Это важнейший источник инфор-
мации. А главное преимущество 
здесь — то, что живы участники 
событий. Есть у кого спросить и с 
кого спросить. 

РГ | А если конкретно говорить 
об авиакомпании «Аэрофлот-
Норд»?

Шелковников | В 2007 году в 
авиакомпании были зафиксиро-
ваны 20 неприятных инцидентов, 
в 2008-м, перед пермской катаст-
рофой, — 9. 

РГ | Сейчас много говорят о том, 
что авиакомпании вынуждены 
брать в лизинг иностранные са-
молеты — «секонд хенд». Тоже 
причина?
Шелковников | Старые и старею-
щие самолеты — проблема авиа-
компаний всего мира. Даже для 
передовых стран. В свое время в 
докладе президенту Клинтону о 
состоянии безопасности полетов 
отмечалось, что к 2000 году в США 
более 2500 самолетов коммерчес-
кой авиации будут совершать по-
леты в течение срока, превышаю-
щего их первоначально заплани-
рованный ресурс. 
Это тогда послужило поводом для 
создания огромной программы по 
использованию старых и старею-
щих воздушных судов, совершенс-
твованию их летной годности. 
Каждый год проводятся междуна-
родные конференции по безопас-
ности полетов таких воздушных 
судов, по крупицам обобщается 
мировой опыт. 

РГ | Российские специалисты 
участвуют?
Шелковников | Я интересовался 
у устроителей форумов. Ответ: «К 
большому сожалению, их нет». 
Не видел и переводов блестящих 
материалов девяти состоявшихся 
конференций. А ведь если сущес-
твует выстроенная система под-
держания летной годности само-
летов, возраст для них не пробле-
ма. Это мнение мирового сооб-
щества. 

РГ | Давайте пройдемся по неко-
торым бортам «Аэрофлот-Нор-
да».
Шелковников | Пожалуйста. 
«Боинги» «Аэрофлот-Норда» в 
основном были выпущены в 
1991—1992 годах. Вот, скажем, 
«Боинг-737-53C VP-BRG». Пре-
жде на нем летали 5 иностран-
ных авиакомпаний, а с декабря 
2006 года самолет эксплуатирует-
ся авиакомпанией «Аэрофлот-
Норд». 
«Боинг-737-505 VP-BKO», кото-
рый разбился в Перми, в течение 16 
лет эксплуатировался китайской 
авиакомпанией Xiamen Airlines. 
Но китайцы взяли курс на обнов-
ление самолетного парка и срочно 
стали распродавать старые само-
леты. Так, в 2006 году Xiamen 
Airlines получила 11 новых 

Boeing-737-700 и Boeing-737-800. 
А поработавший «Боинг» осел в 
«Аэрофлот-Норде». 
На «Боинге-737-59D VP-BXM» 
тоже успели полетать пять авиа-
компаний. В «Аэрофлот-Норде» 
он с июля этого года. «Боинг-737-
5YO VP-BQI» хорошо послужил 
мексиканской авиакомпании 
Taesa, бразильскому оператору 
GPA/Rio-Sul/Nordeste, словацкой 
авиакомпании Sky Europe Airlines. 
Два года назад поступил в «Аэро-
флот-Норд». На «Боинге-737-5YO 
VP-BQL» летали мексиканцы, ан-

гличане, бразильцы, венгры и сло-
ваки. С ноября 2006 года самолет 
прописан у нас. 
«Боинг-737-53С VP-BRE» эксплу-
атировался двумя французскими 
авиакомпаниями, потом в Польше 
и Словакии. В России он с февраля 
прошлого года. «Боинг-737-5YO 
VP-BRK» длительное время ис-
пользовался турецкой авиакомпа-
нией Turkish Airlines. Потом была 
Словакия. С мая 2007 года — в 
«Аэрофлот-Норде». 
Пожалуй, больше всего было «ра-
ботодателей» у «Боинга-737-5YO 
VP-BRN»: две авиакомпании Мек-
сики, три американские, индийс-
кая, бразильская, словацкая. С де-
кабря 2006 года самолет «трудит-
ся» в «Аэрофлот-Норде». 
Знать всю историю инцидентов с 
этими воздушными судами, кото-
рые работали в разных странах, в 
тяжелых условиях с влажным и 
жарким климатом, было бы исклю-
чительно полезно для безопаснос-
ти полетов. В том числе важны кон-
фиденциальные сведения от зару-
бежных страховых компаний — 
они знают значительно больше.

РГ | А вы можете объяснить, по-
чему все эти «Боинги» зарегист-
рированы не в России, а в госу-
дарстве Бермуды? 
Шелковников | Есть определен-
ные причины, по которым это, на-
верное, выгодно. Но я хочу сказать 
о другом: весь флот таких извест-
ных авиакомпаний, например, как 
Air France, British Airways, Finnair, 
испанская Iberia Airlines, индийс-
кая Air India и многих других, на-
ходится в государственном авиа-
ционном регистре своих стран. 
Это вопрос престижа государства. 
И — никаких Бермудов. 

Отец и мать 
его простили 

17-летний школьник 
обвиняется в организации 

покушения на убийство 
собственной семьи

СУД

Нина Рузанова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

 ЧТОБЫ уничтожить маму, 
папу и старшего брата, под-
росток нанял трех киллеров 
за полтора миллиона рублей. 
Вчера коллегия присяжных 
приступила к рассмотрению 
«семейного дела» Милаши-
ных.

По материалам следствия, вече-
ром первого февраля прошлого 
года Миша Милашин спрятал 
под лестницей отчего дома трех 
парней, снабдив каждого кухон-
ным ножом. Когда родные усну-
ли, указал дверь в спальню стар-
шего брата — 24-летнего Макси-
ма предполагалось убить пер-
вым. Максим получил 12 ране-
ний — в голову, в лицо, в шею. 
Но, сопротивляясь, сумел под-
нять такой шум, что разбудил 
родителей. Струсив, киллеры 
удрали, бросив в доме одежду, 
обувь и даже окровавленный 
нож.

 —Мы с женой были в таком 
шоке, что телефоны милиции и 
«скорой» не могли вспомнить, — 
рассказывал следователям отец 
семейства Сергей Милашин. — Я 
выскочил на улицу и остановил 
проезжавшую мимо машину… 

Отправив израненного стар-
шего сына в больницу, Милаши-
ны бросились на поиски младше-
го. И обнаружили Мишу… связан-
ным в подвале. Руки и ноги смота-
ны проволокой, во рту кляп. О 
зверском нападении на сыновей 
Сергей Милашин и сообщил ми-
лиционерам.

Нападавших удалось поймать 
очень быстро: в брошенной курт-
ке нашлась банковская карта на 
имя 18-летнего Олега Ковалева. 
Вместе с ним был задержан его 
14-летний (!) племянник Евгений 

Захаров, а также их приятель 
17-летний Дмитрий Филиппов. 
Он первым признался в том, что 
их для убийства всей семьи нанял 
Михаил Милашин, пообещав за-
платить полтора миллиона руб-
лей.

 После этого повинился и сам 
Миша. Рассказал, что сам связал 
себя в подвале после неудавше-
гося покушения. И что отноше-
ния с родителями у него были 
«отвратительные». Вот поэтому 
он и решил убить всю семью. 
Оказалось, что за пару месяцев 
до покушения в доме Милаши-
ных пропала крупная сумма — 
400 тысяч рублей. Деньги вроде 
бы взял Миша. И родители, а так-
же работающий вместе с отцом 
Максим отнеслись к этому, пря-
мо скажем, без восторга. Нет, его 
никто пальцем не тронул. Не сдал 
в милицию. И под домашний 
арест не посадил. Его «воспиты-
вали». Вроде как отобрали ком-
пьютер. «Как это отвратитель-
но», — обижался подросток. И 
искал киллеров. 

После таких заявлений Мишу 
взяли под арест. А мама с папой… 
наняли ему двух адвокатов и при-
нялись убеждать следователя уго-
ловное дело прекратить, а их 
мальчика отпустить. Не держит 
зла и Максим, весь в шрамах от 
братской любви: «Я его простил 
еще когда в больнице лежал, — за-
явил он вчера в суде. — Мне его 
жаль»… 

Нормальная реакция взросло-
го интеллигентного человека, 
ищущего причину прежде всего в 
себе. Нормальное родительское 
желание спасти ребенка от зоны. 
Парадоксально, но наказание 
преступника в данном случае 
лишь усугубит горе тех, кого суд 
пытается защитить. Семейная ис-
тория или общественная пробле-
ма? 

—Отец и мать Милашины про-
сили меня отказаться от обвине-
ния, — говорит гособвинитель 
Марина Морковина. — Пришлось 
объяснять, что я не могу этого 
сделать, ведь их сын обвиняется в 
тяжком преступлении и должен 
нести ответственность перед за-
коном. Однако какое решение 
примут присяжные, предугадать 
сложно.

Кстати
 В России дети ищут кил-
леров для родителей не 
так уж редко. Детский 
бунт, причем вооружен-
ный, — психологи счита-
ют это вполне законо-
мерным отражением 
взрослых путчей, пере-
воротов и прочей агрес-
сии, которой наше обще-
ство в последние годы 
нахлебалось досыта. 

Валерий Шелковников: Количество взлетов должно всегда совпадать с 
количеством посадок. Безопасных.

Только факты
Инциденты в авиакомпании «Аэрофлот-Норд», случив-
шиеся в 2008 году до авиакатастрофы «Боинга-737»:

1 февраля — в аэропорту Екатеринбург экипаж «Боин-
га-737-500 VP-BRN» произвел взлет при метеоусловиях 
ниже минимума аэродрома.
25 февраля — в аэропорту Шереметьево не запустился 
двигатель «Боинга-737-500 VP-BRE» из-за отсутствия по-
дачи топлива на запуск. 
2 марта — в Самаре экипаж Ту-134 приземлился при ме-
теоусловиях ниже установленного минимума.
15 марта — в аэропорту Архангельск после запуска двига-
телей Ту-134 обнаружена течь топлива из двигателя № 1. 
Экипаж прекратил выполнение задания.
30 мая — в аэропорту Шереметьево экипаж «Боинга-737 
VP-BRI» прервал взлет из-за срабатывания сигнализации 
открытия багажного отсека. 
12 июля — после взлета в Шереметьеве командир «Боин-
га-737 VP-BRG» доложил о возникновении проблемы с 
герметизацией воздушного судна. 
24 июля — в аэропорту Шереметьево при запуске двига-
телей экипаж Ту-134 обнаружил отсутствие отбора воз-
духа на обоих двигателях. Самолет отстранен от полетов. 
24 августа — после взлета «Боинга-737-500 VP-BRP» в аэ-
ропорту Шереметьево командир доложил о проблемах с 
кондиционированием воздуха в кабине. 
26 августа — при выполнении рейса по маршруту Самара 
— Шереметьево в полете произошло растрескивание вне-
шнего слоя лобового стекла «Боинга-737 VP-BKP». 
А 14 сентября случилось то, что случилось.

Никогда нельзя однозначно 
утверждать: подвела техника 
или не так сработал экипаж

И
ТА

Р
—

ТА
С

С

Судьба 
императора 
не попадала 
в перечень

Мишу взяли под 
арест, а мама 
с папой… наняли 
ему двух адвокатов

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ирина Корнеева

«ОСОБЫХ сенсаций за про-
шедшее время у нас не проис-
ходило. Не было ни бракораз-
водных процессов, ни неза-
коннорожденных детей, 
что касается гражданских 
браков — ну так, немножко, 
чуть-чуть, кое-как… 

Хотя Дмитрий Анатольевич Пев-
цов по сугубо личным обстоятель-
ствам отпросился на пять дней, 
сейчас он отсутствует, и, я думаю, 
он подвезет какие-то интересные 
новости для светской хроники. А 
остальные наши секс-символы 
пока затаились», — приветствовал 
Марк Анатольевич Захаров на 
сборе труппу «Ленкома» и много-
численных журналистов с лесом 
телекамер, с удовольствием и лю-
бовью внимающих каждому его 
ироническому слову.

Поведал он о тщательных 
принципах выбора новых работ-
ников театра, особенно артистов: 
«Из самых хороших мы выбираем 
наилучших, а из наилучших — из 
ряда вон выходящих». Поделился 
впечатлениями о закончившихся 
только что гастролях «Ленкома» в 
Петербурге: «Я смотрел на все 
ироническим глазом, и все-таки 
это был больше чем успех. Там мы 
в тысячный раз сыграли «Юнону и 
Авось». Перед этим я вышел к зри-
телям, объяснил, что мы решили, 
что дублеры Николая Караченцо-
ва (мы их называем дублерами, 
хотя это, конечно, уже сформиро-
вавшиеся самостоятельные ху-
дожники) — Дмитрий Певцов и 
Виктор Раков будут играть по оче-
реди. Первую часть спектакля иг-
рает Дмитрий Певцов, потому что 
он подстригся и молодо выглядел, 
а вторую часть — Раков. Надо ска-
зать, что Виктора Ракова такой со-
ревновательный момент очень 
подстегнул, ему нужен какой-то 
допинг, и я это знал давно. Кроме 

того, у нас в тысячный раз спел 
свою вокальную партию Алек-
сандр Садо. Как известно, он асси-
риец, этого не скрывает, и я напи-
сал ему, что поздравляю самого 
«долгопоющего» ассирийца на 
территории Российской Федера-
ции... Когда меня на сцену после 

этого спектакля вызвали, я был 
встречен, как Ленин на III съезде. 
Люди встали и кричали. Я глупо 
улыбался. Такой был у нас три-
умф...»

Начнется сезон в «Ленкоме» 
спектаклем «Визит дамы» по мо-
тивам трагикомедии Дюрренмат-

та. «Александр Морфов, наш ста-
рый товарищ, друг, сделал, конеч-
но, собственную версию, и сегод-
ня мы играем премьеру, и будет у 
нас небольшой банкет, — анонси-
ровал Марк Анатольевич. — Если 
кто-то придет из неучастников, 
мы не прогоним, а будем только 

рады. А я разрываюсь между дву-
мя проектами — «Днем опрични-
ка» по повести Владимира Соро-
кина и «Вишневым садом» — Ан-
тон Павлович Чехов написал 
очень хорошую комедию. Там 
больше женских ролей, и мы уже 
приблизительно их расписали, 

ждем каких-то последних штри-
хов. Того и гляди будет вывешен 
приказ с распределением...»

«Вишневому саду» цвесть
«Ленком» открыл 82-й сезон

Марк Захаров: В Петербурге после 
тысячного спектакля «Юнона и 
Авось» я был встречен, как Ленин 
на III съезде. Такой был триумф...
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Ни шагу 
вперед

Пакистан запретил США 
воевать с боевиками 

КОНФЛИКТ

Александр Саможнев

ПЯТЬ человек погибли и де-
вять получили ранения в ре-
зультате ракетного удара, на-
несенного американским 
беспилотным самолетом по 
дому одного из полевых ко-
мандиров движения «Тали-
бан». Удар был нанесен в на-
селенном пункте в провин-
ции Северный Вазиристан. 

За последнее время это уже седь-
мая атака американских военных 
с использованием беспилотных 
летательных аппаратов по пред-
полагаемым позициям боевиков 
в Пакистане, где, по данным аме-
риканцев, «Аль-Каида» и «Тали-
бан» имеют базы. 

В последнее время в отноше-
ниях между Вашингтоном и Ис-
ламабадом наблюдается рост на-
пряженности. Так, 25 сентября 
2008 года в приграничном районе 
произошла перестрелка между 
американскими и пакистанскими 
военнослужащими. 

Президент Пакистана Асиф 
Али Зардари подверг Соединен-
ные Штаты резкой критике за 
чрезмерную активность Пентаго-
на на пакистанской территории. В 
свою очередь американцы обви-
няют пакистанское руководство в 
недостаточно активной борьбе с 
террористическими группиров-
ками.

Тем временем в среду появи-
лась информация о том, что от бо-
лезни почек скончался глава па-
кистанской ветви движения «Та-
либан» Байтулла Мехсуд. Его счи-
тают главным подозреваемым в 
организации убийства экс-пре-
мьера Пакистана Беназир Бхутто 
в декабре 2007 года.  

Во власти 
прошлого 

Главный полицейский 
Ирана признал, что его 
диплом — фальшивка

СКАНДАЛ

Сергей Маслов

СЕНСАЦИОННОЕ признание 
сделал министр внутренних 
дел Ирана Али Кордан. В от-
вет на многочисленные обви-
нения оппозиции, которая ут-
верждала, что диплом главы 
МВД, полученный в Оксфорд-
ском университете, — фаль-
шивка, Кордан подтвердил — 
документ ненастоящий. 

В профессиональной компетент-
ности министра усомнились 
иранские законодатели. 5 августа 
с небольшим перевесом голосов 
Кордан был утвержден парламен-
том на пост главного блюстителя 
порядка страны. Его противники, 
однако, не угомонились, обвинив 
нового министра внутренних дел  
в полном невежестве и отсутствии 
юридического образования. В 
свою очередь МВД утверждало, 
что ученая степень патрона явля-
ется подлинной. 

Министр продемонстрировал 
общественности свой «диплом», 
датированный июнем 2000 года 
и скрепленный печатью Окс-
фордского университета. Эти бу-
маги, появившиеся сразу в не-
скольких иранских газетах, из-
рядно позабавили образован-
ную публику. Диплом изобило-
вал многочисленными орфогра-
фическими и пунктуационными 
ошибками. В конце концов над 
предъявленным министром до-
кументом официально поизде-
валась администрация Оксфор-
да. 

В ее заявлении говорится, что 
стоящие на бумаге, похожей на 
диплом, подписи в самом деле 
принадлежат лицам, которые за-
нимали в Оксфорде профессорс-
кие должности, однако никогда 
не были связаны с юриспруден-
цией и не имели права подписы-
вать сертификаты о присуждении 
ученых степеней.

Перед лицом неопровержи-
мых фактов министр-силовик дал 
слабину. И наконец признал, что 
действительно получил под-
дельный сертификат. 

Президент Пакистана Асиф Али 
Зардари подверг США резкой кри-
тике за «чрезмерную активность».

Окончание. Начало на с. 1
Таким образом, в отношениях 

между двумя странами востор-
жествовал прагматизм. Дело в 
том, что, несмотря на громкие за-
явления политиков на Украине и 
в России о необходимости пере-
смотра договора и изучения 
Госдумой соответствующего воп-
роса, сам по себе текст договора 
споров не вызывает. В нем нет 
слов «Севастополь» и «Крым» — 
территориальная целостность 
признается странами без огово-
рок и исключений. 

Нюансы пребывания Черно-
морского флота на территории Ук-
раины регулируются отдельным 
договором. И уж тем более в текс-
те нет ни слова про НАТО: статья 
шестая утверждает только, что 
стороны воздерживаются от учас-
тия или поддержки каких бы то 
ни было действий, направленных 
против одной из подписавших 
стран, и обязуются не заключать с 
третьими странами каких-либо 
договоров, направленных против 
одной из сторон. 

Таким образом, Большой до-
говор — это декларация благих 
намерений по всем направлени-
ям межгосударственных отноше-
ний, предусматривающая реше-
ние спорных вопросов за столом 
переговоров. Отказ от договора 
был чреват созданием широкого 
поля конфронтации, выходящего 

далеко за рамки уже существую-
щих разногласий. Множить раз-
ногласия в Киеве и Москве не ста-
ли.

Теперь продление договора 
должны одобрить парламенты 
обеих стран, хотя это выглядит 
необязательной формальностью. 
Иное дело, что не совсем понятно, 
Верховная рада какого созыва бу-
дет этим заниматься. 

Украинские политики так же 
далеки от оформления новой ко-
алиции, как и месяц назад, в са-
мом начале системного кризиса 
власти в стране. И призрак гряду-
щих выборов уже бродит по пар-
ламенту. 

Партия регионов дала колле-
гам время на раздумья, которое 
те по привычке довольно бездар-
но растрачивают, погрязнув в 
торге, ультиматумах, старых 
обидах и мелких тактических 
интригах. К примеру, в БЮТ ре-
шили изменить саму концепцию 
новой «оранжевой» коалиции, 
оставив за бортом президента 
Ющенко и заключив коалицион-
ное соглашение на своих услови-
ях. Для этого предполагалось 
собрать необходимое число под-
писей среди депутатов НУНС, 
колеблющихся или прямо под-
держивающих Тимошенко. Од-
нако необходимого количества 
«ренегатов» БЮТ в НУНС не на-
шел. 

Тем временем, пока полити-
ческая интрига на Украине скаты-
вается к «малым формам», прези-
дент страны ищет поддержку на 
глобальном уровне. 

Он отправился в США, после 
чего последует и европейское 
турне. За океаном Ющенко уже 
отметился рядом антипремьер-
ских высказываний, указал на 
«руку Москвы» во внутриполи-
тическом кризисе и пообещал не 

сворачивать с натовского курса. 
«Стороны обменялись мнения-
ми о внутриполитической ситуа-
ции в стране», но от однозначной 
поддержки позиции Ющенко в 
противостоянии с Тимошенко 
американцы, похоже, воздержа-
лись. Юлия Тимошенко в свою 
очередь сегодня прибывает в 
Москву, чтобы подписать долго-
срочное газовое соглашение с 
Россией. 

Письма принцессы 
пошли с молотка

Появились новые откровения о жизни леди Ди
О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Ольга Дмитриева

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ЛОНДОН

КАЖЕТСЯ, все тайное о Диане 
давно уже стало явным. Все 
секреты, все доверительные 
исповеди уже проданы — в 
прессу, книгоиздателям, те-
лерадиовещателям. 

Сколько приличных состояний 
сколочено теми, кому принцесса 
открывала свою душу, — и не со-
считать. 

В этом списке — лучший друг 

Дианы, ее дворецкий Пол Баррелл, 
продавший в своих сенсационных 
мемуарах все, что знал о Диане. Сы-
новья покойной принцессы назва-
ли его «хладнокровным предате-
лем». Здесь и бывший любовник 
Дианы, тренер ее сыновей капитан 
Джеймс Хьюитт, выставивший 
на продажу любовные письма 
принцессы. Здесь и ведущие миро-
вые телекорпорации, вынесшие на 
суд публики пленки с исповедями 
глубоко несчастливой, отчаявшей-
ся в незадавшемся браке Дианы...

Однако 11 лет спустя после тра-
гической гибели принцессы молот-
ки аукционеров все еще продолжа-
ют стучать, торгуя последним, что 
залежалось на дне сундучка Дианы. 

Ее платьями, ее безделушками, ее 
записочками друзьям и знакомым. 

Вот не далее как на этой неделе 
16 тысяч 79 фунтов стерлингов (29 
тысяч долларов) заработала на 
продаже Дианиного наследия ня-
нюшка принцессы, достопочтен-
ная Мэри Кларк. На торгах в Кол-
честере (английское графство Эс-
секс) аукционер Риман Дэнси про-
дал три письма юной Дианы Спен-
сер, ставшей в замужестве при-
нцессой Уэльской. Что же мы узна-
ем нового о Диане из этих адресо-
ванных няне писем? Мы узнаем, 
как 17-летняя графская дочь, ба-
рышня Спенсер, пыталась выдать 
замуж родную старшую сестру 
Сару. В письме, датированном 

1978 годом, Диана пишет: « В пос-
ледние несколько лет Джейн, 
Чарльз (сестра и брат Дианы. — 
О.Д.) и я пытались выдать Сару за 
разных мужчин — но каждый раз 
из этого ничего не получалось. Мы 
даже думали, что подходящим в 
этом отношении мог бы быть и 
принц Чарльз».

Нетрудно догадаться, что сестре 
Дианы Саре сегодня не слишком 
приятно, что весь белый свет узнал, 
как никто ее не брал замуж. По-де-
тски бесхитростное признание Ди-
аны принесло, однако, ее нянюшке 
12 тысяч 431 фунт — именно столь-
ко Мэри Кларк заполучила за это 
письмо. Рассказала юная Диана в 
своих письмах и о необыкновенно 
сильном увлечении танцами: «Лю-
бовь всей моей жизни — это танцы. 
Чечетка, современные танцы, ба-
лет, джаз. А еще я люблю петь, но 
слушать, как я пою, невозможно, 
так же, впрочем, как и смотреть на 
то, как я танцую. Танцую я как слон. 
Поэтому никто на меня и не смот-
рит», — с грустью пишет Диана. 

Накануне аукциона няня поде-
лилась с журналистами своими 
суждениями о жизни Дианы. Она 
заверила, что Диана действитель-
но любила мужа: «Это была ее цель 
в жизни — выйти замуж, заботить-
ся о муже, иметь детей. Диану 
сильно расстроил развод ее роди-
телей, она говорила, что сама ни-
когда не разведется. Когда она вы-
шла за Чарльза, я помню, как напи-
сала ей, что это единственный че-
ловек в стране, с которым она ни-
когда не сможет развестись. К со-
жалению, смогла». 

Остается поверить, что все ска-
занное — истинная правда. Однако 
на продажу было выставлено уже 
столько «правд» о Диане. И такие 
эти «правды» разные, что уже не 
знаешь, чему и верить. Диана Спенсер была уверена: принц Чарльз — «единственный человек, с которым она не сможет развестись».

Саркози недоволен 
капитализмом

Президент Франции призвал к пересмотру мировых финансов

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Вячеслав Прокофьев

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ПАРИЖ

ФРАНЦУЗСКИЙ президент 
Николя Саркози, который 
сейчас председательствует в 
Евросоюзе, намерен созвать в 
конце этой недели в Париже 
экстренное совещание. 

В нем, как стало известно, примут 
участие руководители четырех 
западноевропейских стран — чле-
нов «большой восьмерки», глава 
Еврокомиссии Жозе Мануэл Бар-
розу, председатель Еврогруппы 
премьер-министр Люксембурга 
Жан-Клод Юнкер и директор Ев-
ропейского центрального банка 
Жан-Клод Трише.

На повестке дня обсуждение 
мер по борьбе с финансовым кри-
зисом. А также подготовка между-
народного саммита, призванного 
реформировать мировые финан-
сы. Эта встреча в верхах, как пред-
полагается, должна состояться до 
конца года.

Ранее французский президент в 
ряде своих выступлений, в част-
ности на сессии Генеральной Ас-
самблеи ООН, высказался за «ре-
гулируемый капитализм». Ему не 
нравится нынешнее положение 
дел, когда целые области финансо-
вой деятельности отданы на откуп 
исключительно рыночным игро-

кам. Позднее в речи, произнесен-
ной в Тулоне, которую здесь счита-
ют своего рода программной для 
европейской экономики на бли-
жайшую перспективу, Саркози 
призвал «полностью пересмот-
реть всю финансовую и денежную 
систему мира». Он также назвал 
«безумным» ультралиберальный 
тезис, в соответствии с которым 
«рынок всегда прав». По словам 
Саркози, необходимо ужесточить 
государственный контроль за бан-
ками и усилить их ответственность 
за спекулятивные операции с ис-
пользованием сомнительных фи-
нансовых инструментов.

Последствия глобального кри-
зиса в кредитной сфере, краха мно-
гих американских финансовых 
институтов докатились в послед-
нее время до Старого континента и 
привели к немалым трудностям у 
ряда крупных европейских бан-
ков. Так, на краю пропасти оказа-
лась франко-бельгийская финан-
совая компания «Дексиа», коти-
ровки которой резко пошли вниз. 
Правительства Франции, Бельгии 
и Люксембурга были вынуждены в 
срочном порядке прийти на по-
мощь компании, предоставив ей 

кредит в 6,4 миллиарда евро. Банк 
удалось спасти, но вся проблема в 
том, что за этой «первой ласточ-
кой» могут последовать и другие. 

Судя по всему, к активной борь-
бе с надвигающимися бедами бу-
дут привлечены Европейский ин-
вестиционный банк, а также Евро-
пейский центральный банк, кото-
рому в Елисейском дворце пореко-
мендовали открыть более легкий 
доступ к его «закромам».

Ну а как дела в самой Франции? 
Для поддержки национальной 
банковской системы, а она, по мне-
нию директора Банка Франции 
Кристиана Нуайе, остается «одной 
из самых надежных в мире», Ели-
сейский дворец задействует ряд 
мер. В частности, государство 
возьмет на себя часть финансовых 
рисков, с которыми в нынешней 
непростой обстановке сталкива-
ются предприятия. А также при-
влечет, выдав необходимые гаран-
тии, накопления французских 
вкладчиков. Тем самым, как здесь 
считают, будут решены проблемы 
с нехваткой денежных средств в ус-
ловиях, когда банки все более не-
охотно предоставляют кредиты 
предпринимателям. 

Между тем
Французский премьер Франсуа Фийон в среду успокаи-
вал граждан. По его словам, государство не допустит кра-
ха какого-либо из национальных финансовых институ-
тов. В свою очередь министр бюджета Эрик Вэрт призвал 
соотечественников не поддаваться паническим настрое-
ниям. Он заверил французов в том, что они «не потеряют 
ни одного евро, положенного на банковский счет».

Решительный миллиардер
Мэр Нью-Йорка Майкл Блумберг 

намерен третий раз остаться на своем посту

ПОДРОБНОСТИ

Максим Макарычев

МИЛЛИАРДЕР Майкл Блум-
берг намерен остаться на пос-
ту мэра Нью-Йорка на третий 
срок подряд. Об этом решении 
градоначальник «Большого 
яблока» объявит 2 октября. 

Срок полномочий мэра Нью-
Йорка истекает в конце 2009 года. 
Пикантность данной ситуации 
придает то обстоятельство, что ре-
шение Блумберга противоречит 
законодательному акту, вступив-

шему в силу в 1993 году. Этот доку-
мент ограничивает максимальную 
продолжительность пребывания 
одного человека на посту мэра 
Нью-Йорка двумя четырехлетни-
ми сроками. Таким образом, для 
того чтобы возглавить город в тре-
тий раз, Блумбергу придется вне-
сти изменения в этот законода-
тельный акт. 

На решение мэра, который име-
ет репутацию «успешного пред-
принимателя и управленца», безу-
словно, повлиял острейший фи-
нансовый кризис в США. Тем бо-
лее что при этом он сильнее всего 
затронул бизнесменов с нью-йорк-

ской Уолл-стрит. По прогнозам эк-
спертов, около 25 тысяч служащих 
финансовых корпораций Нью-
Йорка могут лишиться до конца 
2008 года рабочих мест. Аналити-
ки уверены в том, что именно 
Блумберг, обладающий состояни-
ем, которое оценивается в 20 мил-
лиардов долларов, и создавший ус-
пешную корпорацию деловых но-
востей, способен обеспечить «до-
стойное руководство мегаполи-
сом». Сам мэр, к слову, уже распо-
рядился о том, чтобы департамен-
ты и службы мэрии до 8 октября 
представили ему рекомендации об 
изыскании дополнительных де-
нежных средств и сообщили о ста-
тьях расходной части бюджета, ко-
торые могут подвергнуться сокра-
щению.

Любопытно, что предшествен-
ник Блумберга на посту градона-
чальника Нью-Йорка Рудольф 
Джулиани после терактов 11 сен-
тября 2001 года также собирался 
продлить свои полномочия. 
Правда, не на третий срок, а всего 
на три месяца. Однако после об-
народования результатов опро-
сов общественного мнения Джу-
лиани отказался от этой идеи. 
Дело в том, что тогда 55 процен-
тов жителей Нью-Йорка выска-
зались против поправок к закону 
от 1993 года.

С учетом нынешней ситуации, 
вызванной финансовым кризисом 
в США, мнение жителей Нью-
Йорка может измениться. Так, по 
расчетам экспертов, городской 
бюджет мегаполиса в 2009—2010 
годах будет урезан на 1,5 миллиар-
да долларов. На днях Блумберг за-
явил, что у городских властей «на-
ступают тяжелые времена». «Вряд 
ли кто сомневается в том, что нам 
придется сократить расходы», — 
дал понять нью-йоркский градо-
начальник. 

Бюргер ответит по закону 
В Германии начался процесс над бывшим нацистом

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Александр Саможнев

В баварском Мюнхене начал-
ся, видимо, один из послед-
них процессов в послевоен-
ной истории Германии над 
военным преступником Вто-
рой мировой войны. 

На скамье подсудимых — стар-
ший лейтенант вермахта, 89-лет-
ний Йозеф Шойнграбер. Его об-
виняют в убийстве с особой жес-
токостью 14 итальянцев. 

Как следует из материалов об-
винения, в июне 1944 года 818-й 
батальон горных стрелков вер-
махта, в котором служил Шойнг-
рабер, провел карательную опе-
рацию против местного населе-
ния в деревне Фальзано Тосканс-
кой области.

По свидетельствам очевидцев, 
солдаты подразделения Шойнгра-
бера оцепили местность, согнали 
всех мужчин от 16 до 66 лет в один 
из домов, а затем взорвали зда-
ние. Под обломками погибли 14 
человек. 

В живых остался лишь несо-

вершеннолетний подросток, ко-
торого в завале спасла несущая 
балка. В настоящее время 79-лет-
ний свидетель этого тяжкого пре-
ступления живет в Италии. Его 
показания также приобщены к 
делу. 

В 2006 году итальянское пра-
восудие приговорило Шойнгра-
бера заочно к пожизненному за-
ключению. И лишь спустя два 
года этим человеком заинтересо-
валась немецкая Фемида. 

Шойнграбер полностью отри-
цает свою вину. По словам быв-
шего старшего лейтенанта, он не 
участвовал в убийстве итальян-
цев. И, напротив, приказал доста-
вить пленных в штаб бригады. 
Однако никаких доказательств 
Шойнграбер представить суду не 
смог. 

По мнению стороны обвине-
ния, бывший военнослужащий 
вермахта по своей жизненной  по-
зиции остается убежденным на-
цистом. В частности, после полу-
ченного тяжелого ранения на 
Кавказе в 1943 году он имел воз-
можность оставить службу. Одна-
ко вместо этого записался добро-
вольцем в стрелковый батальон, 
направленный позднее в Ита-
лию. 

После войны Шойнграбер жил 
в городке Оттобрунн в Баварии, 
где владел небольшим мебель-
ным магазином. Он активно за-
нимался общественной деятель-
ностью, входил в состав городс-
кого управления. Известие о во-
енных преступлениях почтенно-
го и всеми уважаемого бюргера 
ошеломило горожан. 

Майкл Блумберг намерен остаться на посту мэра Нью-Йорка.

Леонид Слуцкий,
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 

ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 

ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ:

— Еще на десять лет продлен 
фундаментальный Договор о 
дружбе, сотрудничестве и парт-
нерстве между Украиной и Рос-
сией. Этот документ создаст базу 
для нового витка развития отно-
шений между нашими странами, 
которые исторически и геогра-
фически обречены быть  бли-
жайшими партнерами. Рамки 
этих форм сотрудничества как 
раз задаются продленным дого-
вором.

Уверен, что сам факт продле-
ния сроков действия этого доку-
мента стал позитивным событи-
ем, свидетельствующим о неиз-
менно конструктивном характере 
отношений между Россией и Ук-

раиной. Однако не следует оболь-
щаться. 

Сам факт существования дого-
вора не повлияет на планы руко-
водства Украины по вступлению 
страны в НАТО, а также на про-
дление сроков пребывания Чер-
номорского флота России в Се-
вастополе. Договор о дружбе, со-
трудничестве и партнерстве толь-
ко создает основу для тесного со-
трудничества. А вот в рамках ого-
воренного сотрудничества власти 
России и Украины могут сверить 
часы и обсуждать названные про-
блемы. Тот факт, что договор но-
сит всеобъемлющий характер, 
позволяет вести обсуждение мно-
гих противоречивых вопросов, 
которые будоражат российско-
украинские отношения. 

Подготовила
Надежда Сорокина

КОММЕНТАРИЙ

Будем дружить
еще десять лет

Договор о дружбе и сотрудничестве России и Украины не содержит слов «Севастополь» и «Крым» и имеет в основном рамочный характер. 

Кстати
Корреспонденту «РГ» удалось дозвониться до известного 
немецкого адвоката Кристиана Штюнкеля, который 
представляет на процессе интересы Шойнграбера. Госпо-
дин Штюнкель категорично отверг все обвинения против 
его подзащитного. Он считает, что у правосудия нет ника-
ких доказательств того факта, что именно Шойнграбер 
отдавал приказ о расстреле мирного населения. Тем более 
что письменных свидетельств этому не существует.
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БЛИЦОПРОС

Как вы представляете себе 
идеальную старость?

Алексей Кортнев,
МУЗЫКАНТ, АКТЕР:

— В моей идеальной старости 
я бы хотел удалиться от дел, жить 
в окружении своих детей и их се-
мей. Хорошо бы сидеть где-ни-
будь в загородном доме, ничего 
не делать и чтобы они все за мною 
ухаживали.

Александр Иличевский,
ПИСАТЕЛЬ:

— Старость должна быть 

прежде всего интеллектуально 
наполненной. Это является за-
логом всего, в том числе и здоро-
вья, не говоря уж о психологи-
ческой уверенности людей, ко-
торые эту старость претерпева-
ют. Еще очень хотелось бы, что-
бы человек был социально за-
щищен, но это уже, к сожалению, 
не от этого конкретного челове-
ка зависит. Лично я бы хотел в 
старости путешествовать и чи-
тать.

Построил страну,
и — свободен

Общество, не уважающее стариков, 
безответственно

ПРОБЛЕМА

Татьяна Владыкина

ДЕНЬ пожилых людей в оче-
редной раз собрал наше вни-
мание вокруг темы достой-
ной старости. По данным 
Фонда «Общественное мне-
ние», для наших соотечест-
венников синонимы слова 
«старость» — болезнь, беспо-
мощность, одиночество и бе-
зысходность. Большинство 
россиян считают старость та-
ким периодом жизни, в кото-
ром нет никаких преиму-
ществ. 

Кто превратил наших стариков в 
жалких людей? Что нужно сде-
лать, чтобы наши пенсионеры 
стали похожими на румяных за-
граничных дедушек и бабушек? 
Какая она — идеальная старость? 
На эти и другие вопросы сегодня 
отвечает историк и телеведущий 
Николай Сванидзе.

Российская газета | Николай 
Карлович, собственно, и без со-
цопросов совершенно ясно, что к 
пожилым людям в нашей стране 
отношение, мягко говоря, не очень 
хорошее, старые люди сегодня ни-
кому не нужны, и, прежде чем най-
ти ответ на вопрос: почему так 
вышло, скажите — что такое 
старость?
Николай Сванидзе | Это естест-
венное состояние человека в опре-
деленный период времени. И к ней 
нужно готовиться. На самом деле 
это один из критериев степени от-
ветственности человека — на-
сколько он будет готов достойно 
встретить старость, и один из глав-
ных критериев ответственности 
общества. Это очень важно. Ста-
рые люди в отличие от молодых 
красивых женщин не нуждаются в 
комплиментах, они нуждаются в 
реальной помощи. Общество, ко-
торое не уважает стариков (я имею 
в виду не на словах «старикам вез-
де у нас почет»), незрелое и неот-
ветственное общество. 

РГ | Наше общество сегодня го-
тово оказывать им эту помощь?
Сванидзе | Пока нет. В нашем об-
ществе старость — это беда. Низ-
кая продолжительность жизни в 
нашей стране — одна беда. А когда 
люди, дожившие до почтенных 
лет, бедуют в связи с этим — дру-
гая. И очень существенная. Чело-
век не должен страдать лишь отто-
го, что дожил до определенного 
возраста. А у нас есть такой изме-
ритель, как соотношение зарпла-
ты человека с его доходами — во 
время работы и на пенсии. Разрыв 
между работающими и вышедши-
ми на пенсию такой огромный, что 
пенсионеры становятся людьми 
второго сорта. Иногда их положе-
ние поправляется многого достиг-
шими детьми. Но у кого-то вооб-
ще нет детей, у кого-то дети недо-
статочно зарабатывают. Если 
люди всю жизнь пахали на госу-
дарство, государство должно их 
достойно за это отблагодарить. У 

нас же совершенно незрелая и не-
отработанная пенсионная систе-
ма. И в результате выход человека 
на пенсию становится просто бедс-
твием. Человек резко теряет до-
ход, статус, у него снижается уро-
вень жизни. Посмотрите на ста-
ричков Запада — седенькие, румя-
ненькие, бойкие, ездят по всему 
миру, свободны. Они не работают, 
но не потеряли в деньгах и замеча-
тельно себя чувствуют. У нас же 
просто караул какой-то. 

РГ | Как вы думаете, почему так?
Сванидзе | Дело все-таки в еще не 
сложившейся системе экономи-
ческой поддержки пенсионеров. С 
ХХ века у нас культивировалось 
неуважение к человеческой лич-
ности и уважение к институту го-
сударства — отдали себя государс-
тву, все, молодцы, сказали спаси-
бо, дали медальку или орденок за 
выслугу, и все, гуляй, Вася. Но всё 
гнездится все-таки не в мораль-
ном факторе, а в экономическом. 

РГ | Кто и как может исправить 
эту ситуацию?
Сванидзе | Только система госу-
дарственного пенсионного обес-
печения. Мы всегда хвастались 
тем, что у нас социальное обще-
ство, еще при советской власти. 
Социальное общество — это об-
щество, в центре которого отде-
льно взятый человек, а не интере-
сы государственной машины. Пен-
сионер же наряду с ребенком, как 
человек беспомощный, особенно 
нуждается в государственной под-
держке. О системе ответственного 
государственного пенсионного 
обеспечения разговоры идут уже 
долгие годы, а воз и ныне там.

РГ | Как, на ваш взгляд, молодые 
люди относятся к пожилым?
Сванидзе | К сожалению, в пос-
ледние годы ситуация изменилась 
к худшему. Обычное отношение к 
старикам — уважение к ним. По-
мимо того что они нас воспитали, 
вырастили, они еще и обладают 
большим статусом и большими ма-
териальными возможностями, чем 
молодые. У нас же более гибкими в 
экономической перестройке ока-
зались молодые люди, и в резуль-
тате молодое поколение более 
обеспечено. Старики — это «неус-
пешные», «бедные»... Ну ходили 
они рядами, колоннами — и что?

РГ | Вы боитесь старости?
Сванидзе | Я старости не боюсь, 
может, потому, что у меня нет вре-
мени об этом думать. Старость не 
та вещь, которой нужно бояться, к 
ней просто нужно быть готовым. 
Нет, я ее не боюсь.

РГ | Как вам представляется иде-
альная старость?
Сванидзе | Старость достойная, 
уважаемая, обеспеченная. Для 
этого, кроме собственных стара-
ний и налаженной системы пенси-
онного обеспечения, нужна еще и 
хорошая медицина. У нас же и с 
этим большие проблемы — ле-
карства дорогие, а получают пен-
сионеры мало.

Едоки картофеля
Почему старики часто чувствуют себя

выброшенными из жизни

МНЕНИЕ

Наталья Лебедева

В РОССИИ живут 29 милли-
онов человек старше 60 лет, а 
это почти пятая часть населе-
ния нашей страны.

— Социальный статус людей пре-
клонного возраста очень сильно 
понизился в лихие 1990-е, — рас-
сказывает эксперт по проблемам 
пожилых людей, старший науч-
ный сотрудник Института социо-
логии РАН Анна Мытиль. — Дале-
ко не все из тех, кому сейчас 50—60 
лет, смогли тогда найти свое место 
в жизни.

Пенсионеры пытаются изыс-
кать возможности заработать и не 
быть обузой детям и внукам. Но 
ситуация на рынке труда у нас се-
годня такова, что специалисту пос-
ле 40 и 50 трудно найти высоко-
оплачиваемую работу по специ-
альности. Работодатель предпочи-
тает молодых, здоровых, крепких, 

перспективных, мобильных. Се-
годня в России начинают работать 
так называемые университеты 
третьего возраста, где пожилые 
люди учатся на юристов, психоло-
гов, социологов, осваивают ком-
пьютерную грамотность. Такие 
университеты уже открылись в Са-
маре, Пскове, Липецкой и Тюмен-
ской областях. Постепенно многие 
начинают осознавать, что бесцен-
ный профессиональный и жизнен-
ный опыт пожилых людей — хоро-
шее лекарство для раздробленно-
го и теряющего ценности обще-
ства.

Сегодня средний период пла-
нирования жизни у россиян, как 
утверждают эксперты, где-то от 
трех месяцев до полугода. А если 
жизнь видна только на ближайшие 
полгода, то как в 20 лет задуматься 
о старости? Но когда задумаемся о 
своей, задумаемся и о чужой, и 
сможем справиться с философией 
однодневности существования, 
отказаться от стратегии жить толь-
ко «здесь и сейчас».

Число зверя
Главари банды скинхедов кичатся своими преступлениями 

ПРОЦЕСС

Михаил Фалалеев,
Владислав Куликов

ВЧЕРА в Мосгорсуде начался 
процесс против банды скин-
хедов, чьи руки, по мнению 
следствия, по локоть в крови. 
Самое страшное, что многие 
подсудимые не только не от-
рицают вины, но даже гордят-
ся убийствами иноземцев.

Обществу самое время задаться 
вопросом: как сделать, чтобы фа-
шистская идеология не стала мод-
ной и на смену одной стае молодых 
волков не пришла другая? Это уже 
вторая банда, которая оказалась 
под судом за то, что убивала людей 
за цвет кожи и разрез глаз. Сейчас 
на скамье подсудимых — девять 
человек. В общей сложности на их 
счету, как полагает прокуратура, 
20 убийств и 12 покушений.

Следствие считает, что органи-
зовали банду два 17-летних пар-
ня — Артур Рыно и Павел Скачев-
ский. Примечательно, что по ско-
рости убийств националисты 
даже опередили самую жестокую 
бригаду киллеров из орехово-
медведковской группировки. За 
10 лет профессиональные банди-
ты этой ОПГ лишили жизни 57 че-
ловек. А группа скинхедов, кото-
рая сейчас попала на скамью под-
судимых, только за год унесла два 
десятка жизней. И останавливать-
ся не собиралась. 

Дело рассматривают присяж-
ные в закрытом режиме. Не до-
пускать посторонних в зал, где су-
дят несовершеннолетних, требует 
закон. Вчера, как сообщил источ-
ник «РГ», участвующий в процес-
се, главари полностью призна-
лись в преступлениях. В свою оче-
редь их подельники Роман Кузин, 
Виталий Никитин и Николай Да-
гаев признали вину лишь частич-
но. А Светлана Авакумова и Денис 
Лаврененков решили ни в чем не 
сознаваться. Кстати, девушка — 
самая старшая в банде, ей 22 года. 
А самому младшему скиндхеду в 
их компании — 15 лет. Именно в 
молодых головах зараза национа-
лизма дает самые тяжелые пос-
ледствия.

Буквально на днях Мосгорсуд 
уже осудил другую банду скинхе-
дов, где почти все были несовер-
шеннолетними. Они тоже убива-
ли иноземцев. В числе ее жертв 
оказался мастер спорта по шахма-
там из Якутии Сергей Николаев.

— Обе группы имеют общий 
почерк совершения преступле-
ний, — сообщили в прокуратуре 
Москвы. — Под воздействием 
идей о неполноценности лиц не-
славянского происхождения, ко-
торые пытаются распространять в 
подростковой среде нелегальные 
молодежные организации, обви-
няемые объединились в органи-

зованные группы для совершения 
убийств выходцев из бывших со-
ветских республик Азиатского и 
Кавказского регионов.

Всего, по данным правозащит-
ников, националисты в этом году 
убили в России более 70 человек 
неправильной, на их взгляд, на-
циональности. Еще около трехсот 
человек были ранены. В Москве 
волна насилия на национальной 
почве сбита. Однако, по мнению 
экспертов, такие преступления 
стали чаще подделывать под бы-
товые.

— Расисты поняли, что их бу-
дут ловить и им выгоднее маски-
ровать преступления под быто-
вые, например, под защиту девуш-
ки от хулиганов, — сказала замес-
титель директора аналитического 
центра «Сова» Галина Кожевни-
кова. — Но мы отмечаем новую 
волну расистских настроений в 
России, которая, возможно, свя-
зана с большим количеством арес-
тов скинхедов. Мы так думаем, 
потому что возобновились напа-
дения по схемам, описанным в 
Интернете.

Как сообщил начальник отде-
ла по надзору за исполнением за-
конодательства о межнациональ-

ных отношениях Генпрокуратуры 
РФ Алексей Жафяров, прокуроры 
целенаправленно занимаются 
борьбой с молодежным экстре-
мизмом, однако помочь в реше-
нии этой проблемы должно обще-
ство.

В МВД корреспонденту «Рос-
сийской газеты» рассказали, что 
на милицейских учетах состоит 
свыше трехсот экстремистских 
группировок. Из них по-настоя-
щему агрессивных — половина. 
Численность этих неформалов в 
милиции определяют примерно в 
11 тысяч. Правда, это лишь те, кто 
«засветился» в отделении — был 

доставлен за какое-то нарушение. 
Сочувствующих, как предполага-
ют, намного больше.

Молодых экстремистов делят 
на две неравные, но резко отли-
чающиеся категории. Самая 
большая группа — футбольные 
фанаты. Они вполне аполитичны 
и сбиваются в стаи от скуки, от 
тяги подростков принадлежать к 
какой-нибудь группировке. 
Именно этой стадностью они и 
опасны: выпив или обкурив-
шись, «дети» способны на лю-
бую жестокость к тем, кто вне их 
«клана». Этим, кстати, пользу-
ются взрослые дяди — професси-
ональные провокаторы, втяги-
вая фанатов в политический экс-
тремизм.

Другая группа примерно втрое 
меньше, но в десять раз опаснее — 
нацисты, нацболы и так называе-
мые антифа. По методам борьбы 
они мало чем отличаются друг от 
друга. Даже организационная 
структура, иерархия, дисциплина, 
тренировки по рукопашному бою, 
стремление вооружиться у всех 
весьма схожие. Что касается ло-
зунгов и идеологии, то какая раз-
ница, например, пострадавшим от 
взрыва на Черкизовском рынке, 

каким идолам поклоняются тер-
рористы?

Аналитики МВД утверждают, 
что единых центров управления 
молодыми экстремистами нет. 
«Духовную пищу» они черпают, 
как правило, в запрещенных пар-
тиях, таких, как РНЕ или нацболы. 
А вот возглавляет каждую отде-
льную группировку свой лидер. 
Нередко «вожди» даже родствен-
ных по духу организаций вражду-
ют между собой — банально делят 
власть в своей среде.

Интересно, что возраст во мно-
гих таких отрядах далеко не юный. 
Например, один из главарей груп-
пы «14-й легион», взорвавшей 
Черкизовский рынок, — 37-лет-
ний прапорщик Сергей Климук. 
Не все имена сейчас можно назы-
вать, многие из них пока только 
под подозрением или под следс-
твием.

У взрослых людей и идеологи-
ческая подготовка поставлена по-
взрослому. У многих группиро-
вок — собственные сайты, Интер-
нет широко раздвинул не только го-
ризонты общения, но и организа-
ционные возможности. По услов-
ленному сигналу, которым нередко 
выбирают самое нейтральное сло-
во, можно объявить вооруженный 
сбор. Есть даже газеты. Экстремис-
ты находят возможность печатать 
листовки и брошюры.

Откуда у этих некоммерческих 
организаций деньги? Официаль-
но — членские взносы и добро-
вольные пожертвования сочувс-
твующих «меценатов». Но есть 
версия, что экстремисты не брез-
гуют банальной уголовщиной — 
кражами, грабежами и вооружен-
ными разбоями. То есть возрож-
даются схемы большевистских и 
эсэровских экспроприаций. Кро-
ме того, у милиции есть информа-
ция, что российские наци нередко 
находят общий язык с главарями 
преступных группировок — «сла-
вянские» авторитеты пытаются 
использовать идейных боевиков 
против кавказских воров в зако-
не.

На учете в МВД стоит более трех-
сот экстремистских группировок, 
из них по-настоящему агрессив-
ных — половина.

Банда националистов убивала людей 
чаще, чем профессиональные киллеры 
из орехово-медведковской 
группировки

Эпатаж идет с аншлагом
«Приют Комедианта» примет у себя

«Учеников Мастера»

ТЕАТР

Светлана Мазурова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

IV МЕЖДУНАРОДНЫЙ теат-
ральный фестиваль «Ученики 
Мастера» пройдет в петер-
бургском театре «Приют Ко-
медианта».

Если на прежние фестивали при-
глашали выпускников знамени-
тых московских режиссеров 
(П. Фоменко, К. Гинкаса, М. Заха-
рова), то в этот раз впервые в нем 
будут участвовать ученики петер-
бургского режиссера — Григория 
Козлова, который учит нынче 
третье поколение студентов. Сре-
ди его выпускников уже хорошо 
известные в Петербурге режиссе-
ры Александр Кладько, Галина 
Бызгу, Руслан Кудашов.

В этом театре всегда аншлаги. 
Не только потому, что он нахо-
дится в центре города, на улице 
Садовой, и мест в зале немного — 
200. Слава у «Приюта Комедиан-
та» громкая. Спектакли тут ста-
вят молодые и модные режиссе-
ры, которые не боятся брать 
«провокационный» материал. 
Все работают по контракту — ре-
жиссеры, художники, актеры, 
служащие в разных петербург-
ских театрах, и свободные (а Инга 
Оболдина приезжает играть из 
Москвы), народные, заслужен-
ные и пока мало кому известные.

«Молодой, продвинутый, мод-
ный» — кредо театра. Его дирек-
тор — художественный руководи-
тель Виктор Минков говорит: 
«Хотелось бы, чтобы у нашего те-
атра было лицо, не похожее на 
другие петербургские театры». 
Совсем небольшой командой 
здесь берутся за многое. За фести-
валем «Ученики Мастера»  при 
участии «Приюта Комедианта» в 
Праге пройдут концерты выдаю-
щихся музыкантов, организует 
которые правительство Санкт-
Петербурга в рамках президент-
ской программы по поддержке 
соотечественников, проживаю-
щих за пределами Российской 
Федерации. Это будет в ноябре. А 

в декабре проведут «Петербург-
ский театральный сезон в Берли-
не», задача которого — познако-
мить немецкую публику с послед-
ними достижениями в театраль-
ной жизни культурной столицы 
России. В прошлом году такой 
«сезон» с успехом прошел в Пра-
ге, и уже расписаны программы 
на несколько лет вперед.

Театр ежегодно выпускает не-
сколько премьер, выезжает на 
гастроли за рубеж. Последней 
премьерой минувшего сезона 
стал спектакль «Лулу» по скан-
дально известной пьесе немецко-
го классика Франка Ведекинда, 
который в редком для сцены жан-
ре эротического триллера поста-
вил ученик Марка Захарова Георг 
Жено, немец, живущий в Москве. 
Сергей Щипицин, ученик Льва 
Додина, готовится показать в ок-
тябре провокационную пьесу 
Марка Равенхилла Shopping & 
F**king. Затем режиссер Джафар 
Расулов, ученик Игоря Горбаче-
ва, представит на суд зрителей 
мюзикл «8Ж». Василий Сенин, 
ученик Петра Фоменко, возьмет-
ся за тургеневский «Месяц в де-
ревне» с актрисой Анной Коваль-
чук в главной роли. В «портфеле» 
театра пьесы Ю. О’ Нила «Долгое 
путешествие в ночь», Ю. Клавди-
ева «Лето, которого мы не видели 
вовсе».

В планах театра — «Месяц в дерев-
не» с Анной Ковальчук в главной 
роли.
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Тариф в конце туннеля
Владимир Якунин намерен строить дороги

в Южную Осетию и Южную Корею
ТРАНСПОРТ

Сергей Зыков

С 1 ОКТЯБРЯ тариф на пасса-
жирские перевозки в поездах 
дальнего следования повы-
сился на 20 процентов. Как со-
общили корреспонденту «РГ» 
в пресс-центре Федеральной 
службы по тарифам (ФСТ), ре-
шение правления службы по 
этому вопросу было принято в 
конце сентября.

Решением ФСТ будут индексиро-
ваны тарифы на перевозки пасса-
жиров в плацкартных и общих 
вагонах. При этом цены за пасса-
жирские перевозки в купе и ваго-
нах СВ не изменятся.

Напомним, что в августе пра-
вительство одобрило увеличе-
ние тарифов РЖД на пассажирс-
кие перевозки в целом в 2008 
году  на 14 процентов, в 2009-м — 
на 13, в 2010-м — на 12, в 2011 
году — на 14 процентов соответ-
ственно.

В этот же день на пресс-конфе-
ренции президент РЖД Влади-
мир Якунин рассказал о достиже-
ниях его ведомства. К сожалению, 
корреспонденту «РГ» никаких 
комментариев по поводу повы-
шения тарифов получить не уда-
лось.

Зато журналисты узнали о том, 
что пока у РЖД нет потребности 
привлекать заемные средства. 
«Мы — финансово состоятельная 
компания», — заявил Якунин. 

Хотя тут же отметил, что мировой 
финансовый кризис коснется и 
РЖД. Но это затронет лишь круп-
ные инвестпроекты. «Если кто-то 
станет говорить, что кризис его не 
касается, это значит, что он умер, 
а такого не бывает», — заметил 
Владимир Якунин. При этом гла-
ва РЖД сообщил, что компания 
готова рассматривать возмож-
ность приобретения новых акти-
вов в условиях кризиса в случае, 
если сочтет их привлекательны-
ми.

Также Якунин сообщил, что 
сейчас в РЖД прорабатывают про-
ект строительства железной доро-
ги, которая свяжет Россию и Юж-
ную Осетию. Его реализация будет 
очень дорогостоящей. Для объ-
единения российской и югоосе-

тинской железнодорожных сетей 
необходимо построить почти 150 
километров пути с четырьмя тон-
нелями. Тем не менее такая работа, 
по мнению Владимира Якунина, 
вполне осуществима.

Кроме того, значительный по-
тенциал для перевозок открыва-
ет проект восстановления желез-
нодорожного сообщения с Юж-
ной и Северной Кореей. В начале 
октября уже запланировано на-
чать работы на 54-километро-
вом участке железной дороги Ха-
сан—Раджин. Для этого в Север-
ной Корее создано совместное 
предприятие (с 70 процентами 
акций ОАО «РЖД» и 30 процен-
тами  порта Раджин) для реали-
зации этого проекта и строитель-
ства контейнерного терминала.
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Вид на коттедж
Фонд поддержки жилищного строительства 

объявил «малоэтажку» главным приоритетом

ЖИЛЬЕ

Ирина Невинная

СИСТЕМНАЯ подача на ры-
нок участков, полностью 
подготовленных под жилищ-
ную застройку, начнется ле-
том будущего года. 

Об этом сообщил вчера гендирек-
тор Федерального фонда содейс-
твия развитию жилищного строи-
тельства Александр Браверман, 
выступая на втором Всероссийс-
ком конгрессе по малоэтажному 
строительству.

Как уже сообщала «Российская 
газета», фонд, являющийся госу-
дарственной корпорацией, был 
создан нынешним летом с одной 
главной целью — «вбросить» на 
строительный рынок как можно 
больше неиспользуемых сегодня 
земельных участков. Уменьшение 
острого для большинства россий-
ских городов дефицита свобод-
ных площадей должно, с одной 
стороны, простимулировать рост 
объемов строительства жилья, а с 
другой, как минимум сдержать 
(если не сбить) цену квадратного 
метра. Причем речь идет не прос-
то о «пустырях», которые их вла-
дельцы (в частности, учреждения 
системы Российской академии 
наук, Сельскохозяйственной ака-
демии и других федеральных 
структур) либо «придерживали» 
до лучших времен, либо эксплуа-
тировали не лучшим образом. 
Фонд обязали организовать обес-
печение участков всей необходи-
мой для строительства разреши-
тельной документацией, а также 
инфраструктурой. Собственно, 
как это и положено по Градостро-
ительному кодексу.

По словам генерального ди-
ректора, наконец завершена горя-
чая дискуссия относительно того, 
будет ли фонд плюс к вышепере-
численному еще и самостоятель-
но строить жилье. Некоторые эк-
сперты ратовали за такой «за-
мкнутый цикл». Однако по зре-
лом размышлении, заявил вчера 
Александр Браверман, был сде-
лан единодушный вывод: фонд 
создан для развития дивелоперс-
кого рынка, а не для того, чтобы 
сосредоточивать все основные ре-
сурсы (прежде всего земельные и 
административные) в руках одно-
го «игрока». Одним словом, на 
монопольное положение фонд 
претендовать не будет.

«Земельные ресурсы огром-
ны», — оптимистично заявил Бра-
верман, не назвав пока, впрочем, 
никаких конкретных цифр. Из-
вестно только, что поиски «неэф-
фективно используемых террито-
рий» производятся как внутри на-
селенных пунктов, так и на грани-
це с ними. Для городов-миллион-
ников «пояс» составляет 30 кило-

метров, для небольших населен-
ных пунктов, соответственно, 
меньше.

Участки, информацию о кото-
рых в фонд могут передать регио-
нальные и муниципальные влас-
ти, а также бизнес-структуры, под-
вергнутся тщательной инвентари-
зации. И по каждому специальная 
правительственная комиссия при-
мет решение: оставить землю под 
федеральные нужды либо пере-
дать в управление субъекту или 
муниципалитету — под строитель-
ство жилья или иные социальные 
нужды. Сроки по использованию 
земли — не более трех лет.

Поскольку на конгрессе собра-
лись прежде всего те, кто ориен-
тирован на строительство мало-
этажного жилья, еще одно заявле-
ние Бравермана было воспринято 
с нескрываемым энтузиазмом. 
Глава фонда сообщил, что при-
оритет будет отдаваться проектам 
комплексной, в основном мало-
этажной жилой застройки.

Как заявила президент Нацио-
нального агентства малоэтажного 
и коттеджного строительства Еле-
на Николаева, правильность та-
кого подхода уже очевидна. По ее 
словам, именно «малоэтажка» 
может ускорить темпы возведе-
ния жилья. Именно в тех регио-
нах, где активно развивается ма-
лоэтажная индустрия, выделяют-
ся земли под жилые поселки, при-
нимаются соответствующие про-
граммы, увеличение объемов 
строительства наиболее ощути-
мо, заявила Николаева.

Между тем на конгрессе об-
суждался и большой блок про-
блем. Развитие «малоэтажки» 
требует и корректировки земель-
ного и жилищного законодатель-
ства, и принятия специфических 
техрегламентов, и развития раз-
личных схем финансирования. 
Что, к слову, особенно актуально в 
условиях нынешнего кризиса.

Буквально на днях в Госдуме 
будет рассматриваться закон о 
поддержке кооперативного мало-
этажного строительства — с госу-
дарственной поддержкой в части 
обеспечения землей и инфра-
структурой. Об этом сообщил 
зампред Комитета Госдумы Алек-
сандр Коган.

Много говорилось и о необхо-
димости удешевления «малоэтаж-
ки». Современные технологии, 
как показывает опыт уже постро-
енных предприятий по произ-
водству каркасных и модульных 
домов, позволяют уложиться по 
стоимости их возведения в очер-
ченные президентом 20 тысяч 
рублей за метр (в среднем по стра-
не). Однако дорогая земля и не 
менее дорогое подключение к 
коммуникациям, диктуемое ес-
тественными монополиями, удо-
рожают строительство в несколь-
ко раз.
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Правила 
для топора

ЭКОЛОГИЯ

Екатерина Хмельницкая

В МОСКВЕ планируется изме-
нить порядок вырубки зеле-
ных насаждений. Соответс-
твующий законопроект 
«О внесении изменений в  За-
кон города Москвы «О защите 
зеленых насаждений» рас-
смотрела комиссия Мосгор-
думы по экологической по-
литике.

Как пояснил корреспонденту «РГ» 
автор законопроекта депутат Мос-
гордумы Сергей Митрохин, как 
правило, жители узнают о вырубке 
деревьев только по стуку топоров и 
жужжанию электропил. Поэтому 
даже когда суд признает решение о 
вырубке незаконным, деревья 
оживить невозможно. А «черные 
лесорубы» чаще всего отделыва-
ются лишь штрафами. 

В новом документе прописано, 
что не позднее чем за 10 дней до на-
чала вырубки заказчик обязан ус-
тановить информационный щит 
рядом с обреченными деревьями и 
кустарниками. Этого времени 
вполне достаточно для того, чтобы 
граждане могли попытаться защи-
тить зеленого друга в своем дворе. 
На этом щите должны быть указа-
ны сведения о заказчике и испол-
нителе работ, сроках их выполне-
ния, об уполномоченных органах, 
в которые следует обращаться с 
жалобами, а также номер и дата 
выдачи порубочного билета, коли-
чество вырубаемых деревьев и 
кустарников. Если нововведения 
примут в первом чтении на сегод-
няшнем заседании Мосгордумы, 
то новые правила станут законом 
города.

Кто же получает право требо-
вать копию порубочного билета и 
перечетной ведомости деревьев, 
идущих под топор? Это уполномо-
ченные должностные лица орга-
нов государственного контроля, 
депутаты Мосгордумы от соот-
ветствующего избирательного ок-
руга. Могут им воспользоваться 
также граждане и юридические 
лица, которые являются законны-
ми пользователями объектов не-
движимости, расположенных ря-
дом с местом вырубки, то есть все 
собственники квартир и нанима-
тели, прописанные в своих кварти-
рах.

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Ольга Нестерова

ПО СТАТИСТИКЕ, каждый пя-
тый москвич — пенсионного 
возраста. А в 2011 году, по про-
гнозным оценкам, пенсионе-
ром будет каждый четвертый 
житель. 

Поэтому столица так много вни-
мания уделяет социальному об-
служиванию — практически по-
ловина городского бюджета рас-
ходуется на различные меры соц-
поддержки, в том числе — пенси-
онерам. Корреспондент «РГ» 
встретился с руководителем де-
партамента соцзащиты населе-
ния Москвы Владимиром Петро-
сяном.

Российская газета | Владимир 
Аршакович, недавно Мосгордумой 
принят новый закон «О социаль-
ном обслуживании населения го-
рода Москвы», который разраба-
тывался вашим департаментом. 
Что нового вы предусмотрели для 
москвичей-ветеранов?
Владимир Петросян | Вообще-
то нашей задачей было собрать во-
едино все разрозненные норма-
тивно-правовые акты, касающие-
ся соцобслуживания всех катего-
рий населения. Но, безусловно, 
документ направлен на повыше-
ние качества социальных услуг. 
В наших центрах соцобслужива-
ния создаются отделения профи-
лактики старения, открываются 
интернет-курсы, развивается со-
циальный зарубежный туризм. 
Сейчас вот вторую группу из 150 
ветеранов бесплатно отправили 
на отдых в Болгарию. 
Еще одно новшество: соцучрежде-
ниям теперь позволено развивать 
платные услуги, в которых велика 
нужда. В Москве много состоя-
тельных людей, которые готовы 
платить деньги, чтобы их пожи-
лые родители в течение дня, пока 
они на работе, были под надеж-
ным присмотром.

РГ | Своего рода детсад для ста-
риков?..
Петросян | Именно. В 31 пансио-

нате (улица Островитянова) пла-
нируем открыть отделение днев-
ного пребывания, пока человек на 
30. Сюда по утрам родственники 
будут привозить стариков, а после 
работы забирать домой. При этом 
у взрослых детей целый день душа 
будет спокойна за родителя: он 
сыт, ухожен, общается в своем кру-
гу. А главное — остается в родной 
семье. Такие платные отделения 
появятся и в других пансионатах. 
О стоимости пока ничего не могу 
сказать. 

РГ | Конечно, в такой ситуации 
богатые тоже плачут, но что де-
лается для одиноких малообеспе-
ченных стариков? 
Петросян | У нас они охвачены 
бесплатным социальным патро-
нажем. Причем до сих пор эти ус-
луги выполняли коммерческие 
организации, выигравшие тендер. 
Для города это очень затратно: в 
месяц каждый старик обходился 
бюджету около 50 тысяч рублей. 
Теперь у них появились конкурен-
ты. В центрах соц обслуживания 
двух округов мы открыли патро-
нажные отделения, где трудятся 
наши соцработники. Их легче кон-
тролировать, и услуги обходятся 
бюджету раза в полтора дешевле. 
Чтобы привлечь сюда кадры, на-
правили письмо в минздравсоц-
развития. Просим ввести в квали-
фикационный перечень новую 
должность — патронажная сестра. 
Не удивляйтесь, но название 
должности влияет на зарплату. В 
этом случае она будет получать не 
13 тысяч рублей, как соцработник, 
а 20—25 тысяч. Потребность в пат-
ронаже сегодня велика: около 20 
тысяч одиноких москвичей нуж-
даются в патронажных услугах. 

РГ | В ближайшее время чем пла-
нируете порадовать ветеранов?
Петросян | 4 октября впервые во 
всех пансионатах для ветеранов 
труда — их 7 на территории Моск-
вы — и в центрах социального об-
служивания пройдет День откры-
тых дверей. Мы приглашаем всех 
москвичей, да и гостей столицы, в 
гости. Пусть придут, посмотрят, 
как живут старики, пообщаются с 
ними. 

Дедушка на продленке
20 тысяч одиноких москвичей 

нуждаются сегодня в патронаже

ЧП

Ольга Масюкевич

ЗАБЫВ о срезанных во время 
капремонта трубах и батаре-
ях, горе-мастера включили 
отопление. Последствия на-
воднения в доме № 7 корпус 3 
по улице Планерной коррес-
пондент «РГ» увидел собс-
твенными глазами.

На подходе к злополучному дому 
наблюдалось необычное оживле-
ние. Такое ощущение, что после 
ЧП сюда стянули всех ремонтни-
ков района. Одновременно с уста-
новкой ограждения и реконс-
трукцией газонов во дворе красят 
подъезды и латают стены в доме. 
Но, главное, полным ходом идет 
установка батарей. Именно из-за 
них в четверг, 25 сентября, когда 
сотни тысяч москвичей радова-
лись вновь пришедшему в боль-
шинство квартир теплу, жители 
шестого подъезда попали под ли-
вень из кипятка.

Трубы в доме срезали еще в 
июне. Понятно, что капремонт 
никому радости не доставляет — 
грохот, топот, перекличка рабо-
чих разных национальностей 
вперемешку с чисто русскими 
крепкими выражениями, необхо-
димость договариваться с рабо-
чими, когда они могут прийти в 
квартиру, чтобы застать хозяев... 
Однако в случае на Планерной го-
товность жильцов пойти навстре-
чу была с самого начала односто-
ронней. «Каждую неделю мы 
спрашивали, когда нам установят 
батареи, и каждый раз слышали, 
что через два-три дня. В итоге 
никто из жильцов дома не смог 
поехать летом в отпуск, а труб как 
не было, так и нет. А теперь еще и 
потоп...» — жаловалась Марина 
Голубева, квартира которой пос-
традала больше всех. Обои у нее 
теперь висят лохмотьями, книги 
промокли, телевизор и магнито-
фон залиты... 

По верху ванной комнаты об-
сыпалась вся плитка. В каком-то 
смысле отсутствие электричества 
(а его отключили еще на прошлой 
неделе, чтобы промокшая про-
водка не заискрила, и не включи-
ли до сих пор) — во благо. В полу-
тьме хотя бы не так видна эта поч-
ти послевоенная разруха.

Впрочем, после рассказа Голу-
бевой живо представляешь себе, 
что испытали люди, когда в час 
дня на их головы полился водо-
пад. Кипяток хлестал 45 минут. За 
это время в комнатах образовал-
ся такой пар, что на расстоянии 
вытянутой руки ничего не было 
видно. В первые минуты Марина, 
которая была в тот момент дома 
одна, еще что-то пыталась спасти, 
но куда там... Испуганная собака, 
поскуливая, забилась на балкон и 
просидела там несколько часов. 
Голубева выскочила из квартиры 
и по мобильному телефону нача-
ла звонить в МЧС и милицию. На 
счастье, во дворе оказался один 

из слесарей, работавших в сосед-
нем подъезде. К нему-то и кину-
лись за помощью перепуганные 
жильцы.

Воду отключили, но влага про-
должает просачиваться сквозь 

перекрытия до сих пор — кругом 
в квартирах стоят тазы. Вода про-
бралась по двум стоякам шестого 
подъезда от чердака до подвала. 
На днях приходили электрики и 
подключили в квартирах хотя бы 
розетки. Но Голубеву предупре-
дили, что сухая у нее — только на 
кухне. Остальными лучше пока 
не пользоваться, иначе после по-
топа может случиться пожар. 

Помочь просушить их никто 
не предложил. А розетки нужны 
хотя бы для того, чтобы включить 
обогреватели. Отопления, понят-
ное дело, по-прежнему нет, да еще 
и окна приходится держать рас-

крытыми. Иначе из квартир ни-
как не выветриваются удушаю-
щие запахи. 

Верхний свет в квартирах с го-
рем пополам заменяют свечи. 
Правда, Вадим Криволапов с 
восьмого этажа сумел через шнур 
подключить лампочки к розет-
кам, но только на кухне и в комна-
те у 13-летней дочери, которой 
нужно делать уроки. 

Обиднее всего, что диалог у 
властей с жильцами получился 
несколько скомканным. Сделать 
бесплатный ремонт пострадав-
шей стороне пообещали, однако в 
детали вдаваться не стали. «Дол-
жен прийти страховой агент от 
управы и вроде как оценить 
ущерб. Но оплатят ли нам испор-
ченные вещи, мебель, технику 
или просто наклеят дешевые обои 
и заново побелят потолки, мы так 
и не знаем. Неизвестно и когда 
это случится, и вообще, когда за-
кончится наш капремонт», — 
вздыхают жильцы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виктор Козлов,
ПРЕФЕКТ СЕВЕРО-ЗАПАДНОГО 

АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА 

МОСКВЫ: 

— Все, что испорчено, будет 
бесплатно для пострадавших вос-
становлено. В настоящее время 
задокументирован жильцам 
ущерб, приняты их претензии. 

Ремонт квартир начнется, когда 
они полностью просохнут. В те-
чение двух-трех дней префектура 
определит подрядную организа-
цию. Ремонт будет произведен за 
счет виновников протечки — экс-
плуатирующей организации, не 
проверившей информацию от 
подрядчика капремонта о готов-
ности системы отопления, но пус-
тившей тепло, и самого подряд-
чика. Протечки можно было эле-
ментарно избежать, перекрыв пе-
ред пуском тепла стояки в одном 
подъезде.

Михаил Тараканов,
ГЛАВА УПРАВЫ «СЕВЕРНОЕ ТУШИНО»: 

— Это, конечно же, наша вина, 
мы ее с себя не снимаем. Готовы 
сделать все, чтобы полностью 
восстановить нанесенный людям 
ущерб, касается ли он состояния 
квартир или имущества. 

Потопительный сезон
В доме на Планерной в ходе капремонта сняли батареи и дали тепло. 

Что из этого вышло?

Вадим Криволапов до сих пор не 
может просушить свою квартиру 
на восьмом этаже.

Жильцы сомневаются, 
что им оплатят не только 
ремонт квартир, 
но и испорченные вещи

Где 4 октября будут ждать гостей?

Название учреждения Адрес учреждения Телефон
Пансионат для ветеранов 
труда № 1

125445, Москва, ул. Право-
бережная, д. 4

457-14-58

Пансионат для ветеранов 
труда № 6

117437, Москва, ул. Острови-
тянова, д. 10 

330-44-29

Пансионат для ветеранов 
труда № 9

123480, Москва, ул. Вилиса 
Лациса, д. 2

495-63-91

Пансионат для ветеранов 
труда № 17

109386, Москва, ул. Ставро-
польская, д. 27-а

358-31-34

Пансионат для ветеранов 
труда № 19

105484, Москва, ул. 16-я 
Парковая, д. 16

465-38-58

Пансионат для ветеранов 
труда № 29

119501, Москва, ул. Нежинс-
кая, д. 2

442-66-95

Пансионат для ветеранов 
труда № 31

117321, Москва, ул. Острови-
тянова, д. 16, корп. 5

337-41-00

Памятник 
с инвентарным 

номером
РАКУРС

Ольга Парфенова

«В МОСКВЕ завершена работа 
по инвентаризации всех па-
мятников истории и культу-
ры», — сообщил на «круглом 
столе», где обсуждались воп-
росы реставрации, воссозда-
ния и охраны культурных объ-
ектов, глава Москомнаследия 
Валерий Шевчук. 

Сформирован подробный пере-
чень из 6,5 тысячи памятников на 
территории Москвы. В том числе: 
2,5 тысячи — федерального значе-
ния, около 1800 находятся в собс-
твенности города и сдаются в арен-
ду, более 600 (в основном культо-
вого назначения) переданы в без-
возмездное пользование и около 
1500 — в частных руках. 

Результатом инвентаризации 
стал трехтомный труд под названи-
ем «Атлас объектов культурного 
наследия Москвы». Валерий Шев-
чук продемонстрировал увесистые 
книги. Но официальная презента-
ция намечена на 9 октября. 

Причем скорее всего последует 
продолжение. По словам Шевчука, 
«в последнее время в комитет пос-
тупает множество заявок на при-
знание того или иного объекта не-
движимости объектом культурно-
го или исторического наследия, 
который следует принять под ох-
рану». Это в основном здания по-
стройки 1920—1930 годов, относя-
щиеся к эпохе советского конс-
труктивизма. Не все понимают, 
посетовал Шевчук, что как только 
здание (например, жилой дом) 
поставлено под охрану, уже ника-
кой ремонт, реконструкция невоз-
можны — только реставрация. А 
там, между прочим, живут люди. 
Вообще, по его словам, существу-
ют две точки зрения на строитель-
ство в исторической части Моск-
вы. Одни — за его полный запрет; 
другие — что купеческая Москва 
строилась как многослойный пи-
рог, где уживались все стили, поэ-
тому нынешние постройки — лишь 
продолжение этого процесса. 

Как заметил Шевчук, при том, 
что действующий сегодня Феде-
ральный закон № 73 «Об объектах 
культурного наследия (памятни-
ках истории и культуры) народов 
Российской Федерации» хороший 
и грамотный, для его реализации 
необходимо принять правительс-
твенные нормативные акты. Нет 
даже точного федерального реест-
ра памятников. Поэтому Москва 
взялась за разработку своего про-
екта городского закона об охране 
памятников истории, который дол-
жен быть подготовлен к 1 декабря. 
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ПРОВЕРКА СЛУХА

Ольга Игнатова

СМИ сообщили, что своего 
покупателя нашла самая до-
рогая в истории Москвы 
квартира, которая была вы-
ставлена на продажу в про-
шлую пятницу. Девятиэтаж-
ные апартаменты якобы 
ушли за 2,5 миллиарда руб-
лей.

Имя покупателя обладателя квар-
тиры на Чистых прудах, состоящей 
из 7 жилых и двух технических 
этажей, естественно, не разглаша-
ется. Говорят лишь, что это бизнес-
мен в возрасте около 40 лет, но не 
Абрамович и не Дерипаска. 

«РГ» решила проверить, в са-
мом ли деле в Москве нашелся че-
ловек, который отдал пусть и за 
очень большую квартиру, 67 мил-
лионов евро или примерно 100 
миллионов долларов. Связавшись 

с агентством недвижимости, кото-
рое занимается продажей данного 
объекта, корреспондент «РГ» ус-
лышала следующее: «Да, действи-
тельно, недавно в открытую про-
дажу поступил городской таун-ха-
ус в клубной резиденции на Чис-
тых прудах общей площадью 1,3 
тысячи квадратных метров стои-
мостью 2,5 миллиарда рублей, — 
рассказал руководитель отдела по 
связям с общественностью агентс-
тва недвижимости Руслан Бара-

баш. — Открытая продажа — это 
когда жилье может быть реализо-
вано не только конкретной риел-
торской компанией, но любым 
агентством недвижимости, кото-
рое сможет найти покупателя. За-
нимаются продажей этой кварти-
ры и наши сотрудники. О том, что 
уже нашелся конкретный покупа-
тель на эту квартиру и сделка про-
ведена, у нас сведений нет».

В агентстве пояснили, что рези-
денцию на Чистых прудах по типу 
таун-хауса (строение, состоящее 
из нескольких квартир, занимаю-
щих несколько этажей) начали 
строить в 2006 году. В прошлом 
году, еще на стадии сооружения, 
одну квартиру уже выставляли на 
продажу. Тогда за нее просили по-
рядка 40 миллионов евро. Нашел-
ся ли на нее покупатель, в агентстве 
затруднились сообщить. 

По сведениям Барабаша, самое 
дорогое элитное жилье, которое 
было продано в Москве за послед-
нее время, стоило порядка 20 мил-
лионов долларов. Это квартира в 
районе Остоженки — улицы, кото-
рая признана в российской столи-
цей самой дорогой по стоимости 
одного квадратного метра жилья. 
Сейчас «квадрат» там тянет на 
50—60 тысяч долларов. В принци-
пе за один квадратный метр 
9-этажных апартаментов на Чис-
тых прудах просят аналогичные 
деньги. Если учесть общую пло-
щадь квартиры, и выходит сумма, 
так поразившая москвичей.

На первом этаже таун-хауса на-
ходится бассейн, на втором — гос-
тиная, на третьем — комната отды-
ха, на четвертом — детская, на пя-
том — спальня, на шестом — еще 
одна спальня, на седьмом —каби-
нет, на восьмом — зимний сад, на 
девятом — терраса. Имеется и 

собственная подземная стоянка. 
Вся же клубная резиденция состо-
ит из шести квартир-подъездов. 
Так что в любом случае четыре из 
них еще свободны.

КОМПЕТЕНТНО 

Олег Репченко, 
РУКОВОДИТЕЛЬ АНАЛИТИЧЕСКОГО 

ЦЕНТРА «ИНДИКАТОРЫ РЫНКА 

НЕДВИЖИМОСТИ»:

— Считаю, что найти покупате-
ля на квартиру стоимостью 2,5 
миллиарда рублей в Москве сегод-
ня нереально. Да и к тому же менее 
чем за неделю. Это  штучный то-
вар, который если и продается, то 
годами. Посудите сами: 100 мил-
лионов долларов стоят особняки в 
Беверли Хилз, на Голливудских 
холмах, Майорке, Сейшеллах, ко-
торые могут себе позволить лишь 
мировые звезды кино, шоу-бизне-
са. За эти деньги в Европе замок 
можно купить! 

Данную историю с квартирой на 
Чистых прудах считаю не чем иным, 
как лишь неким рекламным ходом 
для того, чтобы стимулировать по-
купательскую активность. Дело в 
том, что в связи с последними собы-
тиями на мировом, в том числе и 
российском фондовом рынке, об-
наружился дефицит наличности. 
Поэтому даже люди, которые хоте-
ли бы купить не супер элитную, а 
просто хорошую квартиру в Моск-
ве, отказались от сделок. 

Московский рынок недвижи-
мости замер. Многие агентства 
предпринимают попытки его ожи-
вить, поэтому и придумывают раз-
ные акции и ходы, пытаясь донес-
ти до потенциальных покупателей 
мысль: «Посмотрите, вон каких 
денег людям не жалко, а вы на 
пять-шесть миллионов рублей не 
можете раскошелиться!» 

Апартаменты по цене дворца 
Продажа квартиры за 2,5 миллиарда рублей — всего лишь рекламный трюк?
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ПРОИСШЕСТВИЕ

Ирина Огилько

В РЕЗУЛЬТАТЕ разрыва газоп-
ровода на севере столицы 
сгорели два торговых павиль-
она.  

Сигнал о ЧП по Головинскому шос-
се, дом 3 (Северный администра-
тивный округ), поступил на пульт 
дежурного около половины второ-
го дня. Очевидцы сообщили о том, 
что сначала они услышали глухой 
щелчок, потом ввысь взметнулось 
пламя, а спустя несколько минут 
огнем были охвачены два стоящих 
неподалеку продуктовых павильо-
на. Пожарные, прибывшие на мес-
то происшествия к 13.56, обнару-
жили бушующий огонь на площа-
ди в 200 квадратных метров. При-
чину специалисты определили 

сразу — разрыв магистрального га-
зопровода, поэтому первым делом 
был перекрыт поврежденный 
участок магистрали. Затем эвакуи-
ровали жителей расположенного 
рядом дома. Пожару был присвоен 
второй номер сложности по пяти-
балльной шкале. 

Первый зам. мэра, руководи-
тель комплекса городского хо-
зяйства Петр Бирюков, возглавил 
штаб по ликвидации аварии. По 
его словам, причина случившего-
ся — халатность строителей. «В 
этом месте велись земляные рабо-
ты, именно из-за них была нару-
шена герметичность газопровода 
высокого давления диаметром 
250 миллиметров, — пояснил чи-
новник. — К счастью, проложен-
ный рядом еще один газопровод 
диаметром 110 миллиметров не 
задели, иначе последствия могли 
быть более серьезными».

В зоне газопровода
Вину за пожар возложили на строителей

Соседний газопровод не задели. Иначе последствия были бы серьезнее.
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Закрытое акционерное общество «Плаза» 
(ОГРН 1027806859882, ИНН 7813135984, КПП 781301001, место 

нахождения: 197136, Санкт-Петербург, Чкаловский пр., д.50) сооб-
щает о реорганизации в форме выделения. Требования кредиторов 
общества могут быть заявлены в течение 30 дней по адресу: 197136, 
Санкт-Петербург, Чкаловский пр., д.50, тел. (812) 232-18-68.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Открытое акционерное общество
«Дальневосточная энергетическая компания»

(ОАО «ДЭК»)
Российская Федерация, 680030, г. Хабаровск, 

ул. Слободская, 12  
УВЕДОМЛЕНИЕ

о начале работы регистратора
В соответствии с п. 15 Положения «О порядке передачи информа-

ции и документов, составляющих систему ведения реестра владельцев 
именных ценных бумаг», утв. Постановлением ФКЦБ № 21 от 
24.06.1997 г., Открытое акционерное общество «Дальневосточная 
энергетическая компания» настоящим уведомляет о начале работы 
нового регистратора.

Реквизиты нового регистратора:
полное фирменное наименование: Закрытое акционерное обще-
ство «Реестр А-Плюс»;
место нахождения: 630009, г. Новосибирск, ул. Коммунистичес-
кая, 50;
почтовый адрес: 630009, г. Новосибирск, ул. Коммунистичес-
кая, 50;
телефон: (383) 218-76-77, 218-76-79;
сведения о лицензии: № 10-000-1-00256 выдана ФСФР РФ 
17.09.2002 г.
Обслуживание акционеров осуществляется во всех пунктах/фили-

алах ЗАО «Реестр А-Плюс»:

ГОЛОВНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ:
№ Наименование Место нахождения Телефон

1 ЗАО «Реестр А-
Плюс»

630009, г. Новосибирск, 
ул. Коммунистическая, 50

(383) 218-76-77 
(383) 218-76-79

ФИЛИАЛЫ:
2 Московский 

филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

107023, г. Москва, ул. Боль-
шая Семеновская, д. 40, стро-
ение 2А

(495) 781-64-34

3 Нижневартовс-
кий филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

628617,  Ханты-Мансийский 
автономный округ, г. Нижне-
вартовск,  ул. Ленина, 64 (9 
«П») (Для почты: 628616, а/я 
1051, г. Нижневартовск, Тю-
менская область)

(3466) 62-36-38

4 Пермский фи-
лиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

614000, г. Пермь, ул. Кирова, 
д. 8

(3422) 18-21-06 
(3422) 18-21-07 
(3422) 18-21-08

5 Барнаульский 
филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

656043, Алтайский край, 
г. Барнаул, проспект Социа-
листический, д. 19, офис 301

(3852) 63-37-67

6 Сочинский фи-
лиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

354000, г. Сочи, ул. Консти-
туции, 18, офис 311

(8622) 64-76-98 
(8622) 64-81-85

7 Архангельский 
филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

163061, г. Архангельск, про-
спект Ломоносова, д. 64

(8182) 63-31-73

8 Красноярский 
филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

660049, г.  Красноярск, 
ул. Урицкого, д. 117, офис 504

(3912) 23-53-91

9 Октябрьский 
филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

656011, г. Барнаул, проспект 
Ленина, д. 127А

(3852) 77-78-35

10 Горно-Алтайс-
кий филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

649000, Республика Алтай, 
г. Горно-Алтайск, проспект 
Коммунистический, 139

(3882) 26-40-90

11 Дальневосточ-
ный филиал 
ЗАО «Реестр 
А-Плюс»

690003, Приморский край, 
г. Владивосток, ул. Станюко-
вича, д. 13, офис 32

(4232) 61-25-65

Дата вступления в силу договора на ведение реестра с новым регис-
тратором: 1 октября 2008 г.

Телефон для справок: (4232) 411251, 414321

ЭКОЛОГИЯ

Георгий Колтунов

САМЫЙ объемный опас-
ный отход при обслужива-
нии автомобиля — отрабо-
танный масляный фильтр и 
отработанное масло. В ми-
ровой практике к утилиза-
ции этих видов отходов 
высокие требования. Если 
отработанное масло не-
посредственно воздейс-
твует на окружающую сре-
ду, то виновных штрафуют 
и даже ограничивают или 
прекращают их деятель-
ность.

Причины такого строгого кон-
троля:

— отработанный масляный 
фильтр содержит до 500 гр. от-
работанного масла, в его со-
став входят тяжелые металлы, 
оксиды цинка, хрома, свинца и 
т.д.;

— отработанное масло пе-
рерабатывается в природе от 
40 до100 лет;

— 1 литр отработанного 
масла губит 60 тонн питьевой 
воды;

— отработанное масло, тя-
желые металлы и их оксиды, 
входящие в состав отработан-
ного масляного фильтра, вы-
зывают в живых организмах 
канцерогенный эффект и гу-
бительно воздействуют на 
флору и фауну.

(Например, в Японии, пос-
ле двух атомных взрывов в 
1945 году, сейчас самая высо-
кая средняя продолжитель-

ность жизни в мире: у жен-
щин — 87 лет, у мужчин — 
82 года.)

В России после обслужива-
ния легкового транспорта об-
разуется 150 миллионов отра-
ботанных масляных фильтров, 
которые попадают в окружаю-
щую среду бесконтрольно. Из 
них в российскую землю попа-
дает 70 000 тонн отработанного 
масла. И это только после лег-
ковых автомобилей, не учиты-
вая автобусы, строительную 
технику и грузовой транспорт. 

В России до сих пор отрабо-
танный масляный фильтр не 
включен в Федеральный клас-
сификационный каталог отхо-
дов. Это позволяет безнаказан-
но губить природу вокруг насе-
ленных пунктов. Количество 
транспорта, а значит, и отрабо-
танных масляных фильтров 
ежегодно увеличивается, а про-
блему до сих пор не видят.

Сейчас нет компаний по раз-
дельной утилизации фильтров. 
Государство должно создать ус-
ловия для этого вида деятель-
ности.

Поставщики импортных 
авто декларируют свои изде-
лия как экологически чистые, 
но это у себя дома, а в России 
отработанные масляные филь-
тры летят в бытовой мусор в 
лучшем случае, а чаще при тех-
ническом обслуживании авто-
мобиля отработанный фильтр 
возвращают владельцу, кото-
рый, не зная, что с ним делать, 
выбрасывает его в ближайшую 
лесопосадку возле дороги. Но 
затраты на экологию вложены 

в цену импортного автомоби-
ля. Наши деньги на экологию 
исчезают. Их тратят за рубе-
жом.

На 2-м Международном 
конгрессе «Безопасность на 
дорогах ради безопасности 
жизни» в Санкт-Петербурге 
прозвучало, что российский 
автопром отстает от развитых 
стран на 5—7 лет по экологич-
ности, а по сути, отставание не 
менее 40 лет. За рубежом отра-
ботанные масляные фильтры 
утилизируют с 70-х годов про-
шлого века.

Наши законодатели обяза-
ны создать условия для обра-
зования рынка экологии. Го-
сударство должно ввести от-
работанный масляный фильтр 
в Федеральный классифика-
ционный каталог отходов и 
узаконить штрафы за несанк-
ционированное и неправиль-
ное обращение с этим видом 
опасных отходов.

Например, при штрафе 
5000 рублей за один отрабо-
танный масляный фильтр го-
сударство инициирует работу 
по экологии всех участников 
рынка, во-вторых, в бюджет 
России может поступить 
750 миллиардов рублей, а это 
деньги, которые следует на-
править на решение экологи-
ческих вопросов. В развитых 
странах за выброшенный оку-
рок взимается штраф в разме-
ре 500 долларов. 

По сравнению с окурком 
отр аб отанный масляный 
фильтр — стихийное бедс-
твие. 

Импортеры автомобилей 
будут ввозить свои техноло-
гии для переработки отрабо-
танных масляных фильтров, 
так как станет выгодно пла-
тить огромные штрафы, а рос-
сийский автопром получит 
пример ведения экологичес-
кого бизнеса.

Н а  д а н н ы й  м о м е н т 
ОАО «ГАЗ» — единственный ав-
тогигант, который поддержал 
инициативу «КОЛАН» по ути-
лизации фильтров. Других пар-
тнеров такого уровня — нет. 
Коллеги по цеху (производите-
ли масляных фильтров) отвеча-
ют, что они не мусорщики, а 
промышленники, не говоря уже 
о дилерах по продажам. Хотя и 
те и другие являются непосредс-
твенными инициаторами за-
грязнения окружающей среды.

По сути, сброс отработан-
ных масляных фильтров — это 
распыленная экологическая 
диверсия против населения. 
Почему распыленная? При 
крушении танкеров, ж/д со-
ставов оперативно работают 
все службы: МЧС, пожарные, 
«Скорая помощь» и т.д., а при 
е же г од н о м  з ахо р о н е н и и 
150 миллионов отработанных 
масляных фильтров проблему 
никто не озвучивает. 

Чем мягче мы будем спра-
шивать с участников рынка ав-
томобилей за экологию, тем 
быстрее лишимся самого до-
рогого — земли, воды, флоры, 
фауны.

А это и есть жизнь. И не 
только наша, но и всего чело-
вечества!

Проблема отработанных 
масляных фильтров в России

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОНКУРС

Татьяна Владыкина

БОЛЕЕ двухсот тысяч писем 
поступило на всероссийский 
конкурс, который уже шесть 
лет проводят «Почта России» 
и «Учительская газета». 

Письма трогательные и серьез-
ные, о любви и печали, пишут 
школьники со всей страны. На 
этот раз самыми популярными из 
восьми номинаций стали «Пись-
мо президенту», «Письмо ветера-
ну» и «Письмо моему учителю».

— В этом году сократилось ко-
личество «созерцательных» пи-
сем, — говорят организаторы 
конкурса. — В письмах появилось 
больше энергии. Это письма кон-
кретных дел, сопричастности к 
жизни своей деревни, города, 
страны.

«Я считаю, что служить в ар-
мии, быть солдатом, защищать 
свою любимую Родину — это ог-
ромная честь, в том числе и для 
меня», — написал Данил Муртази-
нов, воспитанник казачьего кадет-
ского корпуса имени Суворова. 

А вот послания ветеранам, ко-
торые невероятно трогательны. 

Многие из них имеют конкрет-
ный адрес: прадеду, в 41-й год. «Не 
беспокойся, войну мы выиграли, 
значит, ты вернешься», — пишет 
первоклассник погибшему деду.

Множество писем пришло на 
конкурс от детей Цхинвала. «Нас 
начали обстреливать, — пишет 
Лиза Петраченко. — Моя мама 
бежала впереди меня вдоль до-
мов, чтобы в случае чего пуля по-
пала в маму, а не в меня… А потом 
была радость… Мама вынесла 
российским солдатам сыр, хлеб, 
воду. А я — цветы. Папа помогал 
выносить раненых…»

Самыми серьезными оказа-
лись послания к президенту Мед-
ведеву. Старшеклассники предла-
гают решения экологических и 
демографических проблем, спо-
собы борьбы с коррупцией, за-
трагивают вопросы вредности 
младших сестер, невниматель-
ности старших братьев и делятся 
первыми сердечными тайнами. 

— Идея конкурса навеяна и бо-
гатейшими традициями почты, и 
тем новым, что привносит жизнь 
в российскую почту, — говорят 
организаторы конкурса. — Каза-
лось бы, столетия разделяют пер-
вую весточку в конверте и посла-
ние по SMS, однако они рядом.

Прадеду, в 1941-й
«Лучший урок письма» пройдет в Ижевске

ПОДРОБНОСТИ

Ирина Муравьева,
Кирилл Левкин

О ТОМ, что Елена Образцова 
покинет пост художествен-
ного руководителя оперы Ми-
хайловского театра, слухи 
поползли еще летом. 

Народная артистка тогда опровер-
гла «молву», напомнив, что конт-
ракт с гендиректором театра Вла-
димиром Кехманом у нее подпи-
сан на три года. Со вчерашнего дня 
Елена Васильевна не является худ-
руком оперы и улетела в Японию, 
где будет давать мастер-классы 
японским певцам. 

К тому, что в Михайловском те-
атре под руководством бизнесме-
на-фруктоторговца Владимира 
Кехмана, постоянно происходят 
«тихие скандалы» под гладкие 
речи, отмены спектаклей, уволь-
нения ключевых персон, пресса 
уже привыкла. По законам пиара 
это даже играет на руку театру, ко-
торый, выпуская две-три премье-
ры в год, остается в фокусе прессы. 
В театре при этом умеют аккурат-
но сводить «на нет» шум, который 
при прочих обстоятельствах мог 
бы «голове» стоить и кресла. Всем 
интересен результат эксперимен-
та по соединению частного бизне-
са и оперного театра. Во всяком 
случае, дореволюционный опыт 
купца Саввы Мамонтова имел фе-
номенальный для культуры ре-
зультат. 

Михайловский театр при г-не 
Кехмане, начавший с ремонта и 
возвращения своей исторической 
вывески, тоже, казалось, рванул к 
счастливому будущему после не-
скольких десятилетий прозяба-
ния. Год назад в Михайловский 
пришли худруками известные все-
му миру имена: в оперу — Елена 
Образцова, в балет — Фарух Рузи-
матов в «дуэте» с главным пригла-
шенным хореографом Олегом Ви-
ноградовым. Театр стал по-купе-
чески шумно, с шампанским да-
вать премьеры и вывозить спек-
такли на смотрины в Москву: 
«Сельская честь» режиссера Ли-
лианы Кавани, «Любовный напи-
ток» с российско-итальянским со-
ставом певцов. На волне энтузиаз-
ма Кехману даже не пеняли на то, 
что премьеры Михайловского — с 
давним «сроком годности», пос-
кольку это переносы с европейс-
ких сцен. Параллельно развива-
лась закулисная драматургия те-
атра: разрыв Кехмана с режиссе-
ром Александром Сокуровым, го-
товившим постановку «Орестеи» 
Танеева, увольнение дирижера 
Андрея Аниханова, не удовлетво-
рявшего музыкальные вкусы ди-
ректора, отказ от постановки «Бо-
риса Годунова» в версии Андрея 
Могучего, исчезнувшие из планов 
«Тоска» и «Вертер». Заговорили и 
о грядущем уходе Образцовой. 

И все-таки юбилейный 175-й 
сезон Михайловского, который 
Кехман задумал отмечать с таким 
размахом, чтобы «о театре уже ни-
когда не забыли», начался с учас-
тием примадонны и со скандалом. 

За три дня до премьеры была от-
менена готовившаяся с помпой 
премьера «Евгения Онегина» — 
исторический спектакль 1922 года 
Константина Станиславского в ре-
жиссуре 81-летнего Михаила До-
тлибова, прибывшего для поста-
новки из Бонна. Прогон премьеры 
взволновал Кехмана: «Я был в 
шоке от увиденного на прогоне. 
Никогда не известно, каким будет 
ребенок, но этот получился уро-
дом». Дотлибов, в свою очередь, 
был в шоке от Кехмана: «Утверж-
дать, что с постановкой спектакля 
не справился я, — все равно, что 
сетовать: «Не справился Станис-
лавский». Елена Образцова в этой 
недавней истории приняла сторо-
ну руководства, заметив, что 
«впредь будет тщательнее контро-
лировать выбор своего любимого 
директора». Спасая, открытие 
юбилейного сезона, примадонна 
даже вышла 20 сентября на сцену в 
своей коронной партии Пиковой 
дамы. А через десять дней стало 
известно, что главная дама театра 
покинула его стены.

— Одна из основных проблем, 
которую мы видим в развитии Ми-
хайловского театра, — это стрем-
ление достичь качественного ре-
зультата слишком быстрыми тем-
пами, что создает определенный 
дискомфорт и напряжение. Мы на-
деемся, что динамика его развития 
не превратится в творческую и ор-
ганизационную суету. Суета, как 
известно, редко приводит к пози-
тивному результату, — сказал пред-
седатель комитета по культуре 
правительства Санкт-Петербурга 
Антон Губанков. — Конечно, жаль, 

что Елена Образцова оставила 
пост художественного руководи-
теля оперы Михайловского театра. 
Но мы абсолютно убеждены, что 
эта работа стала яркой страницей 
ее биографии, и Елена Васильевна 
будет оказывать посильную по-
мощь в развитии театра. 

Как обычно, официальные 
комментарии со стороны театра 
гладкие и исключительно бескон-
фликтные.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Елена Образцова, 
НАРОДНАЯ АРТИСТКА СССР:

— Прошлый сезон стал пере-
ломным для оперы Михайловско-
го театра. Я бы сказала, что театр 
пережил второе рождение. Мы ра-
ботали с ведущими европейскими 
артистами, режиссерами и дири-
жерами, музыканты театра вырос-
ли как профессионалы, произош-
ла феноменальная перемена. Но-
вые постановки имели огромный 
успех в Санкт-Петербурге и Моск-
ве. Я вижу свое обязательство пе-
ред артистами и обществом вы-
полненным: Михайловский театр 
уже не будет забыт. Мы привлекли 
к театру публику, спектакли идут с 
аншлагами. Я готова и дальше по-
могать Михайловскому в огром-
ном деле создания великолепного 
ансамбля, однако уверена, что, 
учитывая мою занятость в боль-
шом количестве международных 
проектов, будет честнее и правиль-
нее, если я буду делать это в другой 
роли. Я обязуюсь принимать учас-
тие в формировании труппы, про-
водить концерты и мастер-классы 

и всегда быть с театром, если в этом 
будет необходимость.

Владимир Кехман, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 

МИХАЙЛОВСКОГО ТЕАТРА:

— Я очень благодарен Елене Ва-
сильевне за то, что она фактически 
прервала привычный образ жизни 
и потратила год своей жизни для 
развития оперной труппы Михай-
ловского театра, и поэтому я с ува-
жением отнесся к ее просьбе осво-
бодить ее от должности художест-
венного руководителя. Но наше 
сотрудничество продолжится: я 
буду помогать ей с конкурсами, а 
она — с привлечением молодых со-
листов в нашу труппу. На данный 
момент место художественного 
руководителя оперы вакантно.

Более подробных комментари-
ев добиться не удастся. Елена Об-
разцова уже в Японии, но обещала 
выходить на сцену Михайловского 
театра в образе Пиковой дамы. 
Кехман рассчитывает также, что 
примадонна не откажется быть 
консультантом в «отделе планиро-
вания» Михайловского театра, 
куда приглашены также педагог по 
вокалу из Москвы Дмитрий Вдо-
вин, певица Рената Скотто и ре-
жиссер Лилиана Кавани. С таким 
тандемом Кехману теперь будет 
справиться сложнее. Придется, ве-
роятно, урезонить свои личные 
вкусы. Для искусства, это точно бу-
дет полезнее.

ЭКСПЕРИМЕНТ

Владимир Баршев

ЗА ЕЗДУ в пьяном виде надо 
не просто отбирать права, но 
и направлять на медицинс-
кую реабилитацию. К такому 
выводу пришли участники 
форума, который прошел на 
«Авторадио». 

Сенатор и правозащитник поспо-
рили о необходимости введения 
нормы 0,3 промилле для определе-
ния, пьян водитель или нет. После 
драки, конечно, кулаками не ма-
шут — норма вступила в силу с 1 
июля этого года, но вопросы оста-
лись. 

По мнению лидера движения 
автомобилистов «Свобода выбо-
ра» Вячеслава Лысакова (он из-
вестен акциями в защиту правого 
руля и водителя Олега Щербинс-
кого, обвиненного в гибели губер-
натора Михаила Евдокимова), 
введение этой нормы в России пре-
ждевременно. Менталитет в Рос-
сии такой, что означенные цифры 
воспринимаются: чуть-чуть мож-
но. А так как ходит шутка, что ал-
коголь в небольших количествах 
полезен в любом объеме, то пос-
ледствия такого разрешения не-
предсказуемы. Тем более зачастую 
и высокопоставленные чины 
ГИБДД не раз заявляли, в том чис-
ле и в прямых эфирах, что бывают 
деловые переговоры и все мы 
люди, и все можно понять. 

Сенатор, а в прошлом «главный 
гаишник» страны, Владимир Фе-
доров, собственно, главный идео-
лог введения этой нормы в нашем 
законодательстве, объяснил необ-
ходимость ее введения тем, что 
нужно было уйти от субъективной 
оценки отдельно взятого человека, 
пусть даже врача-нарколога. Те-
перь в стране появилась объектив-
ная оценка, кого считать пьяным. 
И 0,3 промилле отнюдь не разре-
шают выпить. Даже чуть-чуть. 

Обсуждение этой темы прохо-
дило в прямом эфире «Авторадио» 
в новой программе Юрия Гейко 
«Автофорум» (ее можно слушать 
на 90.3 FM каждую последнюю 
пятницу месяца с 18 до 19 часов). 
Сам ведущий тут же и предложил 
провести эксперимент. Были взя-
ты три человека: один выпил 100 
грамм водки, другой пол-литра 
пива, а девушке налили 200 грамм 
вина. Находящиеся в студии со-
трудники ГИБДД через 15 минут 
после принятия напитков прове-
рили двумя алкотестерами у каж-
дого из «подопытных» содержа-
ние алкоголя. Сам Юрий Гейко 
принял 50 грамм корвалола.

А тем временем спор продол-
жался. Владимир Федоров привел 
историю появления промилле. До 
30-х годов прошлого века во всех 
странах боролись с пьянством за 
рулем только повышением ответс-
твенности водителя. Впервые нор-
ма алкоголя в крови появилась в 
законодательстве Норвегии в 1936 

году. В этой северной, тогда сильно 
пьющей стране решили не просто 
признавать факт опьянения, а ис-
ходить из уровня алкоголя в крови. 
Следующей страной, принявшей 
этот закон, стала Швеция в 1941 
году. Потом такой же приняли в 
Великобритании.

Вячеслав Лысаков посчитал, 
что европейский опыт для нашей 
страны не совсем подходит. И при-
вел пример с оружием. Любой за-
конопослушный гражданин за ру-
бежом может приобрести оружие. 
Почему же в России такого закона 
нет? Мы считаем, что для наших 
людей это рановато. Так и с зако-
ном о промилле. Если раньше по-
давляющее большинство автомо-
билистов знало, что пить за рулем 
нельзя, то теперь они чувствуют, 
что немножко выпить можно. Вот 
если бы от количества этих про-
милле зависела ответственность... 
Ведь у нас чуть-чуть выпил или две 
бутылки водки на пустой желудок 
— ответственность одна. 

Владимир Федоров ответил на 
это, что есть целый ряд стран, в ко-
торых ответственность считается 
именно исходя из количества упот-
ребленного на грудь. Но более пра-
вильным был бы другой принцип: 
совершил аварию в пьяном виде — 
уголовная статья. Нет — админис-
тративная ответственность. И 
нужно проработать вопрос о воз-
вращении прав после этого. Сей-
час два года отгулял, пришел, за-
брал права, и снова за руль. А на-
пример, в США предусмотрена 
обязательная медицинская реаби-
литация. И если ты ее не прошел, 
то водительских прав тебе не ви-
дать. И в нашей стране, я считаю, 
нужно обязательно приходить к 
этой системе.

Надо сказать, что к окончанию 
прямого эфира участников экспе-
римента по приему алкогольных 
напитков проверили три раза: че-
рез 15 минут после выпитого, че-
рез 30 и через 45. У принявшего 
водку и у девушки, выпившей вино, 
приборы сразу показали более 0,3 
промилле. У человека, выпившего 
пол-литра пива и через 15 минут, и 
по истечении получаса показания 
были в норме. То есть до 0,3 недо-
тягивали. Хотя, по словам инспек-
торов ГИБДД, и такие показания 
могут быть поводом для того, что-
бы направить на медосвидетельс-
твование, так как через 45 минут 
цифры на алкотестере все-таки пе-
решагнули запретную норму 
0,3 промилле. «Чистым» остался 
один только Юрий Гейко, выпив-
ший 50 грамм сердечного лекарс-
тва. У него алкометры стабильно 
показывали нули во всех случаях 
замера.

Вывод из этого наглядного экс-
перимента сделать несложно: 
употреблять за рулем нельзя даже 
чуть-чуть.

Дама Пик
Вчера Елена Образцова покинула Михайловский театр

Про мили с промилле 
Автоэксперты доказали в прямом эфире, 

что новый закон не разрешает 
выпить за рулем

Алкометры показали нули только 
у ведущего программы Юрия 
Гейко: он выпил 50 грамм корва-
лола.

Елена Образцова: Я вижу свое 
обязательство перед артистами и 
обществом выполненным: Михай-
ловский театр уже не будет забыт.
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КОНФЛИКТ

Нина Рузанова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

НОВОСИБИРСК

ЧЕТВЕРТЬ миллиона рублей 
должна выплатить сеть кино-
театров «АртСайнс Синема 
Дистрибьюшн» по иску о на-
рушении авторских прав трех 
композиторов — Всеволода 
Саксонова, Андрея Феофано-
ва и Горана Бреговича. Все 
они, включая зарубежную 
знаменитость, — авторы му-
зыки к кинофильму «Турец-
кий гамбит».

Интересы композиторов в суде 
отстаивал Сибирский филиал 
«Российского авторского обще-
ства» (РАО) — эта общественная 
организация управляет имущест-
венными правами более чем 30 
тысяч российских и более 2 мил-
лионов зарубежных авторов.

Судебная тяжба по «Турецко-
му гамбиту» стремительностью 
не отличалась, заседания про-
должались более полутора лет, и 
все это время кинопрокатчики 
утверждали: у РАО нет никаких 
прав на получение авторского 
вознаграждения для композито-
ров.

— Кинокомпания игнорирует 
требования закона, — в свою 
очередь заявила «РГ» инспектор 
Сибирского филиала РАО Тама-
ра Лосева. — Те самые требова-
ния законодательства об авто-
рском праве, за соблюдением ко-
торых мы обязаны следить. Во-
первых, автор имеет право на 
вознаграждение за каждое пуб-
личное исполнение его произве-
дения. Во-вторых, суммы опре-
деляем не мы, а правительство, 
которое утвердило минималь-
ную ставку этого вознагражде-
ния — три процента от сумм ва-
лового сбора, поступающих от 
продажи билетов. 

По данным авторского обще-

ства, в 2005 году кинокомпания 
демонстрировала «Турецкий гам-
бит» в четырех новосибирских 
кинозалах, а затем организовала 
его прокат по всей Сибири — в 
Барнауле, Бийске, Новокузнецке, 
Юрге. Сумма валового сбора, как 
установлено в суде, — 7 милли-
онов 790 тысяч (любопытно, что 
кинокомпания эту цифру отрица-
ла, но точные данные назвать от-
казалась). В результате по реше-
нию суда Октябрьского района 
Новосибирска в пользу авторов 
музыки взыскано 266 тысяч 823 
рубля вместе с процентами за 
пользование чужими денежными 
средствами.

С выводами райсуда согласил-
ся и Новосибирский областной 
суд, однако обязанность выпла-
тить эту сумму никак не повлияла 
на позицию «АртСайнс Синема 
Дистрибьюшн», которой прина-
длежат несколько новосибирских 
кинотеатров. Сеть по-прежнему 
сомневается в правах РАО, не за-
ключает договор с обществом, от-
казывается производить регуляр-
ные отчисления на добровольной 
основе. 

Между тем в филиале РАО уве-
рены: вслед за этой победой над 
кинопрокатчиком последуют еще 
более крупные. «Я готовлю мате-
риалы для следующего иска к 
«АртСайнс» — уже не по одному, 
а по 19 фильмам», — заявила Та-
мара Лосева.

— Выиграв несколько судеб-
ных процессов, мы обратимся в 
прокуратуру, — утверждает Елена 
Рандина, начальник юридическо-
го отдела Сибирского филиала 
РАО, — и обратим внимание пра-
воохранительных органов на тот 
факт, что кинокомпания наруша-
ет закон, причем систематически, 
на протяжении длительного вре-
мени. В свою очередь, прокурату-
ра имеет право поставить перед 
судом вопрос о закрытии компа-
нии — соответствующее положе-
ние содержится в Гражданском 
кодексе РФ.

Кто музыку 
заказывал

Авторское право композиторов 
нарушили кинопрокатчики
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А я сяду 
в кабриолет

Россиянки мечтают 
прикатить на «Кубок 

Кремля» из Германии 
на новеньком авто

ТЕННИС

Александр Ерастов

СОРЕВНОВАНИЕ WTA второй 
категории в Штутгарте девуш-
ки-профи с ракетками назва-
ли «любимейшим турниром 
2007 года». Еще бы: помимо 
солидных призовых победи-
тельница в этом немецком 
городе получит автомобиль 
Porsche 911 Carrera 4S Cabrio. 

Газета «Штутгартер цайтунг» 
особо подчеркивает, что в Герма-
нию приехали все медалистки 
Олимпиады в Пекине. Не сбрасы-
вают со счетов и других россия-
нок — обретающую в последнее 
время былую форму Светлану 
Кузнецову и победительницу по-
запрошлогоднего турнира На-
дежду Петрову. Надя, кстати, вы-
играла уже первый матч — у чеш-
ки Барбары Заглавовой-Стрыко-
вой — 6:2, 6:2.  

Но все-таки местные наблю-
датели выделяют двух москвичек 
— Сафину и Дементьеву. 

Динара, третья ракетка мира, 
рассказала в Германии о своей по-
бедной серии и об отношениях с 
братом:  «Я была в глубоком кризи-
се и не знала, как выбраться оттуда. 
Но что-то изменилось в мае в Бер-
лине. Не могу сказать точно, но из-
менилось мое мировоззрение.  Я 
слушала своего тренера и старалась 
делать то, что он мне говорил».

Елена Дементьева, конечно, 
вспомнила о своей победе в Пеки-
не: «Я всю жизнь стремилась к зо-
лотой медали. Это была моя меч-
та с самого детства. Я была неве-
роятно счастлива, когда выигра-
ла, это был очень эмоциональный 
момент. Ничто не может срав-
ниться с той победой. Золотая ме-
даль была самой важной моей це-
лью. Теперь я хочу стать первой в 
мире. Ну и к тому же есть еще 
множество турниров, которые я 

бы хотела выиграть. В том числе и 
турнир в Штутгарте, это мой лю-
бимый турнир».

О нынешней форме и перспек-
тивах ведущих наших теннисис-
ток корреспондент «Российской 
газеты» поговорил со знамени-
тым детским тренером Ларисой 
Преображенской.

Российская газета | Как вы, Ла-
риса Дмитриевна, оцениваете 
взлет Динары? Ее и Марата 
мама, Рауза Мухаммеджановна, 
говорит, что восхождение дочери 
— отнюдь не неожиданность.
Лариса Преображенская | Я 
считаю, она вышла на совершенно 
новый уровень тенниса. У нее, 
правда, всегда был хороший удар,  
хорошая подача. Но она раньше во 
время длительного розыгрыша 
очка не могла правильно двигать-
ся — подходить к удару и выходить 
из него. Из-за этого происходили 
шибки. Сейчас Динара устранила 
этот недостаток, играет просто за-
мечательно. Теннис в ее исполне-
нии стал интересным, она здорово 
тактически думает, может и к сетке 
выйти, и укоротить мяч. 

РГ | Однажды услышал такое 
сравнение. Спортсмен что авто-
мобильный мотор: у кого-то ран-
нее зажигание, у кого-то — позд-
нее. А вот Елена Дементьева до-
казывает, что у нее «зажигание» 
не исчезает долго. 
Преображенская | Леночка всег-
да шла к этому. Она очень серьезно 
относилась и относится к теннису. 
Она тренировалась, как никто. 
Очень серьезный человек. И я 
очень рада за нее. Ей удалось сде-
лать то, что являлось целью жиз-
ни. Я имею в виду Олимпиаду. Ко-
нечно, ей еще хочется выиграть 
турнир «Большого шлема». Она 
переживает, что была два раза в 
финалах, но не завоевала титул.

«Зенит» заслуживал ничьей
 Но и домашний матч с мадридским «Реалом» проигран

 ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Юрий Ярыгин

 СЕГОДНЯ пройдут восемь за-
ключительных матчей второ-
го тура групповой стадии 
Лиги чемпионов. А накануне 
сыграли команды, выступаю-
щие в группах Е, F, G и Н. Пи-
терский «Зенит» принимал на 
своем поле именитый мад-
ридский «Реал». 

За исключением первых 15 минут 
матча команда Дика Адвоката до-
стойно сыграла с одним из силь-
нейших клубов Европы. Однако в 
итоге уступила — 1:2. Питерцы 
пропустили уже в дебюте матча в 
результате автогола центрально-
го защитника Томаша Губочана. 
И хотя в середине первого тайма 
атакующий полузащитник «Зе-
нита» Данни сравнял счет, три 
очка достались гостям. Победу 
«Реалу» принес точный удар 
опытного голландского форварда 
Руда ван Нистелроя. 

— Результат опять меня разоча-
ровал, — заявил после матча глав-
ный тренер «Зенита» Дик Адвокат. 
— В начале игры из-за нервозности 
мы отдали сопернику центр поля и 

позволили им забить два легких 
гола. В перерыве мы кое-что поме-
няли в тактике и заиграли гораздо 
лучше, заслужив как минимум ни-
чью. У нас были 14 или 15 момен-
тов для взятия ворот. Мы хорошо 
играли как с «Ювентусом», так и с 
«Реалом», но очков не набрали. А в 
футболе важен результат...

Главный тренер «Реала» не-
мец Бернд Шустер также признал, 
что «Зенит» заслуживал ничьей и 
имел возможности, чтобы срав-
нять счет. 

— В начале матча мы стали лег-
ко переходить из обороны в атаку 
и это нас расслабило, — признался 
Шустер. — Но в матче Лиги чем-
пионов невозможно доминиро-
вать все время, тем более с такой 
великой командой, как «Зенит». В 
конце первого тайма хозяева ата-
ковали не так часто, как в конце 
второго, но затем замены позво-
лили им взвинтить темп и усилить 
атакующую мощь. Это очень важ-
ная и очень тяжелая победа. Мы 
считаем свою работу хорошо вы-
полненной, потому что оставили 
«Зенит» с нулем очков... 

Капитан питерского клуба 
Анатолий Тимощук посетовал: 
«Нам не везет, — заявил он. — 
Подбор футболистов и средний 

класс у «Реала» выше, чем у 
«Ювентуса». Хотя что в Турине, 
что в Санкт-Петербурге мы усту-
пили незаслуженно. Придется ра-
ботать еще больше, чтобы раз-
вернуть фортуну к нам лицом...» 

Лидер «Зенита» Андрей Ар-
шавин считает, что его команда 
уступила мадридскому «Реалу» 
из-за плохой реализации голевых 
моментов. «Мы не реализовали 
свои моменты, а «Реал» реализо-
вал. Поэтому они и выиграли, — 
констатировал 27-летний напа-
дающий питерского клуба. — Я 
думаю, сказался класс, но не хочу 
говорить, что он намного выше 
нашего уровня... » 

СОПЕРНИКИ

В Минске борисовский БАТЭ 
чуть было не сотворил самую 
громкую сенсацию второго тура 
группового раунда Лиги чемпио-
нов. В присутствии 35 тысяч бо-
лельщиков, заполнивших трибу-
ны стадиона «Динамо», команда 
Виктора Гончаренко сыграла 
вничью с титулованным «Ювен-
тусом» — 2:2. 

 Туринский клуб считался без-
условным фаворитом матча. По-
хоже, футболисты «Юве» и сами 

уверовали в это еще задолго до 
стартового свистка. Они начали 
игру очень вальяжно и вскоре 
поплатились за недооценку со-
перника. Причем дважды. К сере-
дине первого тайма белорусы 
вели — 2:0. Лишь после этого 
«Старая синьора» заиграла в пол-
ную силу. К перерыву ей удалось 
сравнять счет благодаря двум точ-
ным ударам Винченцо Якинты. Во 
второй половине встречи атако-
вали обе команды, но счет так и не 
изменился.

— Мы посрамили всех скепти-
ков, которые считали, что в группе 
у нас будет ноль очков, — заявил 
после матча наставник БАТЭ. — 
Мы доказали, что нет ничего не-
возможного. Класс всех команд 
выравнялся. Наверное, мы вправе 
гордиться этой командой. Даже 
ничья — это хороший результат. 
Когда шел на пресс-конферен-

цию, слышал недовольные воз-
гласы, что вели 2:0 и упустили по-
беду. Не хватило опыта игр с таки-
ми соперниками. Если бы таких 
игр было больше, наверное, мог-
ли бы выиграть. 

Отметим, что БАТЭ поддержи-
вали примерно две тысячи бо-
лельщиков из Борисова и десятки 
тысяч поклонников других бело-
русских клубов.  

Остальные матчи заверши-
лись следующим образом: «Фе-
нербахче» — «Динамо» К — 0:0,  
«Арсенал» — «Порту» — 4:0, 
«Ольборг» — МЮ — 0:3, «Вилль-
яреал» — «Селтик» — 1:0, «Бава-
рия» — «Лион» — 1:1, «Фиорен-
тина» — «Стяуа» — 0:0.

Прорыв армейцев
ЦСКА завоевал путевку в групповой этап Кубка УЕФА

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Ярослав Юрин

ПЕРВЫМ из европейских клу-
бов в групповой этап Кубка 
УЕФА вышел московский 
ЦСКА. Команда Валерия Газза-
ева, затратив ровно столько 
сил, сколько было нужно, во 
второй раз обыграла хорватс-
кий «Славен» — 1:0. На 38-й ми-
нуте после розыгрыша штраф-
ного мяч в ворота гостей от-
правил защитник «красно-си-
них» Алексей Березуцкий. 

По сумме двух встреч ЦСКА вы-
играл — 3:1 и уверенно вышел в 
следующий раунд. 

После второй победы над 
«Славеном» главный тренер 
ЦСКА Валерий Газзаев отметил, 
что полностью доволен качест-
вом игры.

— Мы вышли в групповой этап 
Кубка УЕФА. Это и было нашей 
главной задачей, — сказал Вале-
рий Георгиевич. — Решили мы ее 
спокойно, без перенапряжения...

Напомним, ответная встреча 
ЦСКА — «Славен» была перене-
сена на вторник, поскольку по 

регламенту УЕФА в один день в 
одном и том же городе не может 
быть проведено два еврокубко-
вых матча. 

Через несколько часов после 
окончания матча в «Лужниках» 
путевку в групповой этап Кубка 
УЕФА завоевала и немецкая «Гер-
та», выбившая из розыгрыша ир-
ландский клуб «Сент-Патрикс». 

А сегодня пройдут еще несколь-
ко десятков матчей первого раунда 
Кубка УЕФА. В двух из них примут 
участие российские клубы. Сто-
личный «Спартак» в «Лужниках» 
встретится с чешским «Баником», 
а ФК «Москва» на выезде сыграет 
с датским «Копенгагеном».

В первой игре московские спар-
таковцы победили остравский 
«Баник» — 1:0. Это был первый 
матч, который «красно-белые» 
провели под руководством датско-
го специалиста Микаэля Лаудрупа. 
В ответной встрече «Спартак» по-
мимо победы устроит и ничейный 
результат. Шансы московского 
клуба на выход в групповой этап 
Кубка УЕФА достаточно высоки. 
Однако задел в один мяч на чужом 
поле не может гарантировать 
«Спартаку» стопроцентный успех. 
Тем более что защитные порядки 
команды Лаудрупа совсем не снис-
кали себе славу непроходимых. 

Вчера в Тарасовке состоялась 

пресс-конференция с участием 
главного тренера московского 
«Спартака». Микаэль Лаудруп за-
явил, что главная цель команды — 
выход в весеннюю стадию Кубка 
УЕФА. 

— Сейчас мы выполнили ос-
новную задачу в Кубке России и 
вышли в четвертьфинал. На этот 
сезон остались две задачи, — за-
явил Микаэль Лаудруп. — Если 
команда попадет в групповой этап 
Кубка УЕФА, то главной задачей 
для нас станет выход в весеннюю 
стадию турнира. В чемпионате 
России «Спартак» будет бороться 
до самого последнего матча...

Шансы ФК «Москва» на вы-
ход в следующий раунд Кубка 
УЕФА не слишком высоки. В пер-
вом матче команда Олега Блохи-
на на стадионе имени Эдуарда 
Стрельцова проиграла «Копенга-
гену» — 1:2. Пропустив два мяча 
на своем поле, «горожане» весьма 
осложнили себе задачу. Однако 
еще не все потеряно. Тем более 

что на днях «Москва» остановила 
победное шествие казанского 
«Рубина» к «золоту» чемпионата. 
Причем на его поле. Так что зара-
нее ставить крест на еврокубко-
вых перспективах не стоит. 

В столицу Дании наставник ФК 
«Москва» взял 16 футболистов. 
Из-за травм остались дома Хуб-
ник, Ставпец, Калешин и Чижек. 
Еще четверых — Дакосту, Окорон-
кво, Крунича и Вукича — ФК «Мос-
ква» на Кубок УЕФА не заявил. В 
пресс-службе клуба сообщили: 
футболисты понимают, что перед 
ними стоит нелегкая задача, одна-
ко не считают ее невыполнимой.

Жеребьевка группового тур-
нира пройдет 7 октября в швей-
царском Ньоне. 40 клубов — учас-
тников этого этапа в соответствии 
с их коэффициентами будут рас-
пределены по 5 корзинам. В ходе 
жеребьевки команды распреде-
лят по 8 группам. Представителей 
одной страны разведут по разным 
«пулькам». 

Флеминг прописался 
в «Авангарде»

При новом наставнике омичи выигрывают 
второй матч кряду

ХОККЕЙ

Михаил Харламов

КАКИЕ-ТО серьезные выводы 
делать сейчас преждевремен-
но, но факт остается фактом: 
смена тренеров явно вдохно-
вила «ястребов» на новые 
подвиги. После не слишком 
удачного старта и последо-
вавшего за этим увольнением 
Сергея Герсонского чемпион 
России-2004 выдал семимат-
чевую победную серию. 

Пять из них были добыты еще без 
Флеминга, последние две — над 
ХК МВД и «Торпедо» — уже под 
руководством 58-летнего канад-
ца. Сам же Флеминг старается из-
бегать уж чересчур хвалебных 
оценок в адрес хоккеистов избе-
гать: «Мы только начинаем при-
выкать друг к другу, — сказал он 
после последнего матча с торпе-
довцами, в котором «Авангард» 
добился волевой победы. — Про-
игрывая по ходу встречи, в пере-
рыве перед заключительной 
двадцатиминуткой ребята поня-
ли, что я от них требую, и это при-
несло свой результат».

А вот лидер омской команды 
Яромир Ягр (по слухам, не без его 
участия Флеминг оказался в 
«Авангарде») полон оптимизма с 
приходом нового наставника. Во 
встрече с нижегородцами звезд-
ный чех оформил дубль, заметив 
при этом, что с Уэйном у «ястре-
бов» открываются новые перс-
пективы: «Главное, что тренер не 
кричит на своих игроков, — поде-
лился с журналистами Яромир. — 
Он спокойно доносит до нас свою 
модель и каждому звену подроб-
но разъясняет, как нужно дейс-
твовать на площадке».

Тем временем КХЛ в ближай-
шее время может пополниться 
еще одним новичком с большим 
именем. Накануне клуб Нацио-
нальной хоккейной лиги «Чика-
го Блэк Хоукс» выставил на 
драфт отказов своего вратаря 
Николая Хабибулина. Согласно 
контракту стартующий сезон 
должен был стать последним для 
россиянина в составе «индей-
цев». 

Напомним, что в 2004 году 
голкипер стал одним из творцов 
успеха «Тампы», завоевавшей 
тогда Кубок Стэнли. Затем «Чи-
каго» его переманил, предложив 
четырехлетний контракт на 27 
миллионов долларов, что для 
скромного в финансовом плане 
клуба являлось серьезным ша-
гом. Ясное дело, на вратаря воз-
лагались большие надежды. Од-
нако следующие три сезона Хаби-
булину не слишком удались. Ви-
ной тому постоянные травмы. 
Нынешним летом «Блэк Хоукс» 
пригласили нового голкипера 
Кристобаля Юэ, который теперь 
и должен стать «номером один». 
Отдавать же миллионы еще один 
сезон Николаю посчитали неце-
лесообразным, решив избавить-
ся от весомой строки в платежной 
ведомости. 

В течение последних 24 часов 
контракт россиянина могла вы-
купить любая команда НХЛ, но 
ни один клуб не захотел этого де-
лать. Таким образом, у голкипера 
остаются два варианта: либо в 
ближайшее время он будет высту-
пать за фарм-клуб «Чикаго», 
либо переберется в Россию. По 
информации «РГ», вратарю уже 
поступило несколько предложе-
ний из КХЛ и возможность его 
возвращения сейчас расценива-
ется высоко.

ГДЕ ПОСМОТРЕТЬ

2 октября, четверг
Телеканал «Спорт»

19.55. «Спартак» (Москва, Россия) — «Баник» (Чехия). Прямая 
трансляция 
22.15. «Копенгаген» (Дания) — «Москва» (Россия). Прямая 
трансляция

Между тем 
Вчера в швейцарском Берне состоялся первый в истории 
хоккея матч за Кубок Виктории между представителем 
Европы магнитогорским «Металлургом» и клубом НХЛ 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Результат матча, победитель ко-
торого помимо непосредственно нового трофея получил 
и миллион швейцарских франков в качестве призовых, 
был известен после подписания этого номера «РГ» в пе-
чать. 

Лидеру «Авангарда» Яромиру Ягру (справа) пришлось по душе назначе-
ние нового главного тренера. 

ЦСКА без особых проблем пробился в групповой раунд Кубка УЕФА.
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Андрей Аршавин считает, что 
добиться победы «Зениту» поме-
шала слабая реализация голевых 
моментов.

У Елены Дементьевой еще свежи 
воспоминания о победе в Пекине.

Незаменимый 
атлет

Валентин Балахничев остался главой 
российской «королевы спорта»

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Александр Зеленков

НА ПОСТ президента ВФЛА 
претендовали два кандидата 
— действующий глава федера-
ции, член совета Междуна-
родной ассоциации легкоат-
летических федераций (IAAF), 
член исполкома Олимпийс-
кого комитета России Вален-
тин Балахничев и член прези-
диума ВФЛА Алексей Кустов.

Победу на выборах одержал Ва-
лентин Балахничев.

На пять постов вице-прези-
дентов федерации баллотирова-
лись двенадцать человек.  Из это-
го списка выделялся один канди-
дат — единственный представи-
тель действующих спортсменов 
Татьяна Лебедева.

— Предполагается, что я могу 

стать в нашей федерации своеоб-
разным голосом спортсменов, — 
пояснила агентстсву «Весь спорт» 
мотивы своего решения принять 
участие в выборах Лебедева. — 
Конечно, это все хорошо, когда 
решают опытные, проверенные 
люди, но я могу внести какую-то 
свежую струю, подбрасывать но-
вые идеи именно с позиций учас-
твующего в соревнованиях атле-
та. 

В итоге президентом ВФЛА 
стал Валентин Балахничев. За 
него отдали свои голоса все 102 
зарегистрированных делегата 
конференции. Напомним, что он 
занимает пост президента ВФЛА 
с момента образования этой ор-
ганизации в 1992 году.

Результаты выборов вице-
президентов Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики стали 
известны после подписания этого 
номера «РГ» в печать.

А
Р

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 

Группа Н 

И В Н П М О 
«Реал» 2 2 0 0 4—1 6 
«Ювентус» 2 1 1 0 3—2 4 
БАТЭ 2 0 1 1 2—4 1 
«Зенит» 2 0 0 2 1—3 0 


